
RATEROS, clasistas, hipócritas, racistas... No, no es una
canción de Paquita la del Barrio: es el presidente
de México insultando a todos aquellos ciudadanos,
mujeres y hombres, que quieren manifestar una
opinión distinta a la suya en la marcha del próximo
domingo.
NO ES la primera vez que Andrés Manuel López
Obrador recurre a las descalificaciones en contra

de sus adversarios. Pero esta vez el mandatario agarró
parejo e incluyó en sus ataques a todos aquellos
que marcharán el próximo domingo no para defender
a un grupo de funcionarios, sino para levantar la voz
en favor de la democracia y sus instituciones,
empezando por el INE.
AL PRESIDENTE no le molesta que en su gobierno
haya crecido la pobreza; no le molesta que en este
sexenio se rompa el récord de asesinatos; no le
molesta que haya desabasto de medicamentos.
Lo que sí le molesta es ver a miles de ciudadanos
libres movilizarse y ejercer su derecho a expresarse
sobre decisiones políticas.
EL PRÓXIMO domingo, justo el día en que habrá
marchas en todo el país para defender al INE y a la
democracia, es el cumpleaños de AMLO. ¡Qué regalóte!

POR CIERTO que en el pasado aniversario de la
Constitución, el Presidente habló sobre su reforma
electoral y puso como ejemplo a seguir en materia
electoral a Costa Rica. ¿Y quién creen que acaba
de ser galardonado en aquel país? Pues ni más
ni menos que el propio INE.
AYER anduvo en San José el consejero presidente,
Lorenzo Córdova, para recibir en nombre del instituto
el premio Cátedra de la Democracia Le fue
otorgado por el Tribunal Supremo de Elecciones
de Costa Rica en reconocimiento a su larga historia
contribuyendo a fortalecer la democracia dentro
y fuera de México. Como dicen los ticos: ¡pura vida!
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LO QUE sea de cada quien, el gobierno de Claudia
Sheinbaum reaccionó rápido y al parecer muy
bien en el feminicidio de la joven Ariadna Fernanda.
La meticulosa investigación del caso tiene todo el sello
de Ornar García Harfuch, al que le gusta unir todos
los puntos antes de señalar culpables.
EL TITULAR de la SSC es de esos raros policías
a los que les gusta encontrar al culpable y no fabricarlo.
También destaca el trabajo y la cooperación con
la fiscal Ernestina Godoy en procurar una segunda
autopsia para la víctima, que determinó la muerte
por violencia. Sin duda, se nota la diferencia con
lo realizado por la Fiscalía de Morelos que en un
apresurado dictamen descartó el feminicidio y,
para colmo, culpó a la propia víctima.
ALGO muy extraño sucede con Godoy y García Har
fuch que no sólo cooperan entre sí, sino que también
están más concentrados en hacer su trabajo que en
buscar un trampolín para su siguiente chamba. Esa de
dicación es un contraste radical con quien tiene puesto
un ojo en la gira, el mitin y la matraca; y el otro ojo en
medio atender los asuntos de gobierno. Bien raro.
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Punto por punto

Aunque se pueden cambiar cosas,
este no es el momento de modificar

las reglas de un sistema electoral
que ha funcionado bien en nuestro país.

"No solo dejó el IFE de depender
de Gobernación, se cortó

el cordón umbilical, sino que
ya el órgano de dirección del IFE

se formó tomando en consideración
la opinión de los partidos

de oposición".

Andrés Manuel López Obrador,
en los noventa

El tema está absolutamente po
litizado. Los chairas aplauden
a rabiar, los fifís se rasgan las

vestiduras. La realidad, como siempre,
es más sutil.

Hay que señalar primero que el
actual sistema electoral ha funciona
do muy bien. Lejos de haber sido un
"sabotaje a la voluntad del pueblo", los
tiempos del IFE y del INE autónomos,
que empezaron con las elecciones de
1997, han sido los únicos en la historia
en que hemos tenido alternancia en
el poder. El sistema tiene muchos de
fectos, y es muy costoso, pero nos ha
dado una verdadera competencia en
tre fuerzas políticas; y la competencia
beneficia siempre a los ciudadanos.

El presidente López Obrador dice
que quiere eliminar los legisladores
plurinominales, pero su iniciativa pro
pone exactamente lo contrario: acaba
con los legisladores de mayoría relati
va y los reemplaza por listas de repre
sentación proporcional. La represen
tación proporcional pura es bastante
común en el mundo; ofrece una mejor
representación en el parlamento de los
grupos de la sociedad, pero genera go
biernos débiles, que deben someterse

a elecciones constantes, como en Italia
antes de 1993 o Israel. Otro problema
es que el poder se concentra en los di
rigentes de los partidos, que deciden
quiénes entran a las listas de candi
datos. En los sistemas de mayoría re
lativa pura, como Estados Unidos o el
Reino Unido, los políticos prevalecen
sobre los partidos.

¿Reducir el número de diputados
y senadores? De acuerdo. Pero debe
mantenerse la representación por es
tado, y no por circunscripción, para no
perder el carácter federal de la Repú
blica. No tengo críticas a las reduccio
nes de diputados locales.

¿Disminuir el financiamiento públi
co a los partidos? A favor. De hecho, po
dríamos avanzar más, a un sistema co
mo el estadounidense en que partidos
y candidatos se financien ellos mismos.

¿Bajar el umbral de participación
para la revocación de mandato de 40
a 33 por ciento? En contra No se pue
de destituir a un Presidente surgido
de una elección constitucional con un
voto minoritario. Al país no le convie
ne tener mayor inestabilidad política

¿Reducir las restricciones a la pro
paganda gubernamental? De acuerdo.
La naturaleza de los políticos es hacer
política Entre menos restricciones a la
libertad de expresión, mejor.

¿Bajar los tiempos de radio y tele
visión en campañas de 48 a 30 minu
tos diarios? De acuerdo, pero hay que
ir más a fondo. Los tiempos obligato
rios para campañas solo en tv y radio
abiertas no solo son injustos para es
tas emisoras, sino que generan cam
pañas de spots que no aportan al co

nocimiento de las propuestas.
¿Voto electrónico? A favor.
¿Desaparición de OPLES y tribu

nales locales? Es positivo eliminar el
doble sistema que tenemos actual
mente, pero yo preferiría regresar al
federalismo, cuando cada estado hacía
sus elecciones.

¿Reducir de 11 a siete los conseje
ros electorales? A favor.

¿Cambiar el nombre del INE por
INEC? Da igual.

¿Elección popular de consejeros y
magistrados electorales? En desacuer
do. Los árbitros deben ser imparciales
y no políticos en busca de cargos públi
cos. El voto favorecerá a los candidatos
apoyados por los partidos más popu
lares. Esto no quiere decir, sin embar
go, que no podamos mejorar la forma
en que consejeros y magistrados son
seleccionados.

Opino, por otra parte, que este no
es el momento de cambiar las reglas.
Falta menos de un año y siete meses
para los comicios del 2 de junio de
2024. No es el momento de enmen
dar con prisas un sistema que ha fun
cionado bien.

• REPUBLICANOS
Los republicanos son favoritos para
recuperar hoy el Senado y la Cámara
de Representantes en Estados Unidos.
Pero no son los republicanos de antes,
abiertos al comercio y a la migración,
defensores de la democracia Hoy es
tán capturados por Trump, son popu
listas, proteccionistas, enemigos de la
inmigración y de la democracia
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México digno

Recordemos el México

posrevolucionario que era pobre,
pero digno; luchemos por un país
con libertad y democracia.

Un rabino a un feligrés católi
co: "Si alguien de mi comu
nidad me dice que está for

nicando, le pido una aportación de
100 dólares para la sinagoga"; "¡Cien
dólares! se asombró el católico.
¡Nuestro párroco nos pide solamen
te rezar un padrenuestro para absol
vernos del pecádo de fornicación!".
"Bueno razonó el rabino. Es que
él no sabe lo sabroso que es eso"...
El novio llegó agotado de la luna de
miel. Fue a ver al médico, y éste le
indicó que su cansancio era débido a
que en esas dos semanas había abu
sado de sus facultades amatorias. Le
recomendó: "Por algún tiempo haga
el amor únicamente en los días cu
yo nombre lleve lá letra ere: martes,
miércoles y viernes". Una madrugada
el muchacho, que dormía profunda
mente, despertó al sentir besos y ca
ricias de su joven esposa. "¿Qué día
es hoy?" preguntó adormilado. Le
respondió con ansiedad su mujerci
ta: "¡Romingo!"... Himenia Camafría
y Celiberia Sinvarón, maduras seño
ritas solteras, hablaban de sus'prefe
rencias en materia de hombres, "A mí
dijo la señorita Celiberia me gustan
morenos, de ojos verdes y con bigo
tito". "Pues a mí declaró la señorita
Himenia nada más me gustan dos

clases de hombres: los nacionales y
los extranjeros"... Hubo una vez un
México pobre, pero digno. La gente,
se bastaba con lo necesario. Muchos
mexicanos recordaban todavía las ca
rencias que vivieron en los años de
revolución, cuando sufrieron esca
sez, y aun hambre. Pasó ese tiempo
de penurias, y entonces lo estricta
mente necesario fue para ellos igual
que la abundancia Llegaron otros
días; cambiaron las circunstancias, y
con la paz y el progreso vino un re
lativo bienestar. Ya no hubo que po
nerles medias suelas a los zapatos; el
pollo dejó de ser un platillo de lujo
exclusivo para ricos; las mujeres no
debieron ya recurrir al "hospital de
medias". Luego las cosas mejoraron
aún más. Vino la época de las vacas
gordas: se podía cambiar de coche
cada año; era relativamente fácil ha
cerse de una buena casa; la gente de
la clase media vacacionaba en Eu
ropa Y luego, la catástrofe. Aquella
efímera Jauja estalló igual que una
pompa de jabón, y del sueño de la
abundancia pasamos a la pesadilla
de la crisis, dfe los errores decembri
nos, del desempleo y la inseguridad
Pero el país no se acabó. Cayendo y
levantando hemos seguido nuestro
camino. Recordemos entonces aquel

México pobre, pero digno, y sigamos
entregando a México nuestro trabajo
y nuestra aspiración de hacer de este
país una casa más digna y con liber
tad, democracia ahora tan amena
zada y verdadera justicia para to
dos... Un comerciante le dijo a otro:
"Quiero poner una tienda, pero no
encuentro local en el centro". Pre
guntó el otro: "¿Y por qué quieres po
ner la tienda precisamente en el cen
tro?". Explicó el comerciante: "Mira:
el sexo está en el centro, y siempre
ha tenido éxito"... El gallo del corral
no veía bien. Tenía, sin embargo, la
valiosa ayuda del perico de la casa,
que lo guiaba a cumplir sus tareas
en el gallinero. Llegada la ocasión le
decía el loro: "Ahí está la gallina, ga
llito... Avanza derecho unos seis pa
sos... A la izquierda; un poco más a
la izquierda.. Así... Otros tres pasitos
hacia adelante.. Ahí. Ahora súbete...
¡Muy bien, gallito, muy bien!". Con la
guía y el estímulo del perico, el gallo
no tenía mayor dificultad en llevar a
cabo su función procreadora. Cierto
día el periquito vio que el gallo se le
acercaba tentando con las alas. "Oye
gallito le dice alarmado, yo soy el
perico... Vas mal, gallito; vas mal... No,
gallito, no... ¡¡¡Gallito!!!... ¡Ay!... ¡Muy
bien, gallito, muy bien!"... FIN.
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I MIRADOR
| ARMANDO
| FUENTES AGUIRRE

Aquel hombre sabio oyó la palabra
"pobreza".
Se sonrió con desdén.

Oyó la palabra "enfermedad".

Se mantuvo tranquilo.

Escuchó la palabra "sufrimiento".

Y siguió sereno, sin dar ninguna
muestra de temor.

Pero luego oyó pronunciar otra palabra.

Esa palabra era "soledad".
Y entonces el hombre sabio
se echó a temblar.

¡Hasta mañana!...
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CIRCUITO
INTERIOR
¿QUÉ TAN impune
debe sentirse alguien
que es el principal
sospechoso de un
feminicidio y se da
el lujo de acudir al
funeral de la víctima?

ES EL CASO de

Rautel "N", quien
demostró que por
lo menos la Fiscalía

de Morelos tenía toda
la intención

de encubrirlo, pues el
titular del organismo,
Uriel Carmona, hizo
hasta lo imposible
por desviar la
investigación
y hasta llegó a decir
que estaban seguros
de que no fue un
homicidio doloso.

QUE YA SÓLO les
faltaba determinar

cómo había sido el

"viaje" (literal) desde
la CDMX a Morelos,
donde fue hallada

la joven de 27 años.
¡Ah, bueno!

Y SORPRENDIÓ
también que Marcus
Grifaldo Padrón,
quien dijo ser
abogado del acusado,
aparecía como MP
de la Fiscalía

capitalina destacado
en Iztapalapa.
LA NÓMINA está
actualizada hasta

el 30 de septiembre,
sin embargo, la
FGJ aseguró que el
mentado personaje
había causado baja
15 días antes.

QUE NO PIENSEN

mal, pues sólo faltó
una actualización a la

página.
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íO
¡ERVA

n Palacio Nacional dan color
Sor una corcholata
p:: Nos comentan que algo curioso sucedió
yer en el chat oficial de WhatsApp de Presi
|encia de la República, que está destinado a
jfnviar toda la información del presidente An

i Manuel López Obrador, así como bo
letines, tuits de las depen
dencias del gobierno federal
y sus funcionarios. Ayer por
la tarde, en el chat presi
dencial se difundió la liga
de la conferencia de prensa
de Claudia Sheinbaum, je
fa de Gobierno de la Ciudad
de México, sobre el lamen

audia table caso del feminicidio
tieinbaum de Atiadna Fernanda. ¿Se

rá que otros gobiernos loca
¡ también podrán hacer uso del chat presi

|encial y difiindir información relevante, sin
aportar que sean de Morena o no? ¿O será
je, en Palacio Nacional, al menos en la vo
ería, ya tienen una corcholata preferida?

residenciales pelean por llkes
:: En la lucha por ganar simpatías en las re
es sociales, el secretario de Relaciones Exte
lores, Marcelo Ebrard. posteó una fotografía
on el emblemático exbasquetbolista mexica
io, Eduardo Nájera, con quien posó muy só
ndente en un partido de la Golden League, en
i Arena Ciudad de México. Pero la jefa de Go
ierno, Claudia Sheinbaum, no se quedó
trás y posteó una fotografía con la actriz
Montserrat Oliver. Y quien no se quiso que
ar atrás en esta pelea en el mundo virtual fue
1 senador Ricardo Monreal, quien incluso
ubió un video muy tropical mostrando su pe •
jche oficial, al estilo del doctor Simi. El pri
ler round de las corcholatas, nos hacen ver,
e está llevando a cabo en las redes sociales.

las etiquetas en bebidas
::::: Mañana, la Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación resolverá el
amparo en revisión sobre la constitucionali
dad o no del etiquetado en alimentos y bebi
das no alcohólicas. Nos hacen ver que la mi
nistra Yasmín Esquivel Mossa propone que
la norma impugnada es constitucional debido
\ que protege el derecho a una alimentación
nutritiva, suficiente y de calidad, y con ello
lace efectivo el derecho a la protección de la
alud de la población, como lo estipula la

Según el proyecto de doña Yas
níh, lá norma no trasgrede el derecho de Se

>rque la
¦espond

•alud emitir todas las especificaciones sobre
a. naturaleza del producto y la información
e las etiquetas y contraetiquetas. Nos co
nentan que, en principio, el proyecto podría
agrar los votos necesarios para ser aprobado.

i cabildero lópezGatell
::: Y a propósito del tema del etiquetado, nos
comentan que ayer por la tarde, la camioneta
del subsecretario de Salud, Hugo LópezGa
teü de esas que ya no usan los funcionarios
de la autollamada Cuarta Transformación por
respeto a la política de pobreza franciscana
llegó a Palacio Nacional y se estacionó en el

de la calle Corregidora, pero no para
a la sede del Poder Ejecutivo, sino pa

dirigirse a otro lugar. Nos detallan que el
funcionario ingresó al edificio de la Suprema
Corte por la puerta trasera y salió una hora y
media después. ¿El motivo? Nos comentan
que la visita al alto tribunal estuvo relacionada
con un cabildeo para que ministros avalen el
etiquetado frontal en los refrescos, en los que
se advierta el exceso de azúcares. El combate
contra las "aguas puercas" como le llaman en
Presidencia a los refrescos, nos recuerdan, es
una lucha desde el inicio del actual gobierno.
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tmpíeza batalla por el dinero en la Ciudad
Nos detallan que será el próximo lunes 14 de noviem

bre cuando empiece la pasarela virtual de alcaldes y titu
iíares de órganos autónomos de la Ciudad de México, pa
:,'fa exponer ante diputados locales sus necesidades presu

puéstales para el próximo año. Nos di
cen que se aprobó un acuerdo en la Co
misión de Presupuesto, que preside la
morenista Valentina Batres. para que
los primeros en acudir sean los alcal
des, y se anticipa que estas reuniones
saquen chispas, pues los integrantes de
la UNACDMX pelearán para que su
presupuesto no disminuya. Otra mesa

fValenüna de trabajo que estará al rojo vivo será la
i^atres del IECM, programada para el 30 de
aAc noviembre, pues el año pasado le recor
'taron recursos y hace algunos meses se aprobó una rees
tructuración que tiene en vilo a los consejeros electorales.
^Todavía no acaba la Glosa del Cuarto Informe de activi
^dades de la jefa de Gobierno y ya empieza la batalla por
oel presupuesto 2023.
Si?
lo 1
01),

Otro que se destapa para 2024 en la CDMX
o=::: En el destape de la semana para buscar la Jefatura de
"gobierno de la Ciudad de México en 2024, nos aseguran

que hay que anotar a Ricardo Peralta,
quien fiie subsecretario de Gobernación
en los primeros años del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
Ahora, nos dicen que busca competir
dentro de Morena para pelear por esa
nominación y que cuenta con el respal
do de académicos. Don Ricardo, nos re
cuerdan, fue secretario en la Comisión

'Ricardo de Gobierno en la extinta Asamblea Le
Peralta gislativa local que era presidida por

Manuel Granados durante el sexenio
de Miguel Ángel Mancera. Otro más a la lista.

^Atiora el que se mueve en alcaldías es
Silvano Aureoles
::::: Nos platican que el fin de semana no sólo el canciller
Marcelo Ebrard anduvo muy movido en alcaldías en la
^Ciudad, pues aspira a la candidatura presidencial de Mo
rrena en 2024, sino también el exgobernador de Michoa
ícán, el perredista Silvano Aureoles, quien también quie
bre pelear por ese cargo. Nos detallan que don Silvano es
tuvo presente desde el informe de la alcaldesa en Alvaro
Obregón, Lia Limón; luego visitó a los perredistas de Az
capotzalco, donde fue recibido por la presidenta del sol
: azteca local, Nora Arias, y el dirigente Fernando Cué
llar. También estuvo en GAM y Xochimilco. Así que to
ados andan muy movidos en la CDMX.
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Un dilema en Guadalajara.
¿alcalde o juez para bodas?
::::: Quien inició la semana entre polémicas,
nos platican, es el alcalde de Guadalajara, Ja
lisco, el emecista Pablo Lemus, quien usó su
investidura de edil para casar a una de sus
amigas, la presentadora de televisión Eliza
beth Castro, lo que desató controversia debi
do al círculo cercano de la recién casada. Para

^ empezar, nos explican, va
| ríos recordaron que doña
'i Elizabeth está vinculada al
| empresario Luis Oswaldo
§ Espinosa, que en agosto

pasado se suicidó tras con
fesar un fraude millonario a
través de su empresa Aseso
res Jurídicos Inmobiliarios,

Pablo pero, además, según versio
Lemus nes, Castro habría sido pie

za clave de algunos episo
dios de la vida de Rafael Caro Quintero,
fundador del Cártel de Guadalajara, como
cuando lo habría ayudado a entregar una car
ta dirigida al expresidente Enrique Peña
Nieto (PRI), en la que solicitó su ayuda para
salir de prisión. ¡Quizá el edil la piense mejor
la próxima vez que quiera colocarse de "pri
mer juez" de su terruño!

Un democrático diputado
::::: Nos cuentan desde Chihuahua que el di
putado Francisco Sánchez (MC), convocó a
los chihuahuenses a emprender la lucha con
tra la reforma que pretende eliminar al Insti
tuto Nacional Electoral (INE). Según nos di
cen, el legislador busca que desde la Comi

sión de Participación Ciuda
dana y Asuntos Electorales
en el Congreso se inicie una
serie de foros de consulta y
parlamentos abiertos para
escuchar a la ciudadanía

chihuahuense y así oponer
se tajantemente a lo que él

  __ llama un "intento de regre
Francisco sión democrática". Pero hay
Sánchez algo más de fondo, nos re

velan, pues, a considera
ción de sus cercanos, Sánchez más bien bus
ca cualquier oportunidad para dar a conocer
su descontento con Morena y demás oposi
tores como una forma de crear ruido mediá
tico y no precisamente de abonar a la demo
cracia, sino a su imagen política. ¿Será ver
dad?

Las huellas del pasado
::::: El que llegó cortando toda raíz que lo vin
cule a su antecesor, nos mencionan, es el al
calde sustituto de Mazatlán, Sinaloa, Edgar
Augusto González (sin partido), pues a unos
días de haber llegado al cargo ha renovado
buena parte del gabinete municipal, incluido
  el jefe de la policía y a todos

los funcionarios del Institu
to de Cultura y Turismo del
puerto. La razón, nos dicen,
es que el exsecretario del
Ayuntamiento busca lim
piar cualquier mancha que
lo salpique con el desempe
ño de su antecesor, Luis

Edgar Augusto Guillermo Benítez (More
González na), quien solicitó licencia

definitiva para convertirse
en secretario de Turismo estatal, pero fue con
una investigación por mal uso de recursos
públicos, por lo que incluso don Edgar solici
tó una revisión a fondo de los contratos que
están sujetos a investigación por la fiscalía del
estado, de paso para deslindarse a sí mismo
de cualquier mal manejo. Ya veremos cómo le
va con su estrategia.
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Una extraordinaria decisión
del presidente AMLO
Comprar la refinería de

Deer Park en Texas ha si
do la mejor decisión eco

nómica que ha tomado el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador. La operación ya es con
siderada una de las más exitosas
en el mundo de los negocios
energéticos porque no sólo fue
una buena idea, sino que ade
más AMLO tuvo suerte: el go
bierno de México esperaba recu
perar su inversión en un muy fa
vorable lapso de 8 años y a con
secuencia de la guerra en Ucra
nia (que disparó los precios del
petróleo), ahora en menos de un
año recuperará su dinero.
Ese sí es logro. Ese sí es inob

jetable. Ese sí lo puede presumir.
Y al comentarlo no necesita ma
nipular ni mentir.
Mientras la refinería de Dos

Bocas sólo le ha dado proble
mas, ya duplicó el costo prome
tido de construcción, ya se re
trasó en su puesta en funciona
miento, apenas se volvió a
inundar hace unos días y no pa
rece que vaya a refinar un solo
litro de petróleo en este sexenio,
la refinería de Deer Park es efi
ciente, que no se inunda, que en

el momento de la operación de
compra ya estaba refinando y a
lo grande, y que por el repunte
en los precios del crudo ha dis
parado la utilidad en núme
ros gruesos de 5 a 30 dólares
por barril. Encima, Deer Park sí

contribuye al objetivo obrado
rista de mejorar la autosuficien
cia energética del país (no son
exactamente los mismos barri
les, porque la refinería se nutre
de muchos tipos de crudo, pero
en los libros el saldo abona a la
mentada autosuficiencia).
Con todos estos datos sobre la

mesa, hubierasido mucho mejor
idea comprar más refinerías en
operación en vez de meterse a la
interminable y corrupta
aventura de Dos Bocas. De he
cho, era tan buena idea que ya no
hay refinerías en el mercado.
Deer Park entró en un programa
de venta de varias refinerías que
realizó la mega transnacional
Shell, presionada para reducir su
huella contaminante. Con el di
nero de Dos Bocas, México pudo.
haber comprado 16 refinerías co
mo Deer Park.
Lo que no le va a gustar acep

tar al presidente de México es
que la operación financiera para
quedarse con Deer Park es pro
fundamente neoliberal. Orgu
llosamente neoliberal. Tanto,
que al propio director general de
Pemex, Octavio Romero, se le
complicó entenderla, la explicó
mal en la mañanera y los núme
ros no le salieron.
Si este presidente no se hubiera

dejado gobernar por sus prejui
cios, estaríamos en otro lado.

SACIAMORBOS

Familia de españoles visita Mé
xico. Planea una escapada a
Cancún. No se da cuenta y com
pra el boleto a la playa saliendo
del AIFA. No consiguieron taxi
que los llevara. Tampoco Uber.
Los choferes no querían hacer
el traslado porque es ir a un pe
ligroso pueblo fantasma (dis
frazado de aeropuerto) donde
no pueden recoger pasaje para
regresar a "la civilización". Por
cierto, el fin de semana un
puente en la entrada del Circui
to Exterior Mexiquense al AIFA
se estaba abriendo. Hubo cortes
vehiculares para repararlo. •

h¡stor¡asreportero@gma¡l.com

Mientras la refinería de Dos Bocas sólo le ha dado
problemas, comprar la refinería de Deer Park ha sido
la mejor decisión de AMLO. Es un logro inobjetable.
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¿Cumbre del Pacífico o
Cumbre de la Izquierda?
La confirmación que

ayer hizo el presidente
López Obrador, sobre la

presencia en México de al me
nos cinco mandatarios lati
noamericanos, para asistir a la
Cumbre de la Alianza del Pa
cífico, del 23 al 25 de noviem
bre próximos, resulta sin duda
interesante por el momento y
el contexto en que se realizará
esta reunión. Si bien esta
Cumbre se creó en 2011 por los
entonces presidentes de Méxi
co, Perú, Colombia y Chile, pa
ra negociar e impulsar la inte
gración de las economías de
esos cuatro países, el mecanis
mo resultó exitoso en la me
dida de que cada vez más paí
ses de todo el mundo han so
licitado ingresar a este grupo
que concentra el 43% del PIB
latinoamericano.
Pero ocurre que justo

cuando le toca a México ser
sede de la Cumbre, además
de que nuestro país ocupa
también la Presidencia tem
poral, la realidad geopolítica
de América Latina se ha car
gado hacia la izquierda y ha
brá al menos cuatro de los
cinco presidentes asistentes
que provienen de partidos de
izquierda como Gabriel Bo
ric, de Chile; Gustavo Petro,
de Colombia; Pedro Castillo,
de Perú, y por supuesto el
mandatario mexicano. Sólo
el presidente de Ecuador,
Guillermo Lasso, proviene de
la derecha y apenas en esta

reunión será aceptado como
"país miembro".
Y para que quede claro que

en la convocatoria de López
Obrador hay en este momento
una cierta intención política,
el presidente anfitrión infor
mó ayer que también invitó a
la Cumbre de la Alianza del Pa
cífico al presidente de Argen
tina, país que solo está en ca
lidad de "Estado Observador"
y al presidente electo de Brasil,
Luiz Inacio Lula Da Silva,
cuando su país ni siquiera fi
gura entre los estados observa
dores. Pero, además, el regla
mento interno de la Alianza
establece claramente que, en
las Cumbres del mecanismo,
sólo participan los Estados
Miembros, y hasta ahora esa
categoría solo la tienen Méxi
co, Colombia, Chile y Perú.
El encuentro en México,

que inicia el 23 de noviembre,
se había programado para lle
varse a cabo en Puerto Escon
dido, Oaxaca, pero ayer López
Obrador informó que "ya no
va a ser en Oaxaca".
De acuerdo con una fuente

militar, la razón por la que se
decidió cambiar la sede de la
Cumbre de la Alianza del Pa
cífico fue porque las áreas de
inteligencia tuvieron repor
tes de posibles actos de sabo
taje que preparaban los maes
tros de la CNTE en contra del
evento de los Jefes de Estado;
además de que conflictos lo

cales de la entidad oaxaque
ña, como la huelga y protesta
de los trabajadores de limpia
y recolección de basura en el
estado, también se convirtie
ron en "preocupación" para
la Cumbre de los presidentes
latinoamericanos.
Lo que es un hecho es que,

con el pretexto de la reunión
de la Alianza del Pacífico, el
presidente mexicano quiere
aprovechar la coyuntura y
mandar también un mensaje
político con esta Cumbre.
No hay casualidades en po

lítica y menos tratándose del
mexicano que ya ha demos
trado que entre sus "sueños,
ideales y utopías", como él
mismo los llama, sueña con
una "América Latina integra
da, con cooperación económi
ca y con respeto a la soberanía
de cada país", como escribió
en Twitter el fin de semana.
Solo que hay dos cosas que

López Obrador no dice en ese
tuit en el que aparece con una
mano en la cabeza y con la mi
rada perdida como visualizan
do sus "utopías": la primera,
que cuando habla de "respeto
a la soberanía de cada país" es
tá pensando en Estados Uni
dos y su injerencismo históri
co en la región; y la segunda,
que entre sus "ideales", el pre
sidente mexicano también
sueña con una América Latina
gobernada por la izquierda y
con ser él, el líder de esa iz
quierda latinoamericana •
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Lo que es un hecho es que López
Obrador quiere mandar también
un mensaje político con esta Cumbre.
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El Rey del Huachicol,
un año del asesinato de un
personaje incómodo
El próximo 21 de no

viembre va a cumplir
se un año del asesi

nato del empresario Ser
gio Carmona Angulo,
uno de los principales
operadores financieros
de Morena y a quien
se apoda El Rey del
Huachicol.
Fuentes cercanas a

la investigación re
cuerdan que aquel día
Carmona entró a una
barbería ubicada en el
municipio más rico y
más seguro de México:
San Pedro Garza García.
Eran alrededor de las 17:20

cuando hombres a bordo de
motocicletas y de dos camio
netas se aproximaron a la es
quina de Río Manzanares y Río
Rosas. Los hombres que iban
en las camionetas supuesta
mente se identificaron como
militares para inmovilizar a
choferes y escoltas que se ha
llaban fuera de la barbería.
Quienes viajaban en las mo

tos al menos dos gatilleros,
ingresaron y caminaron direc
tamente hacia el empresario,
quien recibió recibió dos tiros
en la cabeza. Faltaba un díapa

ra su cumpleaños y dos para
que saliera del país, en un viaje
por crucero cuyo fin, decía él,
era alejarlo de México en lo que
se "enfriaban" las cosas.
En los últimos días se le vio

asustado. Sé decía perseguido
y amenazado. El gobernador
panista Francisco Javier Gar
cía Cabeza de Vaca, su enemi
go político, lo tenía en la mira.
La DEA y el Departamento del
Tesoro andaban tras sus pasos.
En Washington se le había
abierto un expediente cuyo
contenido, de acuerdo con la

versión propalada por agen
cias de seguridad, conoció el
general Audomaro Martínez,
director general del Centro Na
cional de Inteligencia.
Carmona se había reunido

dos veces con el FBI. Buscaba
un acuerdo a cambio de protec 
ción. Tenía una segunda cita
con la DEA en algún punto de
Texas, pero ya no logró llegar.
Había repartido entre algu

nos conocidos una carpeta
que, entre otras cosas, conte
nía la lista de políticos a cuyas
campañas había inyectado
recursos económicos. "Por si
algo me pasa", les dijo.
La carpeta daba constancia

del pago de más de 300 mi
llones de pesos. Había apor
tado grandes cantidades a la
campaña con que Mario Del
gado alcanzó la presidencia
de Morena. También inyectó
recursos en las campañas pa
ra gobernador en Sinaloa, Mi
choacán, Nayarit, Zacatecas,
las dos Baja California, Ta
maulipas y Nuevo León.
Había financiado, además,

todas las campañas municipa
les de Tamaulipas, en las que
Morena arrasó. Regalaba Rolex
yponía al serviciode candidatos
camionetas blindadas, como las
que luego fueron detectadas al
servicio del diputado Erasmo
González, actual presidente de
la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública del Congreso, y
del presidente municipal de
Ciudad Victoria, Eduardo Gai
tas, por citar solo dos casos.
Para el cierre de campaña
de una ,de sus allegadas,
contrató nada menos
que a Julión Álvarez.

Carmona había he
cho su fortuna me
diante proveedurías a
los gobiernos estatal y
municipales y, sobre

todo, mediante el trá
fico de huachicol a tra
vés de la aduana de
Reynosa, que su herma
no Julio César dirigió por

instrucciones de Ricardo
Peralta Saucedo.
Fue su época de gloria. Mi

les de pipas cruzaban cada
mes y Carmona retacaba los
bolsillos de aduaneros, políti
cos y militares.
El Departamento de Justi

cia de EU lo detectó al inves
tigar la red de tráfico de com
bustible. Mientras le seguía los
pasos se cruzaron en el campo
visual de los agentes los polí
ticos que se habían beneficia
do de su dinero ilícito.
En noviembre de 2021 Car

mona se había vuelto incó
modo para todos. Se dice in
cluso que hasta para sus so
cios. En esas andaba cuando
lo mataron. Aquel día, ningu
na cámara cercana, en el mu
nicipio más rico y más seguro
de México, se hallaba funcio
nando. Los asesinos llegaron
y salieron como sombras.
Está por cumplirse un año.

De la investigación... mejor ni
hablamos. •
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Carmona se había vuelto incómodo

para todos, incluso para sus socios.
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MoReNa como
árbitro electoral

el poder del Gran Señor.
Nos tomó décadas de trabajo y

sufrimiento terminar —creímos,
ingenuos, que para siempre—
con la simbiosis entre el Estado y
el partido en el poder. Con a veces
enervante tacto elegimos la pru
dencia gradual para evitar extre
mos como los que, luego del ho
rror de1968, llegaronacalcular al
gunos priístas ultraderechistas (y
algunos militares), o la izquierda
pirada que fantaseó una revolu
ción castrocomunista. Para bien
de México, prevaleció la cordura
de Revueltas, de Heberto Castillo,
dé Demetrio Vallejo, del Ing. Cár
denas, de Salvador Nava y tantos
otros. Lenta pero firmemente, lo
gramos la alternancia democrá
tica cuya pieza fundamental, en
1990, fúe la ciudadanización de
los procesos electorales.
Sí, tomó tiempo. Pero la expre

sión popular "despacio que voy
de prisa", que tanto aconseja
nuestra atribulada historia, da
dos los muchos fracasos de sus
prisas, probó como nunca su
pertinencia.

Mucho se ha dicho ya so
bre el populismo
mundial, su inversión

en la compra de sufragios y, sobre
todo, sobre la forma en que aspira
a controlar su contabilidad. En
México igual: con la coartada de
la austeridad, el asedio populista
contra el Instituto Nacional Elec
toral (INE) aspira a quitarle el
conteo de los sufragios a la ciu
dadanía y, restaurando el priísmo
clásico, regresárselo al Supremoy
su MoReNa, únicos representan
tes autorizados del "pueblo" por
la gracia de (algún) Dios.
Se ha dicho también mucho lo

contradictorio que resulta El Su
premo descalificando al INE que
organizó y vigiló las elecciones de
las que salió victorioso. Sería chis
toso de no ser tan tristemente ri
dículo. Es como si el equipo que
acaba de anotar pidiera la expul
sión del árbitro por conceder el
gol, o como si el paciente que se
reestablece de una cirugía acusase
de incompetente al cirujano, o...
Pero nuestro Supremo, afecto

como es a las paradojas, es in
capaz de observar ésta, fascina
do de extremar sus cada día más
evidentes instintos autocráti
cos. Perpetuarse en el poder, así
sea por interpósita corcholata,
no deja de ser congruente con su
alma de priísta ortodoxo y con
su íntimo anhelo de restaurar el
nacionalismo revolucionariai y

Esas décadas de esfuerzo están
ahora amenazadas por el obvio in
terés de El Supremo en destartalar
al INE, único medidor de nuestra
eficiencia democrática. La lenta,
colectiva evolución de la demo

cracia será abatida por un revolu
cionario institucional relapso (y
algunos militares). "Los procesos
de transformación son lentos,
pero indispensables y sublimes",
ha escrito El Supremo. Pero como
en su delirio lá transformación
ya ocurrió, no es ya ni proceso ni
lento, sino un hecho sublime con
sumado por su propio decreto.
¿Para que necesitamos al INE si
ya triunfó la democracia?, ¿para
qué se necesitan consejeros inde
pendientes si El Supremo y su
partido pueden proclamar a 40 de
los 60 posibles? 
El MoReNa como árbitro elec

toral augura enormes emocio
nes. Hace poco, en las elecciones
internas del MoReNa hubo aca
rreo, propaganda ilegal, compra
venta de votos, intervención del
gobierno, trampa en el conteo y,
en suma, "un desorden organi
zativo mayúsculo". Lo dice y lo
demuestra el defenestrado ideó
logo de MoReNa Ackerman (co
rrupto él mismo) que, por fin, lo
gró hacer algo por la "verdadera
democracia" mexicana: no acer
carla al bolivarianismo venezo

lano, sino precaverla contra El
Supremo y su morenismo.
Y pues, ¿cómo va a organizar

las elecciones limpias de la pa
tria el partido que ensució las su
yas propias?
Hay que marchar. •

@GmoSheridan

Lenta pero firmemente, logramos la
alternancia democrática cuya pieza
fundamental, en* a¿^uda
nización de los procesos electorales.
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Rayuela
El petróleo es sexi.
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CIUDAD PERDIDA

La liosa Lía busca gobernar la ciudad
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL LAPSO EN el que se sabe que todo
está perdido impulsa, sin duda, cualquier
locura. Eso parece que le pegó, y duro, a

la señora Lía Limón. Dedicada al escándalo, la
alcaldesa de Alvaro Obregón confiesa que quie
re ser jefa de Gobierno, como si se tratara de
otro capricho que papi debe cumplirle.

AUNQUE LA SEÑORA no parece militar en el
cártel inmobiliario azul que creó su partido, el
PAN, hasta ahora su mayor oferta hacia la ciu
dadanía ha sido repetir los errores que llevaron
a la debacle no sólo a su partido, sino al país.

TAL VEZ POR cuestiones ideológicas, tal vez
porque no lo entiende y por eso busca repetir
lo que fue un desastre y que mostró el rostro
desnudo de la ambición de quienes gobernaban
beneficiando a sus amigos y familiares.

LA SEÑORA LIMÓN, a quien los priístas
aseguran que no seguirán, tampoco se ha dado
cuenta de que el gobierno federal actual no
es otra cosa que el producto de los abusos, la
corrupción y el mal gobierno de su partido y el
PRI.

UNOS Y OTROS, panistas y priístas, tuvieron
reiteradas opciones para darle al país un mejor
derrotero. Usaron todas las mañas para hacer
se del poder y establecieron rutas de gobierno
que llevaron al país a la vergonzosa desigual
dad que hoy se vive y contra la que se rebeló la
gente, incluso aquellos que hoy, desprovistos
de memoria, quieren regresar al pasado neoli
beral sin importar lo que el país sufra.

ENTONCES, LOS PANISTAS no tienen otra
oferta de gobierno que lo mismo: las locuras de
Fox, los traumas y la violencia de Calderón o la
ambición de Pena, que sin ser panista impactó
a los azules.

LA CIUDAD DE México halló, antes que el
país, gracias al despertar de sus habitantes, el
antídoto al virus azul, y al tricolor. Los avances
en la ciudad no pueden negarse porque, ade
más, se convirtió en ejemplo de desarrollo.

LIA LIMON NO encontró ninguna otra opción
que el pasado neoliberal, su promesa es regre
sar a los ámbitos de la corrupción, de mejorar
la violencia, de olvido para las mayorías y de
enriquecimiento privado.

EN FIN, LIA no tiene, como sus compañeros
de partido, ninguna oferta que pueda ser
aceptada por una ciudadanía bien informada,
aunque, a decir verdad, desde la capital donde
se ha puesto freno a la violencia, el lugar donde
las oportunidades de empleo son mayores que
en cualquier otro punto del país, donde fuera
de los ejemplos azules no hay muestras de co
rrupción sistemática y la libertad de expresión
se utiliza también como arma política, la reali
dad se fisura para dar paso a la especulación y
la maledicencia.

COMO HEMOS DICHO desde hace tiempo,
la oposición no tiene, cuando menos por ahora,
ninguna oferta de gobierno que pudiera sedu
cir a los votantes, y por más que se apueste a
la ignorancia como punto débil para atacar, la
ciudadanía, a final de cuentas, no arriesgará lo
que se ha conseguido alejados del neoliberalis
mo. Ese es el asunto.

De pasadita

LA OTRA MENTIRA es que se quiere desapa
recer al INE. Con la patraña se quiere convocar
a la gente a acudir a una marcha que más que
protestar contra algo que pudiera estar mal,
busca mostrar que la derecha tiene fuerza.

SERÁN LOS EMPLEADOS de los señores X,
y los de otros negocios, quienes sean obligados
a nutrir las filas de la marcha que, cuando
menos hasta ahora, tendrá el mismo resultado
que los otros intentos, sin éxito, de la misma
derecha.

¿QUIÉN QUIERE SER cómplice de los que se
llenan los bolsillos con los dineros de la gente?
¿Quién podrá defender los excesos y el liber
tinaje financiero? ¿Quien pretende proteger a
los que ocultan para mentir? Ya lo veremos.

ciudadperdida_2000@ycihoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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El fiscal que dejó Graco/fCuau no ha
podido moverlo // Conagua: corrupción
total // Toledo: 560 conflictos ambientales

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CLAUDIA SHEINBAUM PODRÍA
conseguir en horas lo que Cuauhté
moc Blanco Bravo no ha podido en
años: deshacerse del turbio fiscal
general de Morelos, Uriel Carmona

Gándara, herencia del perredista Graco Ra
mírez, quien como gobernador en febrero de
2018 envió a la 53 legislatura estatal una terna
con el nombre de Carmona, predestinado a ga
nar, Juan Salazar Núñez, luego designado fiscal
anticorrupción, y Javier Pérez Durón.

EL PROPIO BLANCO Bravo denunció en
enero de este año ante la Fiscalía General de
la República a su antecesor Ramírez, a los dos
fiscales, Carmona y Salazar, y a diputados loca
les, un presidente municipal, un senador, una
magistrada y el presidente de la mesa directiva
del Congreso estatal.

ASEGURÓ QUE EN Morelos los operadores
del crimen organizado "siempre han sido pro
tegidos de ex gobernadores y éstos sí habían
pactado con el poder en turno. Las mantas y
narcomanías seguirán apareciendo porque hay
muchos narcopolíticos y políticos a los que les
estorba este futbolista, como me dicen (...) Hay
jueces, fiscales, policías estatales y municipales"
metidos en el negocio (https://bit.ly/3tatuiF).

RECUÉRDESE QUE EL propio Blanco asegu
ró en septiembre de 2020 que el fiscal general
Carmona "sabe quién es" el responsable de la
ejecución, en febrero de 2018 a las puertas de su
casa, de Samir Flores, activista relevante contra
el Proyecto Integral Morelos, "pero no quiere
decirlo por miedo" (https://bit.ly/3NNF8cS).

AHORA, EL CASO de la joven Ariadna Fer
nanda López Díaz, encontrada muerta en un
paraje de Morelos, coloca al sombrío fiscal
Carmona y a sus protectores políticos bajo fun
dado señalamiento de ocultamientos y mani
pulaciones que podrían implicar su destitución
y consignación judicial.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador informó
que él aprobó la destitución de la subdirectora
de la Comisión Nacional del Agua (Conagua),

Elena Burns, por desacuerdos irremontables
con el titular, Germán Martínez Santoyo. Y que
ha ofrecido a la ex funcionaría dos opciones pa
ra que continúe colaborando con la llamada 4T.

AYER, VÍCTOR MANUEL Toledo, quien fue
titular de la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat), habló de los
graves problemas ambientales de México. Ase
guró que en el país hay 560 conflictos relacio
nados con temas de minería, nuevas carrete
ras, proyectos energéticos, turísticos, hídricos
y de depredación forestal, entre otros.

SEÑALÓ QUE DURANTE su estancia al fren
te de la Semarnat se descubrió que la mayor
parte de los reportes técnicos relacionados con
uso del agua en México están trucados, falsi
ficados. En Conagua "hay corrupción total",
afirmó. "Yo denuncié también quiénes estaban
debajo de la directora de entonces, la doctora
Blanca Jiménez: los cinco subdirectores eran
gente tremenda. Era coordinador personal
alguien me parece de Peña Nieto, y todos con
intereses ligados, como creo que también está
el actual director de Conagua".

RECORDÓ TOLEDO: "TODO un piso se que
mó en Conagua; eran todos los archivos. Cona
gua siempre fue la caja chica del presidente,
desde que lo fundó (...) Salinas de Gortari (...)
ahí había una larga historia que desapareció".
Todo ello fue "tremendo".

EL EX SECRETARIO consideró que los presi
dentes progresistas o de izquierda se topan con
intereses económicos y políticos muy difíciles
de superar. En México, "cuando uno sueña con
un gobierno de izquierda que llega, se ilusiona
uno, pero la realidad está tremenda: un en
frentamiento en cada caso particular". Entre
otros obstáculos que conoció en su momento,
mencionó al entonces consejero jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer Ibarra, y a la actual
secretaria de Energía, Rocío Nahle.

ASEGURÓ TOLEDO QUE el presidente Ló
pez Obrador ha tenido claroscuros en materia
ambiental y que al final de su sexenio se podrá
hacer un análisis a detalle de los resultados por
que, a estas alturas, la calificación estaría a la
mitad (https://bit.ly/3t8YvU2). ¡Hasta mañana!
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QUEDA AGENTE ATRAPADA

Una agente resultó lesionada tras sufrir un choque en la lateral
de Circuito Interior Río Churubusco, en Iztacalco. La mujer, adscrita
al Sector Tlacotal de la Policía capitalina, viajaba como copiloto
en la patrulla MX011E3. El conductor perdió el control y avanzó
en diagonal hasta estrellarse contra un poste. La uniformada quedó
atrapada en el auto y sufrió algunas fracturas. Elthon García
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este martes será la pri
mera comparecencia ante el ple
no del Senado de Raquel Buen
rostro como secretaria de Eco
nomía para rendir cuentas como
parte de la glosa del cuatro Infor
me, en la que la Mesa Directiva
prevé retomar los temas relacio
nados con la política económi
ca, pero sobre todo las consultas
solicitadas por Estados Unidos
y Canadá en el contexto del T
MEC por la política energética

la gobernadora de Cam
peche, Layda Sansores, reanu
dará lapresentación de audios en
su programa Martes del Jaguary
adelantó que estará dedicado, de
nueva cuenta, a Ricardo Mon
real, lo que abre dos posibilida
des: la línea lógica ha sido que el
espiado es el priista Alejandro
Moreno y de ahí se desprenden
daños colaterales en cada episo
dio, pero si el zacatecano apare
ce otra vez puede ser porque ha
bla mucho con Alito o porque él
también está alambreado. A ver.

siendo cierto que todo
mundo es inocente hasta que se
le demuestre lo contrario, hay
que ver la narrativa de Rautel
N, presunto responsable del ho

micidio de Ariadna. Está graba
do con la víctima, primero en un
restaurante y después cargando
su cuerpo, y un cateo permitió el
hallazgo de teléfonos con llama
das a Morelos además de sangre
por analizar. Sin embargo, antes
de entregarse en NL, tuvo cara
para pedir que haya manifesta
ciones a su favor porque es ino
cente. Caray.

Que Andrés Manuel Ló
pez Obrador recurrió a una es
trategia de su época como jefe de
Gobierno y descalificó la marcha
contra la reforma electoral, lla
mando a sus promotores "racis
tas", "clasistas" y "despistados as
piracionistas", reviviendo aquel
embate por la marcha contra la
violencia de 2004, que él definió
como "de pirrurris", los "fifís" de
entonces en su discurso.

los corredores que
suelen entrenar por las tardes y
empezando la noche en la pista
de El Sope, en el bosque de Cha
pultepec, fueron informados de
que la falta de luz eléctrica en el
circuito, que afecta sus rutinas
desde hace una semana con el
cambio de horario, se debe a
que la alcaldía no ha pagado el
servicio. ¿Será?™»
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Se inventa hoy lo
que no se vio en 2014

CARLOS
MARÍN

Para esclarecer un crimen son decisivos

los indicios, testimonios y evidencias re
cabados en las horas y dias más próximos

de cometido,yalainversa: entre más tiempo corre más
difícil es dar con la verdad de los hechos.
Tal obviedad se anota por el cúmulo de paradojas

que entraña y entelarafia el caso Iguala
Una: todas las indagaciones posteriores a las de la

Fiscalía General de Justicia de Guerrero tienen como
cimiento las diligencias que durante únicamente diez
días encabezó Iñaki Blanco Cabrera, quien pese a esto
figuró (hace dos meses) entre una veintena de ex ser
vidores públicos a quienes el faccioso y renunciado ex
Gscal especial Omar Gómez Trejo quiso —por fortuna
sin éxito— llevar a la cárcel.
Como se recordará, cuando la Federación tuvo ma

yor idea de la magnitud del suceso y la homicida res
ponsabilidad del crimen organizado, la extinta Procu
raduría General de la República ejerció su facultad de
atracción y cuatro meses después llegó a la detestada
"verdad histórica" que tanto ha sido negada, pero nadie
ha podido rebatir con otra
A Blanco lo invité a El asalto... de ayer y hoy en MI

LENIO TV para tratar dos puntos específicos: el de los
militares aquienesla 4Tinculpaylaordende aprehen
sión "cancelada" en su contra que al parecer no se so
breseyó y pudiera ser reactivada
En los diez valiosos días a cargo de las investigaciones,

este abogado y su equipo loca
lizaronapocomásdeóOnor
malistas que se presumía des
aparecidosyconsignóanteel
juez a33 probados criminales,

¿Qué supo de la probable
participacióndel27Batallón
de Infantería en aquellos he

chos?:quesibienenelGrupo
de Coordinación Guerrero

(interinstitucional estatal y federal para tratar asun
tos de seguridad) se mencionaron casos de militares
metidos en el crimen organizado en algunos munici
pios, nunca se mencionó a quienes estaban radicados
en Iguala (tres de los cuales viven ahora en prisión por
ese cargo y supuesta "desaparición forzada", y su ex
comandante solo por esta última imputación), y lo del
narcotráfico no era tema de su responsabilidad.
—¿En ese Grupo se dio cuenta de que el Ej ército

monitoreaba las movilizaciones de los normalistas

deAyotzinapa?
—No. Se compartía información. Todos los invo

lucrados intercambiábamos datos. Quien sí daba un
seguimiento puntual a lo que se denominaba colecti
vos estudiantiles era el Centro de Investigación y Se
guridad Nacional, el Cisen. Inclusive hubo reuniones
que encabezaba para tratar ese aspecto: temas de ca
rácter subversivo en los que vinculaban a la Normal
Rural de Ayotzinapa.
—¿Supo entonces de participación activa de milita

res en el crimen?
—No. En distintos momentos interactuamos con

elementos del Ejército porque éste reportó en dos mo
mentos (noche del 26 y amanecer del 27 de septiembre
de 2014) hechos que dieroninicio alas investigaciones.
Testimonio de quien reprocha eso sí, que los milita

res se negaran a apoyarlo.
Primeras horas, primeros días... mtm

T lí mdicrarinriPS

tienen como cimiento
loe rÜlifTí>nr»ii»c
ido Ulllgei 1L klb

CTUe llderÓ Ifiski
i \ i i • 11• blanco diez días
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Dos águilas,
un mismo vuelo

jor, de entendernos mejor en nuestros propósitos
y objetivos para fortalecer nuestro trabajo.
En lo particular yo siempre ando echando ojo de

águila a la SCJN y no soy abogado, pero la volteo a
ver por las cosas que hace bien. Cuando fui senador
ypresidente de la Comisión de Bibliotecas veía con
enorme envidiael sello editorial de laCorte y el gran
prestigio que tiene, y nos planteamos que ese era el
prestigio que debía tener el sello editorial del Sena
do. Y ahora en el IMSS también hacemos lo propio.
El 27 de septiembre se creó la Unidad de Dere

chos Humanos del IMSS para garantizar el ejerci
cio efectivo del derecho a la salud y a la seguridad
social de la población derechohabiente y usuaria
bajo un enfoque de proteccióny promoción de los
derechos humanos. Y aquí quiero confesar que es
ta unidad de algún modo se inspira en la Dirección
General de Derechos Humanos de la SCJN y sus
buenos resultados.

El IMSS no sólo es la institución más grande de
Seguridad Social en América Latina, también es el

empleador número uno de
México al contar conunabase
trabajadora de medio millón
de personas. Voltear a ver a
instituciones que hacen bien
las cosas e imitarlas en el me
jor sentido de la palabra no
solamente es una forma de
reconocerlas, sino de fortale
cer nuestras propias tareas.

Con el Convenio por la Justicia, la Salud y la Se
guridad Social intercambiaremos experiencias y
conocimientos. La SCJN podrá ayudar a las áreas
jurídicas del instituto en aspectos muy técnicos
del derecho general, procesal, pero particular
mente de la reforma laboral que está en marcha
Asimismo el IMSS podrá capacitar en conoci
miento científico y técnico de la ciencia médica
que, en palabras del propio Zaldívar, resulta esen
cial para jueces yjuezas y sus sentencias.
En el pasado, cuando una legión romana

e mprendí a la marcha un soldado llamado aquilife
ro se ponía al frente con el símbolo del águila Hoy
dos grandes águilas de nuestro país emprenden el
vuelo juntas, un vuelo por la justicia, la saludy la
seguridad social. Un vuelo que esperamos sea alto
y llegue lejos,

17
B4 1 aguila real simboliza el caracterague

t rrido del mexicano, la luz y el bien.
Ave sagrada del México prehispánico

y representación del dios Huitzilopochtli, repre
senta la fuerza, la velocidad y la precisión. Es un
símbolo que ha estado presente en las tres prime
ras transformaciones de nuestro
país y la cuarta transformación
no podía serla excepción.
El pasado 3 de noviembre

ocurrió un hecho inédito: el
águila del IMSS y el águila de la
Suprema Corte de Justicia por
primera vez trabajarán juntas
parabrindarseguridadyjusticia
al pueblo de México.
Con el ministro Arturo Zaldívar, presidente de

la SCJN y del Consejo de la Judicatura Federal,
firmamos el Convenio por la Justicia, la Salud y la
Seguridad Social. Pero antes de explicarles en qué
consistey sus alcances, quiero contarles que tuvie
ron que pasar más de dos años para que esta unión
entre instituciones se oficializara

Dos días antes que iniciara la Jornada Nacional
de Sana Distancia debido a la pandemia por co
vid19, es decir el 21 de marzo de 2020, estuve en
la Suprema Corte conversando con el ministro
Zaldívar sobre varios temas sin poder imaginar lo
que vendría para el país, para la economía, para la
sociedady desde luego paralas instituciones.
Desde entonces veíamos en la coordinación, y

en el trabajo conjunto entre distintos poderes, la
necesidad de estar más cerca, de conocernos me
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EN PRIVADO

Democracia en riesgo

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Quiere convertir la marchapor el
INEen una marcha en su contra,
" ¦ Florestán

Hoy se llevan a cabo en Estados Uni
dos las elecciones más importan
tes de los tiempos modernos que

definirán el futuro de su democracia y de mu
chas más.
El referente lo dio el presidente Joe Biden al

declarar: nos enfrentamos a uno de esos momen
tos de inflexión que se dan cada tres, cuatro o cin
co generaciones. Todos sabemos en nuestro inte
rior que nuestra democracia está en peligro.
Y si la democracia de Estados Unidos está en

peligro, hay que valorar y revisar la nuestra.
Los estadunidenses eligen hoy a los 435 inte

grantes de la Cámara de Representantes, a 34 de
los 100 senadores y a 36 gobernadores, de éstos,
los cuatro de la zona fronteriza, California, Ari
zona, Nuevo México y Texas, pese a lo cual, aquí
va de inadvertido.

Todo indica que los demócratas, por el puntual
voto de castigo de las intermedias y la situación
económica, perderán la mayoría en la Cámara
baja y la delicada que tienen en la alta, solo por el
escaño de la vicepresidenta, porque legislativa
mente están 5050.
En México, por estar embebidos en nuestro

círculo de encono y polarización, no se ha mira
do hacia el norte, pero el resultado de hoy altera
rá, más que los equilibrios, que nunca han existi
do por la vecindad dramáticamente asimétrica,
la relación, que todos los presidentes califican

de especial, trato que siempre pende del perso
nal estilo del presidente de Estados Unidos y sus
intereses, por igual demócratas y republicanos.
En fin, mientras en Estados Unidos se define

hoy gran parte del futuro, aquí sigámonos miran
do el ombligo hasta que lleguen los madrazos.
RETALES

1. GOLPE. Por un bloqueo, la Cámara de Dipu
tados canceló lasesióny las comisiones dictami
naron a distancia la iniciativa del presupuesto de
egresos 2023 como le gusta a López Obrador, sin
tocarle una coma. Así, el pleno aprobará su pro
yecto, intacto;
2. ENOJO. Parecía que no, pero sí. Al hablar de
la marcha del domingo contra la reforma política
del presidente, es política porque va mucho más
allá del INE, López Obrador descalificó así a sus
convocantes: rateros, clasistas, hipócritas, achi
chincles, despistados, racistas, aspiracionistas,
fifís, voceros. El insulto siempre insulta a quien
injuria, más si es el presidente de la República,
que por su cargo magnifica la ofensa, el agravio; y
3. ENGAÑO. La Fiscalía de Justicia de Ciudad
de México, de Ernestina Godoy, no puede usar el
engaño como herramienta en su política de co
municación, yquerer tomarle el pelo alos demás
de un modo tan burdo. El de Ariadna es un caso
extraordinario en el que quien asumió el control
fue Claudia Sheinbaum, como nunca la había
mos visto, señalando, denunciando, probando.
Después de ella lo de Godoy sobraba, pero se cre
yó el eje del caso que llega a la fiscalía de Morelos
yaver hasta dónde.«¦¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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RECUENTO DE LOS DAÑOS

El muro que
México sí pagó

ALEJANDRO
DOMÍNGUEZ

I ¡B onald Trump alardeó por
años diciendo que cons

JLF traía un muro entre Mé
xico y Estados Unidos y que nuestro país
lo pagaría Partes del muro se construye
ron, pero México no lo pagó. Ahora, con
Joe Biden, sin quesehagarevuelodeello,
México sí está pagando por obstruir el
arribo de migrantes a EU.
La barrera es la imposición de visas

a ciudadanos de países a los que hace
un año no se les solicitaba el documen

to. Un favor para Estados Unidos con el
que México revisa y aprueba el arribo
vía aérea de venezolanos y, reciente
mente, de brasileños.
La imposición de este requisito im

plica para México recursos humanos y
materiales. Atender a los solicitantes,
revisar sus documentos, aprobar o ne
gar cada visa y elaborarlas. Es todo un
reto para las autoridades consulares y
las embajadas en ambos países. Un re
to que tiene un costo para nuestro país.
La "ayudadita" de México a Estados

Unidos llegó en pleno
año electoral, con las
presiones de los repu
blicanos, que aprove
charon la crisis fron

teriza como slogan de
las campañas que este
martes culminan con la elección inter
media, en la que todos los 435 repre
sentantes, 35 de los 100 senadores y 36
de los 50 gobernadores serán electos.
Con todo eso enjuego, el gobierno

de Biden le mostró a México que estaba
creciendo exponencialmente el arribo
de los ciudadanos de esos dos países,
los únicos alos que México no les pe

día visa entre las nacionalidades más

comunes de los migrantes que buscan
llegar a nuestra frontera norte.
México concedió la implementación

de la visa páralos venezolanosycomen
zó con un sistema electrónico de apro
bación de viaje para los brasileños, mis
mo que en agosto cambió por solicitu
des más extensas y citas presenciales,
que generan mayores costos, directos e
indirectos. Recientemente la aerolínea
brasileña Gol anunció la cancelación de
uno de sus vuelos hacia Cancón por fal

ta de viajeros ante la
imposición de la visa
mexicana.
A los demócratas

no les gusta alardear
como Trump hacía
sobre la presión a Mé

xico en materia migratoria, y México
prefiere llevar la fiesta en paz, pero, an
te el avance republicano que se vislum
bra en esta elección intermedia y con
la posibilidad de que Trump vuelva a la
Casa Blanca en 2024, ¿México estará
ahorrando para pagar más que las visas,
o se animará a imponerse y decir no a
todo lo que Estados Unidos le pide?»

La "ayudadita" a
Estados Unidos llegó en
pleno año electoral
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DUDA RAZONABLE

El nuevo
rostro del vecino
del norte

CARLOS
PUIG

eguramente será en algunos
l días que tendremos el resulta
^ J docompletodelejercicioelec
toral de hoy enEstados Unidos. Sus con
secuencias, sin embargo, podrían durar
muchos años.

La dilución de los partidos clásicos en
algo irreconocible para muchos, la falta
de representatividad de buena parte de
las élites políticas tienen a Estados Uni

dos sometido a un cambio profundo que
es difícil saber dónde terminará.
Por lo pronto, los ganadores parecen

serlos grupos religiosos, conservadores
yblancos de clase mediaybajaque desde
hace años se han sentido desplazados del
centro de atención de la vida estaduni
dense y se han movilizado para influir en
gobiernos locales.
Es ahí donde Donald Trump, después

del programa de televisión, cayó de perlas.
Y desde entonces el mo

vimientonohahecho
más que consolidarse.
Como reporto hace

unos días TheAtlan
tic: "En los últimos dos
años, los veintitrés esta
dos donde los republicanos tienen el con
trol unificado de lagubernaturay el legisla
tivo estatal han aprobado la ola más agresi
vadelegislaciónsocialmente conservadora
en los tiempos modernos de Estados Uni
dos. En lo que han sido batallas altamente
polarizadoras en todo el país, los estados
controlados por el Partido Republicano
han aprobado leyes que imponen nuevas
restricciones al votoy que afectan mayor

mente a minorías raciales y étnicas, prohi
ben o limitan el acceso al aborto, restringen
los derechos LGBTQ, eliminan los requisi
tos de licenciay capacitación para la porta
cióndearmasdefiiegoycensuran cómo los
maestrosdeescuelaspúblicas(yenalgunos
casos profesores universitarios e incluso
empleadoresprivados)puedenhablar so
bre raza,géneroyorientaciónsexuaL
"Conmuchamenosatención,los repu

blicanos enlaCámarade Representantes
j' el Senado de EU han
presentado iniciativas
para incluir cada uno
de estos asuntos apro
badosenlosestadosala
legislación federal".
En los próximos

dos años, mientras Biden esté en la Casa
Blanca, más allá de' las muy posibles ma
yorías en la Cámara de Representantes y
el Senado, cualquier intento de elevares
tos esfuerzos alo nacional se encontraría
con el veto preside ncial, pero eso es los
próximos dos años. En poco tiempo Esta
dos Unidos puede ser otro país. Uno que
hace poco, en2008, por ejemplo, cuando
ganó Obama, no se imaginaba —

Los ganadores parecen
los ffTUÜOS rpJlSlOSOS
Conservadores...
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RAZONES Y PASIONES

Fiscalías
del crimen

ELISA
ALANÍS

Las fiscalías son piezas clave
en la maquinaria del Esta
do criminal.

Al tratarse del sitio donde inician los
esfuerzos enbuscadeunproceso de jus
ticia los intereses más oscuros permean.
Enlacreaelaparaelcaso Ayotzinapa al

final del día el jefe de laFGR (con el apo
yo de Palacio) decide. Lo mismo suce
de con la de asuntos electorales. Mucho
trámite para después no decir "ni pío".
También la UIF puede realizar las

pesquisas que considere. O la comi
sión que preside Alejandro Encinas in
formar lo que sea Todo llega al mismo
lugar. O la ciudadanía acudir con la ilu
sión de lograr algo o simplemente aten
der los cauces legales.
"Que denuncien", repite AMLO.
Lo cierto es que laimpunidad en Mé

xico sigue definiendo el horror del día a
día Ronda el 90%. En desaparición al
canza el 99%.
Y cuando hablamos del desastre de

las fiscalías, antes procuradurías, hay
que hacerlo en plural:
en lo federal y local.
De autónomas solo
tienen el membrete.
Las víctimas se

vuelven presas fáci
les. En los temas que
involucran al poder, la única rendij a es
la pugna entre ellos y sus enjuagues.
Por ejemplo, en el señalamiento de

abuso sexual de un influyente empre
sario de Durango, la madre encontró
esperanza cuando la administración
federal —en ese entonces de partido
distinto— lo atrajo.
En el caso de Ariadna, el fiscal de

Morelos, Uriel Carmona, se apresuró
a revictimizarla Todavía no la sepulta
ban y estos señores ya habían lanzado
el dato del ahogamiento por consumo
de alcohol. Claudia Sheinbaum habló
de encubrimiento por parte de Carmo
nay la FG J CdMx enmendó el agravio.
Pero tampe>co ésta se salva Recorde

mos el calvario de Alejandra Cuevas. Fue
la fiscalía de Ernestina Godoy la que sir
vió alas intenciones de Gertzy acusó de
un delito cuya tipicidad no existe.
La autoridad de Nuevo León armó

un montaje para di
fundir que Debanhi
se había caído a una
cisterna. La de Jalisco
aseveró que Luz Ra
quel se incendió a sí
misma. La de Oaxaca

insistió que Abigail se ahorcó con su
calzón, etcétera. Así podemos conti
nuar. De procurar justicia con perspec
tiva de género, ya ni hablamos.
Las fiscalías se convirtieron en ta

paderas de mafias y mercados de ven
dettas políticas. Se transformaron en
el primer respondiente a favor de la de
lincuencia Urge una sacudida ¦

De procurar justicia con
perspectiva de género,

ya ni hablamos
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La democracia estadunidense, amenazada
El ataque al esposo de Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de Representantes,
significó para muchos un momento terrible del tenso clima político que se vive en
vísperas de la renovación del Congreso y centenares de cargos en toda la nación...

il recuperó de Univision, el
portal estadunidense de noGticias para latinos, algunos
trozos del amplio espacio que
le cedió al discurso del presi

dente Biden antes de la elección interme
dia en Estados Unidos. Gamés parafrasea,
cita, repite el llamado urgente de Biden
contra la violencia política en su discur
so sobre la defensa de la democracia y los
peligros a la institucionalidad que sufre el
país. La semana pasada, el ataque al esposo
de Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara
de Representantes, significó para muchos
un momento terrible del tenso clima po
lítico que se vive en vísperas de la renova
ción del Congreso y centenares de cargos
entodalanación.

Las elecciones intermedias son las prime
ras después del asalto violento al Capitolio
por parte de seguidores de Donald Trump
en enero de 2021. El presidente Joe Bi
den pronunció un discurso en Washing
ton que tuvo como tema central la necesi
dad de proteger y preservar la democracia
estadounidense. El presidente inició su in
tervención condenando el ataque contra
Paul Pelosi, esposo de la presidenta de la
Cámara de Representantes, Nancy Pelosi,
la semana pasada en su casa de San Fran
cisco, a manos de un hombre que en reali
dad estaba buscando a Nancy, su esposa.
Biden vinculó el ataque a la mentira

de Donald Trump sobre un supuesto
fraude electoral que le arrebató la vic
toria en las elecciones presidenciales
de 2022, dijo que había que confrontar
esas mentiras con la verdad y dejar en
claro que en Estados Unidos no hay es
pacio para la violencia política y la inti
midación a los votantes.

Aparte de todos los temas que preocupan
al electorado, Biden argumentó que la de
mocracia misma está en las boletas electo
rales este año y llamó a los estadunidenses
a votar sabiendo qué es lo que está en juego.

El presidente Biden advirtió que no puede
darse por sentada la democracia en Estados
Unidos: "Estamos en una lucha por el alma
misma de América", dijo al tiempo que pidió
alos estadunidenses quesecuidaranlosunos
alos otros y que no se vieran como enemigos.
Biden también recordó que aunque ha

habido divisiones en el pasado, los estadu
nidenses nunca han renunciado al expe
rimento democrático y expresó, además,
preocupación por el alarmante número
de personas que condonan la violencia po
líticay se hacen de la vista gorda.

El mandatario llamó a las personas a que se
pregunten si los candidatos por los que van
a votar están comprometidos a respetar la
voluntad de los votantes, recordando que
varios se han rehusado a aceptar los resul

tados de las elecciones. "No puedes amar a
tu país solo cuando ganas", recordó Biden.
Esta no fue la primera vez que el presi

dente Biden alerta al público estaduniden
se sobre lo que considera como el peligro
mayor de la democracia.

El 31 de agosto, en un polémico discur
so pronunciado desde el Independence
Hall en Filadelfia, Biden señaló directa
mente aTrumpyala corriente política que
dirige dentro del Partido Republicano, co
mo peligros para el futuro de las institucio
nes estadunidenses.

En esa ocasión Biden dijo que Donald
Trump y lo que llamó "republicanos del
MAGA" (siglas de Make America Great
Again o Hacer a Estados Unidos grande de
nuevo, con el que hizo campaña el ex man
datario en 2016) representan "un extre
mismo que amenazalos cimientos mismos
de nuestra república".

"Todavía somos en esencia una democra
cia, la historia nos dice que lalealtad ciega a
un solo líder yla voluntad de participar en
la violencia política es fatal para la demo
cracia". El discurso fue pronunciado des
de la Union Station, la estación central de
trenes de la capital estadunidense, ubicada
a menos de una milla del Capitolio, la sede
del Congreso de Estados Unidos, que el 6
de enero de 2021fue violentamente asalta
da por seguidores de Trump que buscaban
interrumpir la certificación de la victoria
de Biden, que consideraban ilegítima.

Según asesores presidenciales citados por
CNN, Bideny su equipo habrían dudado de
este discurso durante algún tiempo, pero la
decisión de pronunciarlo fue determinada
por el aumento de la retórica antidemocr á
ticaylas amenazas de violenci&Lagotaque
derramó el vaso fue el ataque contra Paul
Pelosi. ¦¦

Gils'enva

Las elecciones
intermedias son las
primeras después del

asalto violento al Capitolio
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DÍA CON DÍA

De donde haya

HÉCTOR
AGUI LAR
CAMÍN

La Cámara de Diputados
aprobó que el gobierno
pueda completar lo que le

falte de su presupuesto 2023 con su
puestos excedentes de los "activos fi
nancieros de la nación".
Se publicó en la prensa y se dijo en

la Cámara de Diputados que esa auto
rización incluiría la posibilidad de dis
poner de depósitos bancarios y títulos
de deudas del gobierno, acciones del
Estado en empresas, reservas de segu

ros, rendimientos financieros de inver
siones, cuentas por cobrar.
Y, sobre todo, fondos de ahorro del

Infonavit y del Fovissste, de las afores
que manejaelgobiernoydelos pensio
nados del Issste.
Una autorización de ese tamaño

sería sencillamente fraudulenta y ca
tastrófica, pero al parecer la expre
sión "activos financieros" no se refie
re a todo eso, sino sólo a una cuenta
de Banxico, cercana
a los 600 mil millo

nes de pesos, de los
que el gobierno po
dría disponer, según
la ley, sólo en caso de
una emergencia.
Nadie en el gobierno ha declara

do que exista esa emergencia, ni la ha
fundamentado. Pero la emergencia
existe en las cuentas del gobierno por
que el presupuesto del año entrante es
tá lleno de agujeros.
Es consenso entre los observadores

económicos que el presupuesto 2023
tiene cuentas muy alegres respecto de
los ingresos esperados y compromisos

muy altos en gastos. El saldo sería un
déficit de400mil millones de pesos.
Llenando este tipo de agujeros en

años previos, el gobierno se comió el
enorme guardadito que le dejaron los
gobiernos neoliberales, el llamado
Fondo de Estabilización de los Ingre
sos Presupuéstales, donde había en
2018 irnos 350 mil millones de pesos y
hoy hay sólo 9 mil millones.
El gobierno ahoranecesita disponer

del otro supuesto gran
guardadito que tiene
enlos"activosfinantie

ros" de Banxicoy aeso
apunta laautorización
de la Cámara de Dipu
tados. (Ver Carlos Ló

pez Jones https://tco/iXmTy7wndD).
A lo que apunta la conducta fiscal

del gobierno es a gastar de más hasta
donde haya y a dejar una emergencia
nacional para el gobierno entrante en
materia de bajos ingresos, alta deuday
altos compromisos presupuéstales.
Un cartucho de dinamita prendido,

como lo describió el ex secretario de
Hacienda Carlos Urzúa.»

El presupuesto del
próximo año está lleno

de agujeros
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Elon Musk anda
en otra cosa

witter tenía más de siete mil empleados en todo
el mundo. Elon Musk, el flamante compradorT de la red social (un personaje muy poco simpá
tico, conperdón), yahabía anunciado que echa
ría a la calle a la mitad de los asalariados. Dicho

y hecho: unas tres mil quinientas personas se quedaron sin
trabajo. Entre ellos, los colaboradores mexicanos.

El asunto es que estos despidos globales se convirtieron,
aquí, en una cuestión de politiqueríalocal: los encargados de
TwittererannosólopresuntossimpatizantesdelPartidoAc
ción Nacional, sino que hubieran determinado las tenden
cias en el sitio, bloqueado alos seguidores de doña4T, influido
en las orientaciones partidistas y favoreci
do a quienes, en su condición de opositores
al actual régimen, han sido calificados co
mo traidores alapatriaporel oficialismo, ni
más ni menos.

O sea, que untemameramente geren
cial se volvió provechosa mercancía pa
ra los eternos denunciantes de casa, otra
oportunidad para propalar mentiras y
rentabilizarlas aviesamente con el pro

pósito de desprestigiar a quienes expresan su desacuerdo
con el estado de cosas en este país.
Pero, miren, ocurre algo parecido en sentido opuesto

y los mentados opositores sacan también partido de toda

circunstancia para endosarles cualquier adversidad a los
actuales gobernantes: Jane Eraser, la consejera delegada

de Citibank, emprendió un proceso de desincorporación
de entidades bancarias en 13 países y Citibanamex figuró
entre los activos que la gran corporación decidió vender
en Europa, Asia y nuestro subcontinente. Pues en el mo
mento mismo de ser anunciada la operación, los conser ^

vadores y los neoliberales que habitan
el suelo patrio se lanzaron al ruedo pa
ra condenar la política económica de
Obrador: la huida de Citibank no se
debió simplemente a las medidas es
tratégicas tomadas por laplana mayor
de uno de los bancos más importantes ,
del planeta sino que fue una respues '
ta directa al manejo de la economía
en México. Un castigo de los merca

dos, vamos.
A ver si nos enteramos de que a don Musk le tiene sin

cuidado el PAN y de que las miras de la señora Eraser son
mucho más altas. Pero, provincianos ensimismados como
somos y enemistados coléricos como nos encontramos, en
cada suceso habremos de llevar agua a nuestro molino, mmm

Los despidos
globales en Twitter

se convirtieron, aquí,
en una cuestión de
politiqueríalocal
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Ministro, ¿por qué
está en TikTok?

C
oy el primer presidente de la Suprema Corte

k queestáenTikTokyhesidocriticadoporeso.
Me dicen que estar en TikTok es una frivolidad.

Que laplataforma sacrifícalas ideasy el debate enbeneficio
de los chistesylas banalidades. Que,porsupúblicoyforma
to, es imposible despertar reflexión sobre temas relevantes
y sustantivos en ella; que no es un lugar para el debate ni la
crítica, sino un espacio de entretenimiento y ligereza, en el
que cualquier asunto relevante se vuelve trivial.
Me dicen que comunicar en TikTok es hablarle a un pú

blico desinformado y desinteresado: una audiencia joven
que sólo quiere consumir coreografías y recetas de coci
na. Que para hablar y conectar con las audiencias jóvenes
hay que hacer el ridículo; que hablar en sus términos es
utilizar un lenguaj e hueco y simplista, en perjuicio de un
lenguaje propiamente "político" y sustantivo.
Desde mi punto de vista, estas críticas son profunda

mente equivocadas. Por un lado, reflejan un entendi
miento muy limitado del funcionamiento de la platafor
ma. TikTok no es una red social de chistes y banalidades.
Es unaplataforma con infinitas posibilidades para conec
tar y dialogar creativamente con las audiencias jóvenes,
permitiendo que afloren opiniones y voces que no son es
cuchadas en los canales tradicionales de comunicación.
Las canciones, trendsyhashtagsno son trivialidades, son
mensajes; recursos simbólicos que sirven para movilizar
ideas, personas y comunidades en torno a demandas que
son valiosas para ellos.
Estoy en TikTok porque todos los días, millones de jó

venes explorany construyen su identidad en esta platafor
ma, y se involucran activamente en los asuntos públicos a
través de ella Todos los días enriquecen el debate con sus
identidades y experiencias, que utilizan para hacer comu
nidad y defender sus causas; para denunciar la violencia de
género, la discriminación racial, el cambio climático, la co
rrupción y la apatía Por ello, decir que son un público apá

ticoydesinteresadoesfalsoyestigmatizante.
Estoy en TikTokporque nos permite acercar lajusticia y

difundir lacultura de los derechos enformaaccesibleydiná
mica como lo requierenlas personas jóvenes de nuestra so
ciedad Porque le da voz a millones de jóvenes en su diversi
dad, incluyendo identidades tradicionalmente marginadas,
como personas LGBTQ+, personas indígenasypersonas con
discapacidad Porque le da voz apersonasy grupos que su
fren violenciaydiscriminaciónenMéxicoyelmundo.

Seguiré participando activamente en TikTok para que
los y las jóvenes de nuestro país conozcan sus derechos.
Para que sepan que tienen el derecho a la interrupción
de su embarazo; que las parejas del mismo sexo tienen
el derecho de adoptar en igualdad de condiciones; que el
discurso de odio no está protegido por la Constitución;
que la discriminación inversa es un absurdo; que el len
guaje incluyente es una forma de igualar; que alos hom
bres nos toca ser aliados y no protagonistas de la lucha
por la igualdad de género; que debemos defender las li
bertades frente a los intentos por revertirías en todo el
mundo; que sus derechos y sus reclamos importan, y de
ben ser escuchados.

Seguiré en contacto cercano con los jóvenes de nuestro
país porque son el futuro, porque a quienes servimos des
de un cargo público nos toca adaptarnos a sus necesida
des, y porque hacerlo es un compromiso de transparencia
y rendición de cuentas.
Interactuarenformacreativaydinámica; hablar suidio

ma y utilizar su humor, nobanalizael mensaje. Dialogar
conlos jóvenes no sacrifícalas ideas; las nutre y fortalece.
Las plataformas digitales pueden ser herramientas

esenciales para avanzar la democracia y los derechos, si
tan sólo nos atrevemos a dej ar atrás modelos obsoletos de
comunicación. Si nos atrevemos a imaginar una comuni
cación distinta incluyente, accesiblé, modernay cercana
en la que todas las voces son escuchadas; particularmente
las que marcarán el futuro de nuestro país.
Para eso estoy en TikTok mmm
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Votar por el meteorito

recí en una ciudad donde decir socia
i lismo era invocar al demonio, y en un
país donde mentar capitalismo era

traición a la patria. El uso cargado y candente de
esas trincheras semánticas, diseñadas no para en
tendernos sino para dividirnos, nunca ha sido tan
inútil y peligroso como hoy.
En los países civilizados y libres los ciudadanos se

dan hasta con la cubeta discutiendo cuál será el me
jor régimen fiscal, qué modelo educativo les gusta
o sus posturas ante la migración y la seguridad so
cial. Un país con presidencia liberal puede tener un
legislativo conservador o todo lo contrario, u osci
lar entre izquierdas y derechas al paso de una u otra
elección; para eso votan, y si no les acaba gustando
pues a la siguiente votan diferente y ya
El problema es que México no es un país del todo

civilizado, libre ni democrático, y en nuestra suave
patria decir derecha o izquierda no equivale a una
determinada concepción de Estado con sus consi
guientes políticas públicas, sino a ubicarse entre los
acrisolados o los corruptos; izquierda y derecha se
han vuelto, pues, elogios o insultos. Podríamos de
cir que cada quién hace de sus adjetivos un rehilete,

pero el diablo se esconde en los detalles, literalmen
te, en los tiempos que corren: ¿qué tienen en común
los orgullosos derechistas Bolsonaro y Trump con
los autoproclamados izquierdistas López Obra
dor, Ortega y Maduro? Que todos buscan subvertir
el sufragio, la democraciay el estado de Derecho. Y
que, para lograrlo, usan a la ideología como ariete:
Trump azuza a sus hordas diciéndoles que "los co
munistas" les van a quitar el sacrosanto derecho a
portar armas, entre otras sinrazones, mientras que
López atiza a sus solovinos con la cantaleta de los
malvados "conservadores de derecha". No, no es
mera frivolidad: el Presidente cuyo autoritarismo,
toxicidad, corrupción e ineptitud han estado a la
vista de todos a lo largo y ancho de su vida pública,
llegó al poder gracias a quienes se sintieron tan mo
ralmente superiores como para nunca darle su voto
a un candidato que no fuera "de izquierda". Gracias
a ese razonamiento —o ausencia de— hoy tenemos
un gobierno que recorta con motosierra los progra
mas sociales, la educación y la salud, además de mi
litarizar a las fuerzas públicas, conducirse en la peor
opacidady dinamitar todos los contrapesos institu
cionales, comenzando por nuestro ejemplar insti
tuto electoral. Pero es "de izquierda".
Hoy al norte del Bravo se votan no pocas guber

naturas, escaños legislativos y secretarías de los
estados que, en la Unión Americana, son las que
organizan los sufragios. El discurso, para mi deses
peranza, ha girado mayoritariamente sobre si los
azules no saben garantizar la seguridad ciudadana
o si los rojos van a eliminar libertades cívicas, cuan
do en realidad se está jugando la continuación de la
democracia contra la instauración del fascismo. En
México no nos quedamos atrás; en ambos casos es
como veralos dinosaurios votando porel meteorito
sin poder hacer mucho para evitarlo.
Con una salvedad: lo que se pudre en México se

queda en México, pero si se pudre Estados Unidos,
se pudre el mundo:
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Estados Unidos,
la polarización

Acabamos de presenciar en Brasil una elec
ción polarizada Hoy, martes, veremos algo
similar en los Estados Unidos, con los co

micios de mitad del mandato en los que se renovarán 435
diputaciones federales (la totalidad de laCámaraBaja), 34
de 100 senadurías y 36 de 50 gubernaturas, entre éstas la
mayoría de los estados fronterizos con México.
También se eligen los llamados secretarios de Estado,

en 37 entidades federativas, cargos administrativos de
dicados a la organización, el escrutinio y la certificación
de los procesos electorales. El símil en nuestro país se
rían las y los consejeros y funcionarios del INE (federa
les y locales), que aquí son designados mediante votación
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de diputadas/os federales o locales, según sea el caso, y en
EUA, por votación directa de la ciudadanía. Es el método
que precisamente propone ahora la reforma electoral del
presidente AMLOyque ha escandalizado a muchos. Aquí
algunos le llaman "populismo electoral"; allá, "democra
cia participativa directa".
La elección de hoy transcurre entre "negacionis

tas" versus "tiranos". Los primeros son los que niegan
que Donald Trump haya perdido la elección presiden
cial de hace dos años, y no reconocen
los resultados oficiales; los segundos,
los que habrían impuesto a Joe Bi
den mediante una elección presunta
mente fraudulenta.

Actualmente, el Partido Demócrata
(PD) tiene en su poder la presidencia de
la República, ambas Cámaras legislati
vas federales y 22 de 50 de gubernatu
ras. Esto podría cambiar tras estas elec
ciones, según diversos estudios de opinión (que también
suelen equivocarse), pasando las mayorías legislativas y
unbuen número de gobiernos locales amaños del Partido
Republicano (PR).
¿Cómo impactaría esto a México?
Si el PD conserva las mayorías legislativas, las presio

nes sobre México en materia de transición energética,
disputas comerciales por el TMEC, contención de la mi
gración ennuestra frontera sury combate alfentanilo se
guirían como hasta ahora, o quizá un poco más subidas de

tono, a medida que se acerque la elección presidencial es
tadounidense del 2024.

También habría algo de miel sobre hojuelas, como un
mayor número de visas de trabajo para connacionales y
una fuerte promoción de inversiones en nuestro territo
rio en el ramo automotrizyen la fabricación de semicon
ductores o chips.
Si el PR se hace de ambas Cámaras, entonces recibiría

mos las mismas presiones que el PD, sobre los mismos te
mas, pero elevadas a mayor potencia
y estridencia. La amenaza trumpista
"o cierras tu frontera o aumentamos
aranceles" sería cotidiana, mientras
que los paneles de controversia sobre
el TMEC tendrían una supervisión
legislativa entre dura y ruda
Habría presión extrema para

combatir a los cárteles de la droga,
así como para extraditar a sus ca

becillas. Y todas las estrategias conspiracionistas del
conservadurismo mexicano sobre el "narcoestado de
MORENA", el trato preferencial al cártel de Sinaloay la
"alianza populista latinoamericana" fomentada por el
eje MéxicoBrasilArgentina caerían sobre tierra fértil
en el Capitolio.
La convergencia en 2024 de los comicios presidencia

les en México y EUAes otro motivo para estar pendientes
de las elecciones de hoy Un conocido apetito injerencista
podría estarse anidando, bm
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Ignorar las evidencias que presenta un reportero simplemente porque se le acusa de ser fifí o de ganar mucho dinero no
es muy distinto de etiquetar una propuesta por las intenciones que se le atribuyen sin tomarnos la molestia de revisarla

Discusión entre amigos

Siempre he pensado que
las polémicas entre co
lumnistas aportan po
co a la salud del debate
público, entre otras co

sas porque por lo general termi
nan centrándose en descalifica
ciones mutuas y batallas de egos.
Este lunes Salvador Camarena,
estimado amigo y ex compañero
en varios entrañables proyectos,
cuestionó en su columna de El
Financiero un texto en el que yo
abordo los claroscuros del debate
sobre el INE entre el obradoris
mo y sus adversarios. Me parece
interesante retomar sus críticas
esencialmente porque me per
mite extender a los lectores de
MILENIO una argumentación
que puede ser ilustrativa sobre
lo que estamos viviendo.
Camarena afirma que

tanto Hernán Gómez como

yo (otro articulista que en
caró el asunto este domin
go) reducimos el debate so
bre la reforma electoral a
algo que enfrenta a dos ban
dos polarizadores. Creo que
es más complejo que eso,
pero, en efecto, señalé que la
polarización que predomi
na deriva en un intercambio
de epítetos que buscan des
calificar al contrario, lo cual
provoca que los actores se
ahorren el trabajo de anali
zar los argumentos del otro.
Alos contendientes les resulta
más fácil etiquetar a su adversa
rio que tomarse la molestia de re
visar sus razones. El Presidente
acusa a los que sostienen que "el
INE no se toca" de ser una pun
ta de conservadores, lo cual hace
espurio cualquier argumento de
su parte y desconoce la legítima
preocupación que podrían tener
de que esta reforma termine be
neficiando al partido en el poder.
Por su parte, la campaña de sus
adversarios tampoco se queda
corta y sin ningún rubor inten
ta hacer creer que la reforma del
INE y las cámaras conducen a la
destrucción de la democracia,
que AMLO busca desaparecer

el INE para regresar su control a
Gobernación. Por supuesto que
hay más posiciones y no solo esta
división tan maniquea entre bue
nos y malos, pero por desgracia
en la conversación pública ter
minan imponiéndose los plan
teamientos más estridentes.
Justamente mi artículo inten

ta abordar algunos de los riesgos
de la reforma del Presidente, pe
ro a la luz de sus propuestas es
pecíficas. En lugar de perdernos
en descalificaciones, tendríamos
que estar discutiendo, ajusfando,
modificando o rechazando lo que
allí se propone.
Cosa que hice. "Entre las ob

jeciones que he leído, encuentro
que parte de los argumentos pu
blicados por Diego Valadés (ex
consejero) son atendibles. Por
ejemplo, la reducción de parti
cipación ciudadana para revo
car el mandato presidencial, que
pasaría de 40 a 33 por ciento del
padrón. Esto significa que un
presidente elegido por la mayo
ría podría ser removido tres años
después por la mitad más uno de
ese 33 por ciento, es decir 16.51 de
los votos delpadrón electoral. Al
go que al margen de ideologías
parecería un despropósito.

"Según el sistema que se pro
pone para elegir a los diputados
desaparecen los 200plurinomi
nales; bien por eso. Pero se usa el
procedimiento "plurinominal"
para elegir a los 300 que quedan,
lo cual genera otro problema se

ñalado reiteradamente por los
especialistas: ya no se votará por
los candidatos sino por los par
tidos. En un estado que tenía 20
distritos habrá 20 diputados dis
tribuidos según el porcentaje que
obtenga cada partido: si Morena
gana 50 por ciento de los votos y
el PAN 25 por ciento, el primero
tendrá 10 diputados y el segun
do cinco, ¿y quiénes serán esos
diputados?: los primeros que
estén en la lista que confeccione
la dirigencia de cada partido. En
ese sentido se quita a los electo
res la posibilidad de rechazar a
algún personaje indeseable, solo
se ofrece la opción de votar o no
por un partido y confiar en sus lí
deres. Y Valadés llama la atención
sobre otra objeción: la mitad de
las entidades, las pequeñas, solo
tendrán entre dos y siete diputa
dos; eso significa que un partido
que obtenga 6 o 7 ciento en cada
una de esas entidades no alcanza
a tener representación en la cá
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mara. Un obvio detrimento del
derecho de las minorías".
Señalé lo anterior como un

ejempfo de algunos de los temas
que hay que resolver en las pro
puestas que ahora se han presen
tado. Ni siquiera abordé los aspec
tos positivos de la iniciativa, que
los hay, simplemente los riesgos
ylanecesidad de asegurarnos que
no afecte el interés de las mino
rías o se traduzca en ventajas para
el partido en el poder.
Lo que parece molestar a Sal

vador es que abordemos el tema
sin cuestionar la ilegitimidad de
López Obrador para hacer esta
reforma o que no digamos que
esta presunta polarización de la
que hablamos esconde en rea
lidad una confrontación que no
es pareja (algo que tendría que
abordar en otra ocasión). Her
nán Gómez y Zepeda incurren
en una carencia al no ofrecer "el
contexto necesario". En su opi
nión deberíamos hablar de ese
contexto y no de las pertinencias
e impertinencias de lo que está
proponiendo el Presidente.
El contexto, afirma Camarena

es "medio siglo de reformas elec
torales, el récord legislativo del
régimenylaresponsabilidadque
toca a cada bando". Pero existe el

riesgo de utilizar el contexto pa
ra descalificar el contenido de

una propuesta sin necesidad de
revisarla, ninguna palabra sobre
qué está mal del contenido de la

iniciativa; no es necesario por
que existe el antecedente de
las triquiñuelas del gobier
no en las cámaras y el ré
cord de ataques de AMLO
al INE, pese a que este ha
tenido un desempeño ex
traordinario y resume 45
años de avances resultado

de negociaciones entre los
actores políticos y sociales,
sostiene Salvador.

El problema con la visión del
bosque que lleva a eximirnos de
revisar los árboles es que todo va
a depender de la colina en la que
estemos parados, lo cual obliga
ría a observarlo desde distintas
cumbres. En mi artículo seña
lo: difícil sostener, como lo ha
ce AMLO, que "el INE es un ins
trumento de los conservadores
si asumimos que Morena ganó
la presidencia del país y 21 enti
dades federativas justo con esa
institución como árbitro. Ha si
do una organización clave para
que en México haya existido una
transición pacífica de poderes fe
derales y estatales sin violencias
poselectorales, al menos en los
últimos quince años. Pero esto
no quiere decir que su desempe
ño arbitral haya sido impecable
ni mucho menos. Y allíestán tan

tas experiencias locales y federa
les, en las que las groseras viola
ciones a las normas de financia
miento de las campañas fueron
sancionadas con multas leves y

nunca con la revisión del resul

tado que obtuvieron los conten
dientes, gracias, entre otras co
sas, ala violación delaley".
También es "contexto" la

mención que hice del sistema
actual de designación de con
sejeros que llevó en varias oca
siones a repartir cuotas por par
tido: tres del PRI, por dos del
PAN, etc., convirtiéndolos en
personeros, por no hablar de
que el presupuesto de las cáma
ras, el INE o las participaciones
a partidos políticos podrían ser
menos onerosos.

¿Qué contexto resaltar? ¿La
rijosidad de AMLO y su tenden
cia a utilizar los recursos de la

presidencia para fortalecer la
fuerza del obradorismo o el he

cho de que algunos de los que
ahora sostienen que el INE no se
toca son los mismos que utiliza
ron sus recursos para campañas
de miedo sobre la devaluación
del peso, la fuga de capitales y la
expropiación de propiedades si
AMLO tomaba el poder? ¿Los
buenos desempeños del INE pa
ra argumentar que debe ser into
cable o los negros del arroz para
revisar formas de mejorarlo?
La única defensa a la mutua

descalificación entre los ban
dos, me parece, es revisar a fon
do los argumentos de cada cual,
en este caso la propuesta pun
tual de cara a su posible efecto,

y en su caso revisarla, modifi
carla o rechazarla. Lo que no
puede hacerse es descartarla de
antemano, sin examinarla, so
lo por su procedencia o por un
contexto parcial que ya la con
denó de una vez y para siempre.
Ignorar las evidencias que pre
senta un reportero simplemen
te porque se le acusa de ser fifí
o de ganar mucho dinero, como
se hace en la mañanera, no es
muy distinto que etiquetar una
propuesta por las intenciones
que se le atribuyen sin tomar
nos la molestia de revisarla. En
mi opinión, la propuesta de Mo
rena no "destruye la democra
cia", pero sí habría que asegurar
que la mejore, mtm

Por desgracia, en
la conversación
pública terminan
imponiéndose los
planteamientos
más estridentes

El problema con la
visión del bosque
es que todo va a
depender de la
colina en la que
estemos parados
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ICon justa razón. Familiares de Ariadna Fernanda
•López Díaz, la más reciente víctima de feminicidio

en la Ciudad de México, cuyo caso ha conmocionado a
la sociedad, se manifestaron con una marcha para exi
gir justicia. Están en todo su derecho. Dos amigos de
la joven están detenidos, Vanessa "N", ya en prisión,
y Rautel "N", de quien existe evidencia en video car
gando el cuerpo inerte de Ariadna. La chica murió por
"trauma múltiple" a causa de golpes, de acuerdo con
una nueva necropsia, a pesar de que las autoridades de
Morelos, donde se encontró el cuerpo, habían informa
do que murió por "una grave intoxicación alcohólica
y broncoaspiración". Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno capitalina, tuvo una reacción sin precedentes al
denunciar públicamente malos manejos en un caso tan
delicado. La justicia, hasta donde llegue.
2 Revuelo. Ante lo que el gobierno federal calificó

•como una campaña de desinformación acerca de
los cambios al Fondo de Estabilización de los Ingresos
Presupuestarios, aclararon que no se usarán los fondos
de ahorro para el retiro, reservas del 1MSS, ISSSTE, In
fonavit, bonos de pensiones y acciones de Siefores. "Son
puros inventos, ni que fuera Ernesto Zedillo", respon
dió el presidente Andrés Manuel López Obrador al
desmentir la posibilidad de que los fondos de las afo
res vayan a ser utilizados por su gobierno, luego de una
reforma que efectuó la Cámara de Diputados a la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría.
¿Convencidos o todavía no?
3 Puntos claros. Senadores del PAN aseguraron

•que evitarán que el gobierno disponga de activos
financieros de instituciones públicas. Damián Zepeda
consideró que no es correcto, que el gobierno pueda to
mar activos, como pensiones, vivienda, ahorros y de
más, para "rellenar" el Fondo de Estabilización que se
"gastaron irresponsablemente". Y advirtió que "no basta

con un comunicado de Hacienda prometiendo que no
los usarán, la reforma dice que sí pueden y debe corre
girse. Muy fácil: que quede claro en la ley que no se pue
de tocar el dinero de los ciudadanos. No es asunto de fe
o creerles, debe garantizarse expresamente", dijo. Y, en
efecto, se debe incluir en la reforma cuáles aristas son
"intocables". Que no quede a la interpretación.

4#YaSabesCuál. Con una campaña por demás
•creativa, el senador Ricardo Monreal sigue con

feccionando su futuro político. Este fin de semana, en
una acción coordinada, diversos grupos se manifesta
ron en cerca de 100 ciudades del país para respaldar a
Monreal en su camino por la candidatura de Morena
a la Presidencia de la República. Mediante un mensaje
en redes sociales, donde se hizo tendencia el #Recon
ciliaciónporMéxico; Ricardo Monreal agradeció este
respaldo y expresó: "Y aunque no estemos dentro del
círculo del afecto del poder, tenemos convicción, tene
mos claridad de lo que está pasando en el país y de lo
que el país necesita. Tenemos fe, tenemos esperanza y
tenemos mucho ánimo y mucho entusiasmo". Innega
ble es su estatura política. Ahí va.

5 Definiciones. La alcaldesa de Alvaro Obregón,
•Lía Limón, anunció el fin de semana su interés en

contender en las elecciones de 2024 para buscar la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad de México. La noticia
la dio al rendir su informe de primer año ante 14 mil
personas. Limón estuvo acompañada por los líderes
nacionales del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús
Zambrano; por el presidente de la Cámara de Dipu
tados, Santiago Creel; la senadora Beatriz Paredes y
la diputada Margarita Zavala, además de alcaldes de
oposición, entre otros. Las senadoras panistas Xóchití
Gálvez y Kenia López Rabadán también se apuntaron.
¿En Morena tienen algo qué ofrecer?
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La investigación sobre la muerte de la ¡oven Ariadna Fernanda
López es una demostración clara de cómo funcionan, para mal
y para bien, los sistemas de procuración de justicia en el país.
Ariadna, una joven de 27 años, que era madre de un niño de
siete, salió de un bar el 30 de octubre y sus restos aparecie
ron dos días después, arrojados a la vera de la carretera La
PeraTepoztlán.

Primero se dijo que Ariadna había abordado, sola, un "taxi
seguro". Luego se supo que no salió sola, sino con una pare
ja para ir al departamento de Rautel y Vanessa. una pare
ja supuestamente amiga. Rautel fue al velorio de Ariadna e
hizo múltiples declaraciones exigiendo justicia y sobre cómo
Ariadna se había ido de su departamento en un taxi.

La Fiscalía de Morelos, mostrando una vez más su desinte
rés por los casos de feminicidio, hizo la primera autopsia a los
restos de Ariadna (habían sido encontrados en ese estado) y
descartó que hubiese sido asesinada: dijeron que murió por
congestión alcohólica y broncoaspiración. Antes de investigar,
aseguraron que, si había ocurrido algún acto criminal, había
sido en la Ciudad de México.

La Fiscalía y la Secretaría de Seguridad Ciudadana capitali
nas tomaron el caso por la demanda de los familiares y amigos
y llegaron a conclusiones diametralmente diferentes. Ariadna
sí se había ido con Rautel y Vanessa al departamento del pri
mero y de allí se observó por cámaras de videovigilancia que
en la madrugada ya del día 31. Rautel salía del departamento
cargando a Ariadna, que estaba inconsciente. Rautel la sube
a una camioneta y se va de allí.

Horas después se hace una segunda autopsia y se descu
bre que Ariadna no murió, como dijo la fiscalía de Morelos,
por broncoaspiración, sino por severos traumatismos; en otras
palabras, fue asesinada agolpes. En la madrugada del sábado
fue detenida Vanessa en su casa de Ecatepec y se libró orden
de aprehensión contra Rautel, que en la mañana de ayer lunes
se entregó en la Fiscalía de Nuevo León. Asegura ser inocente,
pero lo cierto es que, además de las grabaciones, en su depar
tamento se encontraron restos de sangre de Ariadna, a pesar
de que el lugar había sido cuidadosamente lavado.
¿Cómo pueden dos investigaciones sobre un mismo cri

men llegar a conclusiones tan diferentes? Muchas veces he
mos dicho que uno de nuestros mayores problemas cuando
hablamos de seguridad y, sobre todo, de feminicidios, es que
en nuestro país no se investiga, ni hay capacidades significa
tivas en ese sentido. Y en los casos de feminicidios, que sigue
siendo el delito grave que mayor crecimiento observa en este
sexenio, pareciera sumarse el desinterés de las autoridades,
sobre todo locales. La Fiscalía de Morelos es particularmente
omisa en ese sentido, mientras que se debe reconocer que las

capitalinas han sido de las más eficientes.
La Comisión Independiente de Derechos Humanos de Mo

relos (CIDHM) informó que en la primera mitad del 2022 con
tabilizó 64 feminicidios en esa entidad, mientras que la Fiscalía
del estado que gobierna, es un decir, Cuauhtémoc Blanco,
reportó apenas 31 para el mismo periodo.

El fiscal estatal, Uriel Carmona, aceptó que en la entidad
existe "un problema" con los feminicidios, pero aseguró que,
de 31 contabilizados, 17 ya fueron resueltos. El problema es
que la cifra real, hasta mediados de año, era más del doble,
64, y siguen sumándose rápidamente. El mismo día en que
aparecieron los restos de Ariadna Fernanda en la carretera a
Tepoztlán, cinco mujeres fueron asesinadas en Cuautla, tres
fueron desmembradas.

En el caso de Ariadna se le identificó, lo hicieron sus fami
liares y amigos, por un tatuaje que la joven tenía con el nombre
de su madre. Pero lo más grave es que la Fiscalía de Morelos
decretara en su autopsia que no había sido golpeada y que
había fallecido por broncoaspiración. Fueron los familiares
los que insistieron en una segunda autopsia, que realizaron
la Fiscalía y los servicios periciales capitalinos, en la que se
estableció que había muerto, literalmente, a golpes. Y fue la
Secretaría de Seguridad capitalina la que investigó en cámaras
y en el departamento de Rautel hasta descubrir cómo había
sido llevada a una camioneta y que había restos de sangre en
ese lugar.

Sin esa intervención de las autoridades de la CDMX, la
muerte de Ariadna hubiera queda impune y calificada como
natural, no como un feminicidio, como había decidido en po
cas horas y sin investigar, la Fiscalía de Morelos.

En nuestro país mueren 10 mujeres cada día y la mayoría
de los casos son feminicidios. La impunidad es la constante
en estos casos y las investigaciones (como la que realizó la
Fiscalía de Morelos) lo que hacen es calificar de otra forma
las muertes para que, en lugar de feminicidios, se les registre
como naturales o accidentales.

Hace unos días estuve en la presentación del libro Maldita
entre todas las mujeres, testimonios y reflexiones defemini
cidasy de víctimas de este delito, de Saskia Niño de Rivera.
El libro contiene unos testimonios tan crudos como terri

bles. Allí estuvieron, además de Saskia, la periodista Paola
Rojas y el ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo
Zaldívar. quien destacó algo que se aplica perfectamente al
caso de Ariadna: "Vivimos en un país que tolera la violen
cia de género, que la perpetúa, la reproduce e invisibiliza".
Un país donde muchas fiscalías no investigan y que, en este
caso, quedaron exhibidas por quienes sí cumplieron con su
responsabilidad.
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Una de dos: o el Presidente no ha entendido la reforma que
envió al Congreso o nos está engañando.

©
¿A qué me refiero?

López Obrador ha dicho ya en varias ocasiones que, con
su reforma política, desaparecerían los diputados plurinomi
nales, a los cuales, por cierto, ha estereotipado y denostado.
Falso. En la iniciativa presidencial se propone reducir de 500
a 300 la Cámara de Diputados y elegir a todos los legisladores
por el principio de representación proporcional. Todos serían
plurinominales. Todos.

Eso sí, se elegirían en 32 listas, una por cada
estado de la Repüblica.

Los detalles de dicha elección no están claros
en la iniciativa presidencial. ¿Serán listas cerra
das o abiertas para que el votante pueda escoger
a los candidatos de su agrado? ¿Se repartirán los
diputados por el método de resto mayor o de pro
medio mayor? ¿Habrá posibilidad de alianzas con
listas compartidas?

En fin, no me voy a meter a los detalles, pero
sí repetiré el cliché de que ahí, en los detalles,
siempre se encuentra el diablo. Supongo que el
gobierno quiere integrarlos en las leyes secunda
rias, si es que la oposición los apoya en esta idea
de bajar el número de escaños y escogerlos por
representación proporcional en 32 listas.

En principio, no creo que la oposición vaya a querer reducir
el número de diputaciones. Al final, los partidos son maquina
rias que funcionan porque reparten puestos entre su militan
cia. Hay que cumplir con muchos compromisos políticos. Entre
más pastel haya que dispensar, mejor para ellos.

En lo personal, a mí no me disgusta la idea de reducir la
Cámara de Diputados a 300 y la de Senadores a 96 (desapare
ciendo, ahí sí, los plurinominales que no representan a nadie).
Creo que el país estaría igual de bien o de mal con menos le
gisladores. Aquí el problema no es el tamaño de los congresos,
como se ha demostrado empíricamente en la academia. El
asunto es en cómo lograr un equilibrio entre gobernabilidad
y representatividad.

En los sistemas parlamentarios puros de representación
proporcional, el voto tiende a dividirse, lo cual implica que hay
muchos partidos y se dificulta llegar a la mayoría parlamentaria
para formar un gobierno. Los casos de Israel e Italia los ilus
tran perfectamente. El parlamento es muy representativo de
la sociedad, pero la gobernabilidad se dificulta. Los Ejecutivos

tienden a caer con frecuencia. Los grandes ganadores suelen
ser los partidos chicos, quienes tienen el poder de apoyar a
uno de los grandes para que lidere la formación del gobierno.

Del otro lado están los sistemas puros de mayoría relativa o
uninominales, como los conocemos en México. Ahí hay casos
parlamentarios, como el del Reino Unido, o presidenciales,
como Estados Unidos. La representación en el Legislativo se
hace por medio de distritos, lo cual suele sobrerrepresentar al
partido ganador de las elecciones, aunque les otorga grados
de gobernabilidad a los Ejecutivos.

Hay sistemas mixtos, como en Alemania, que funcionan
bien para equilibrar representatividad con gobernabilidad. En

México, durante la transición a la democracia, se
decidió seguir por este camino de mezclar dis
tritos uninominales con listas de representación
proporcional.
Lo que está proponiendo el Presidente es

terminar con la mixtura en ambas cámaras de
nuestro Congreso. El tema es particularmente
importante para la de Diputados.

Si nos movemos a un sistema de representa
ción proporcional pura, ¿por qué no hacerlo en
una sola lista nacional?

Eso sería lo más fácil. Pero ahí, claramente,
los diputados les responderían más a los parti
dos que a la ciudadanía. Así ocurre en los países
donde existe estesistema. Aceptemos, por cierto,
que así ocurre hoy en día en México donde, in

cluso con la posibilidad de la reelección, los diputados siguen
siendo más empleados de sus partidos que de los votantes de
sus distritos.

Pero me desvío y quiero llegar al punto de por qué 32 listas,
una por cada estado, y no una nacional. Con el sistema pro
puesto, se fortalecería a las maquinarias partidistas en las en
tidades federativas. Y serían los gobernadores los que tendrían
más capacidad de influir en la conformación de las listas y las
elecciones legislativas. Hoy, Morena y sus aliados controlan 22
gobiernos estatales. De implementarse esta propuesta, llega
rían con una gran ventaja a la elección de diputados en 2024.

Siguiendo este argumentosa oposición estaría en desven
taja. Pero, ¡ojo!, el sistema de representación proporcional en
32 listas no necesariamente los perjudicaría. Hay que ver los
números de proyecciones. En eso ando y adelanto que no se
ven nada mal para los opositores al lopezobradorismo.

O
Twítter:@leozuckermann

Incluso con

la posibilidad de
la reelección, los
diputados siguen
siendo más

empleados de
sus partidos que
de los votantes
de sus distritos.
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¿Republicano
o demócrata?
• Las elecciones son cada vez más cerradas entre dos

grupos totalmente radicalizados.

Estados Unidos no ha podido sustraerse de la tendencia que
recorre, al parecer, a prácticamente todo el mundo.

Los electores deambulan la mayoría de las veces sin sen
tido entre líderes carismáticos, tan atractivos en los proce
sos electorales como catalizadores de odio y resentimiento,
sin atinar a determinar cuál es la dirección de las mayorías.
Las elecciones —por lo menos en nuestra América

cada vez son más cerradas entre dos grupos que en forma
radicalizada dan bandazos entre una y otra opción que no
representa ideales o líneas de trabajo, sino un compendio
de rencor hacia los gobernantes recientes que no sirve en
modo alguno para construir un mejor futuro.

La mitad más/menos uno en Brasil se debate entre Lula

da Silva y Jair Bolsonaro, dos alternativas inviables que
discurren entre el rencor y la esperanza de que, ahora sí,
las cosas se modificarán sustancialmente.

No se necesitan dotes de adivina para saber que el nuevo
gobierno brasileño será un fracaso que discurrirá entre el
populismo, la corrupción y la probada ineficiencia. A no ser
que ocurriera algo totalmente fuera esquema y que hoy no
está en el horizonte, las cosas no cambiarán en aquel país.

Quienes llegaron al poder se vengan de los anteriores en
un círculo infinito de demolición.

La política en el Reino Unido es poco menos que un
desastre. Los más recientes primeros ministros han osci
lado entre la ridicula personalidad de Boris Johnson y la
probada ineptitud de Liz Truss y ahora la esperanza de que,
ahora sí, se tomará el control luego de que esa nación está
pagando los costos del populismo que la llevaron al Brexit.
Es poco probable que Rishi Sunak logre marcar una

diferencia o que, por lo menos, se acerque al mítico
Winston Churchill. No se atisba que vaya a implicar un
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cambio monumental. Tristemen

te, la esperanza se mantiene y,
como sucede en otras latitudes,
ahí va discurriendo la vida de mi
llones de personas.
Con la creencia de que todo

podrá mejorar en un proceso
electoral a pesar de las continuas
señales de que siguen viviendo,
como diría la expresión muy
mexicana, con más de lo mismo.

En Estados Unidos la situa

ción es muy parecida. Siguen sin
poder procesar la existencia de
Donald Trump. Este hombre populista que llegó a la pre
sidencia del país más poderoso del mundo montado en la
ola del populismo, la radicalización del discurso y ese odio
contenido que explota cuando encuentra una grieta.
Hoy habrá elecciones de mitad de mandato en aquel

país, parecería que, en cierto sentido, se trata de una re
edición de la contienda entre Trump contra un Joe Biden
que ha tenido muchos problemas para afianzarse en el
poder.

Trump, a pesar de las acusaciones en su contra, como
incitar la toma del Capitolio, sigue teniendo un amplio res
paldo entre muchas capas de la sociedad. No sólo en el que
tienen facturas reales o supuestas históricas en contra de
ciertos grupos de compatriotas, sino en los que, con una
gran facilidad, se sienten decepcionados del gobernante
en turno.

Será muy cerrada la elección en el Congreso de Estados
Unidos y no ganará nadie, sea cual sea su resultado. La po
larización se mantendrá y será utilizada por Trump para
lanzar su campaña para regresar al gobierno de Estados
Unidos.

Si los demócratas pierden, la mayoría dirá que es una
señal de que lo desean a él, si la ganan, asegurarán que es
un mensaje inequívoco de que los necesitan para encabe
zar el gobierno. Así son los populistas, convierten cualquier
determinación a su favor.

Sería ocioso extendernos en otros países, como Nicara
gua o El Salvador; preguntarnos si Gabriel Boric enarbola
desde la ilusión de lo perfecto a Salvador Allende o si
tipos como Nayib Bukele, quien ya está más preocupado
por su reelección, son la salida a la situación de América
Latina.

Una pregunta subyace cuando vemos la catástrofe po
lítica que se vive en prácticamente todo el mundo: ¿es un
bache en la historia, está surgiendo una nueva realidad po
lítica o vivimos el eterno retorno?

POST SCRIPTUM

Qué impresentable país donde una mujer ya no puede ni
tomar un taxi de aplicación sin estar en riesgo de muerte.
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Rateros, achichincles,
hipócritas, ñfís,
aspiracionistas...
* Un 56% de los mexicanos tiene una opinión buena
o muy buena del Instituto Nacional Electoral.

El 13 de noviembre es el cumpleaños del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Sus adversarios le van a dar el
regalo de su vida: una manifestación en las calles en de
fensa del INE.

No hay duda de que el tema le molesta, lo rebasa, lo hace
perder la brújula. Lleva tatuada en su memoria la elección
que en 2006 organizó el entonces llamado IFE, en la que
oficialmente perdió la Presidencia ante Felipe Calderón,
por menos de un punto.

No lo supera, a pesar de que en 2018 su triunfo se reco
noció por el INE en un tiempo récord para México.

En la mañanera de ayer fue pródigo en insultos y des
calificaciones contra los que defienden al árbitro electoral.

Sacó el diccionario de adjetivos descalificativos y lo reci
tó a defensores, organizadores y participantes en la marcha
del domingo 13:

"Rateros", "corruptos", "achichincles", "despistados", "as
piracionistas", "fifís", "hipócritas".

Parece que no se da cuenta de que, de refilón, insulta
a una mayoría de mexicanos que tiene buena opinión del
árbitro electoral.

Hasta en la encuesta del INE, que supuestamente fue
ocultada porque favorece la reforma electoral de AMLO,
un 56% de los mexicanos tiene una opinión buena o muy
buena del instituto.

La medición de Reforma dice que 80% de los mexica
nos estima que el INE ha sido importante para garantizar
la democracia; 71%, que su desaparición pondría en riesgo
la democracia.

Le pedimos al senador Germán Martínez una reflexión
sobre la andanada del Presidente contra los defensores del

INE. Nos dijo:
"Menospreciar al adversario es el primer paso a la de

rrota. Las declaraciones presidenciales son soberbia pura
que pagará Morena en las urnas.

"El Presidente debe recordar que por la calle que mandó
bloquear gritando "¡fraude!", en 2006, por allí caminaron
antes muchos capitalinos pidiéndole seguridad y los ningu
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neó, como hoy a los que piden un INE autónomo".
Germán se refería a la marcha que se organizó en la

Ciudad de México el 27 de junio de 2004, cuando López
Obrador era jefe de Gobierno del DF. Ese día, más de me
dio millón de personas marcharon por avenida Reforma
para exigir más seguridad en la capital de la República.

El historiador Enrique Krauze recuerda en un artículo
que escribió en Letras Libres ese junio de 2006:

"En vez de.considerar la pertinencia objetiva de los re
clamos, López Obrador se lanzó al palenque y declaró:
'Sigo pensando que metieron la mano en este asunto'...".

Y más adelante: "Eran unos pirruris, dijo el Peje, refirién
dose con desdén a los marchistas".
A Guadalupe Acosta Naranjo, cabeza del Frente Cívico

Nacional —una de las organizaciones que convocaron la ma
nifestación—, le pedimos la misma reflexión. Fue lacónico,
pero duro: "¿Del brazo de Barttlet? ¿Que recoja la lengua?".
* Morena y sus rémoras se aprestan a darle un golpe a los
órganos autónomos que limitan el poder personal y arbi
trario del Presidente] Les va a recortar 6 mil 437 millones
de pesos.
El más perjudicado es el INE. Le quitan 4 mil 437 mi

llones de pesos en 2023. Al Poder judicial le bajaron mil
425 millones dé pesos. Las Cámaras, la Auditoría, el Inai, la
Cofece y el Instituto Nacional de Comunicaciones asumen
el resto del recorte.

La gran beneficiaría es la Secretaría del Bienestar. El Pro
grama de los Adultos Mayores sube 3 mil 841 millones y
las pensiones a discapacitados, 2 mil 500. Aplaudiría si no
sospechara que son programas socioclientelares.
* Leo con estupor que el hombre detenido el pasado 5 de
noviembre acusado de conducir el taxi del que se arrojó la
joven Lidia Gabriela, 23 años, no es el que busca la policía.

Ese estupor se vuelve horror al escuchar a la jefa de Go
bierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, acusar al fiscal
de Morelos, Uriel Carmona, de encubrimiento en el femi
nicidio de Ariadna Fernanda, 27 años, encontrada en la
carretera a Tepoztlán el 2 de noviembre.
El horror se transforma en indignación con la noticia

de que María Carmela Velázquez, integrante del colecti
vo Personas Desaparecidas de Pénjamo, fue asesinada en
Guanajuato. Buscaba a su hijo, Óscar Zúñiga, desaparecido
en junio de este año.

Y la indignación, en rabia, cuando nos dice el Presidente
que la estrategia de seguridad funciona y no hay 135 mil
razones para cambiarla.
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Contra la impunidad
feminicida
• ¿Un fiscal que encubre a un feminicida? Eso fue
lo que, muy valientemente, acusó Claudia Sheinbaum.
Tras revelar los resultados de úna segunda autopsia
de la joven de 27 años, que ya había adelantado
la FGJ de la CDMX, tiró lo informado por Uriel
Carmona, titular de la Fiscalía de Morelos,
un par de días antes: sifué feminicidio.

Dos mil 847 mujeres fueron asesinadas entre enero y sep
tiembre de este año en nuestro país. Los datos son oficiales,
los registra el Sistema Nacional de Segundad Pública. De
ellos, al menos 81 fueron catalogados como feminicidios
en el estado de Morelos. Y es justo esta entidad la que hoy
ocupa los reflectores. Y no es que sea un caso particular,
pero lo que ocurre hoy a raíz del caso de Ariadna Fernanda
nos obliga a cuestionar en todas direcciones.

¿Un fiscal que encubre a un feminicida? Eso fue lo que,
muy valientemente, acusó Claudia Sheinbaum. Tras reve
lar los resultados de una segunda autopsia de la joven de 27
años, que ya había adelantado la FGj de la CDMX, tiró lo in
formado por Uriel Carmona, titular de la Fiscalía de Morelos,
un par de días antes: sí fue feminicidio, Ariadna murió por
golpes, no porbroncoaspiración, como lo informaron el vier
nes en Cuernavaca. La evidencia, los videos, lo encontrado
en un cateo, robustecieron la línea de investigación de la de
pendencia que encabeza Ernesti
na Godoy y provocaron un giro de
180 grados que no Sólo hace eco
en la indignación social, también
abre un frente y evidencia esa otra
arista por la que se alimenta la im

punidad feminicida: "Considera
mos que hay un encubrimiento
del fiscal general de justicia de
Morelos (...) presuntamente por
una relación de este persona
je con la Fiscalía de Morelos (...)
¿Cómo un fiscal general de justi
cia sale públicamente a decir que
científicamente ella fallece por
unabroncoaspiración? Si ustedes
escuchan al fiscal de Morelos dice
[que] no hay signos de violencia.
Cómo puede ser que haya un fis
cal que encubra deliberadamen
te?", afirmó Claudia Sheinbaum
al mediodía de este lunes.

Horas antes, el ministro presidente escribía en Twitter
que urgía un tipo penal nacional de feminicidio, también un
protocolo nacional para investigar este delito; así como que
todas las muertes violentas de mujeres se investiguen bajo
esa perspectiva. En su mensaje, agregó: "No es tan difícil.
Basta voluntad política y sumar esfuerzos...".

Y si a los legisladores que hoy tienen mayoría les hace
falta la luz verde para actuar, el Presidente, muy bien ayer,
se sumó a este llamado hecho por Arturo Zaldívar "Sí, yo
estoy de acuerdo. Coincido con él en esto. En el caso de
Morelos se está haciendo la investigación y sí hay bastantes
pruebas...", dijo Andrés Manuel López Obrador.
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O
¿Qué legislador o legisladora se subirá a ese urgentísimo
ruedo? Un protocolo riguroso y obligado para investigar
como feminicidio toda muerte violenta de una mujer re
duciría la posibilidad de investigaciones amañadas: "Pre
sento este caso porque no queremos que haya impunidad
en ningún caso, pero en particular en los casos de los femi
nicidios donde, incluso, trataron de inculpar a la víctima...",
sentenció Sheinbaum. Porque lo que ocurre con el caso de
Ariadna es sólo un espejo de lo terrible que opera la justicia
en nuestro país. Complicidades por todas partes y prisa de
autoridades por cerrar casos que resultan en un incómodo
ruido mediático.

¿Qué legislador
o legisladora
se subirá
a ese

urgentísimo
ruedo?

Un protocolo
riguroso y
obligado para
investigar como
feminicidio toda
muerte violenta

de una mujer.
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Entre demócratas
y golpistas
• Sin libertad de expresión no puede haber democracia.
Las consecuencias de la propuesta son claras.

A todos los "clasistas, racistas, hipócritas y
antidemocráticos", ya es tiempo de reunimos.

Nos vemos el domingo.

No hay tanques en las calles, no habrá metralla, tampoco
un día trágico, sino muchos. Difícil aceptarlo: es un golpe.
Por eso las razones no pesan, menos aún las convicciones.
Los golpistas tienen un solo objetivo: conservar el poder.
Pero no nos engañemos, es un golpe.

Juntemos las piezas. Pertenecen a la nueva generación:
entrar por la puerta democrática, destruir las instituciones y
cerrar la puerta. Pieza central, militarizar ámbitos civiles. A
las Fuerzas Armadas se les presenta como redentoras, van
a seguridad pública. Hay malos resultados, pero no importa,
son colocados en funciones dónde la corrupción merodea,
aduanas por ejemplo. Surge una complicidad perversa: un
poder civil ostensiblemente corrupto que las lleva al juego.
Quien tira la primera piedra. Hechos: más dinero a las FA,
menos para las instituciones civiles, la justicia entre ellas.
Ya van cuatro años así. Apoderarse de la CNDH facilitó las
cosas. A la par, concentrar el poder vía apoyos sociales di
rectos, 6 mil mdp para "Bienestar", 5 mil menos al INE. El
reparto en manos de incondicionales o "servidores de la na
ción". Atacar y amedrentar a jueces y ministros, a opositores,
ya es historia. Finalmente, destruir el aparato electoral para
perpetuarse en el poder, única forma de evitar ser llevados
a la hoguera por el estrepitoso fracaso.

No hay matices posibles: la reforma electoral de Morena
cancela nuestra vida democrática. Suena radical y lo es,
porque una democracia verda
dera es un conjunto de condicio
nes. Si una falla, el resto también,
como un reloj. Sin libertad de
expresión no puede haber de
mocracia. Las consecuencias de
la propuesta son claras. Luis C.
Ugalde advierte, quien controle
el padrón se adueña del proce
so, eso pretenden. Elegir siem
pre sonará democrático, por eso
la encuesta del INE dio esos re
sultados. Pero, en las democra
cias consolidadas, son igual de

Hechos. más
dinero
a las Fuerzas
Armadas,
menos para
las instituciones
civiles, la justicia
entre ellas.
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importantes los cargos de representación voto directo,
que las actividades de Estado que requieren perfiles profe
sionales muy particulares y que NO deben cruzar por el voto
popular ni politizarse. Para eso está la elección indirecta.
Ejemplos: la Junta de Gobierno de Banxico; los ministros
de la SCJN; ciertos cargos hacendarlos y diplomáticos, los
órganos técnicos autónomos y, por supuesto, los consejeros
electorales. ¿Votar a los médicos, a los pilotos o los árbitros?
Representación mayoritaria y la proporcional tienen

bondades y problemas. La mayoría procura cercanía, pero
es injusta: no refleja a las minorías. Las listas son igualita
rias, pero alejan a los representantes del ciudadano y dan
un excesivo poder a las dirigencias partidarias. De ahí las
mezclas. La representación proporcional local deformaría
al federalismo y entregaría, los legislativos locales, a las cú
pulas partidarias.

No son los dineros. Al INE lo quieren asfixiar por razones
políticas. Se olvida que esa institución es la encargada de
la elaboración del padrón de más de 90 millones de mexi
canos, de las credenciales, boletas y casillas, del entrena
miento de los representantes y muchas otras actividades.
El INE solicitó 25 mil mdp; le quitarán 5 mil; pero, eso sí,
las pérdidas de CFE llegan a 100 mil; las de Pemex a 225
mil; la cancelación del NAICM costó más de 330 mil y Dos
Bocas puede llegar a 400 mil. Invertir, en una democracia
moderna brinda certidumbres y genera prosperidad. Es una
gran inversión.

Las lacras del PRI son archiconocidas: corrupción, en
primer lugar. Pero también hubo legados. Desmilitarizar y
desmontar de la mano de la oposición al aparato autori
tario, son centrales. Si el PRI aprueba esta pieza del golpe,
será porque le tienen su lista a Alito, quien, a su vez, tiene
otras listas. Y así moriría el PRI. En la lápida, quizá, dirá:
Pudieron más los pesos, ¿dólares?, que las ideas.

Quiero pensar que allende el PRI en México hay más
demócratas que golpistas.
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Una plataforma
logística para América
del Norte
El pasado martes 1 de noviembre, tuve el gusto de partici
par en la ceremonia de colocación de la primera piedra de
una obra de infraestructura crucial para América del Norte.
Se trata del segundo puente ferroviario internacional que
conectará a Nuevo Laredo, Tamaulipas, con Laredo, Texas.
La primera piedra simboliza la conectividad e interconexión
a nivel norteamericano, pues la red ferroviaria de carga al
canza también al mercado de Canadá, por lo que se trata
del primer sistema de trenes de Norteamérica.

Nuevo Laredo es la principal puerta de entrada comer
cial a Estados Unidos. En los niveles previos a la pandemia,
4496 del comercio binacional sucedía a través de ese punto
de entrada. En este sentido, el renovado cruce ferroviario,
un proyecto de colaboración estrecha entre el sector pú
blico y privado, encabezado por Kansas City Southern, que
está en el proceso regulatorio para fusionarse con Canadian
National, permitirá que los enormes flujos comerciales su
cedan de manera más eficiente y segura.

Al proyecto ferroviario en Nuevo Laredo se suma tam
bién el cruce de Otay Mesa II, en la región de CaliBaja.
Recientemente, a finales de octubre, recibimos en la Canci
llería, junto con el subsecretario de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, Jorge Ñuño, a Eleni Kounalakis,
vicegobnernadora de California,
y a Todd Gloria, alcalde de San
Diego. Entonces firmamos un
acuerdo de repartición de ingre
sos, en seguimiento al memo
rándum de entendimiento para
la construcción del nuevo cruce

fronterizo. El proyecto contem
pla una sola caseta de cobro, lo
que conlleva un menor tiempo
de espera que, a su vez, tiene
efectos positivos ambientales al
disminuir las emisiones de gases
de efecto invernadero de los ve

hículos, tanto de carga como de
pasajeros.

Esta semana, recibiremos en
la Cancillería a Wendy Sherman,
segunda al mando del Departa
mento de Estado de nuestro país
vecino al norte. Entre otros te

vicegobnernadora de California,
y a Todd Gloria, alcalde de San
Diego. Entonces firmamos un
acuerdo de repartición de ingre
sos, en seguimiento al memo
rándum de entendimiento para
la construcción del nuevo cruce
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pla una sola caseta de cobro, lo
que conlleva un menor tiempo
de espera que, a su vez, tiene
efectos positivos ambientales al
disminuir las emisiones de gases
de efecto invernadero de los ve

hículos, tanto de carga como de
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Esta semana, recibiremos en
la Cancillería a Wendy Sherman,
segunda al mando del Departa
mento de Estado de nuestro país
vecino al norte. Entre otros te

mas, daremos seguimiento a la agenda de relocalización
de inversiones en materia de tecnologías de la información
y comunicación, así como de equipos médicos que discu
timos en el Diálogo Económico de Alto Nivel MéxicoEU.

Además de los proyectos económicos y de infraestructu
ra fronteriza, continuamos reforzando las políticas de pro
tección de la Cancillería para nuestros connacionales en el
exterior. En la última semana de octubre, llevamos a cabo
la primera semana de asesorías legales externas en Estados
Unidos. El objetivo es difundir ampliamente los servicios
en materia penal, laboral, civil, migratoria, así como sobre
derecho familiar y derechos humanos que la red consular
de México pone a disposición a todas y todos los mexicanos
que ahí radican. En este primer ejercicio participaron cerca
de 160 mil personas, incluyendo más de 5 mil que asistieron
presencialmente a los 245 eventos llevados a cabo princi
palmente en nuestra red consular.

El día de hoy se llevan a cabo las elecciones interme
dias en Estados Unidos. A través de nuestra embajada en
Washington, D.C., y nuestra red consular damos puntual se
guimiento al desarrollo de las distintas votaciones en nuestro
país vecino. México estará atento al desarrollo de la jornada
electoral y estará listo para mantener el diálogo y redoblar el
trabajo diplomático con las autoridades que resulten electas.

O
"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Vacaciones dignas

• El periodo de 6 días de vacaciones pagadas al año
se estableció desde 1970, por lo que nuestro país se
encuentra en los últimos lugares de la OCDE en cuanto
al periodo vacacional establecido en la ley.

Durante la sesión del jueves 3 de noviembre, las senadoras
y los senadores de la República aprobamos por unanimidad
"i reforma a los artículos 76 y 78 de la Ley Federal del Tra
bajo para duplicar el periodo anual de vacaciones pagadas
de las y los fraudadores que cuenten con más de 1 año de
antigüedad en su empleo.

O
ti objetivo de la reforma, que
días de vacaciones, es mejorar las u

y reivindicar el derecho de los trabajadores al descanso su
ficiente; descansar para ser más eficientes, para
mejorar la salud y para equilibrar las actividades
de trabajo con las de esparcimiento y conviven
cia familiar.

El periodo de 6 días de vacaciones pagadas
al año se estableció desde 1970, es decir, no se
ha actualizado desde hace 52 años, razón por
la que nuestro país se encuentra en los últimos
lugares de la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económico (OCDE) en cuanto al
periodo vacacional establecido en la Ley.
Las vacaciones dignas son importantes no

sólo por las necesidades de esparcimiento y des
canso, sino porque tiene implicaciones econó
micas, ya que diversos estudios han demostrado
que, a pesar de que México es uno de los países
donde se laboran más horas al año, esto no se
ve reflejado en los niveles de pioductividad de
las empresas, por lo que esta reforma abonará a
mejorar nuestra economía al generar más efi
ciencia laboral.

Respecto a la salud de las mexicanas y los
mexicanos, la falta de descanso laboral ocasio
na fatiga y estrés, padecimientos que pueden propiciai el
desarrollo de enfermedades más graves, la reforma aprobada
también protege la salud y fomenta el bienestar de la clase
ti H , • ' • por ello, la vacaciones deben ser un derecho y

ibajadoras y los trabajado
j continuo de al menos 12p 3Ü1 ciíi ¦ m perioe

na fatiga y estrés, padecimientos que pueden propiciai el
desarrollo de enfermedades más graves, la reforma aprobada
también protege la salud y fomenta el bienestar de la clase
ti H , • ' • por ello, la vacaciones deben ser un derecho y

ibajadoras y los trabajado
j continuo de al menos 12p 3Ü1 ciíi ¦ m perioe

días de vacaciones pagadas, y se incrementarán 2 días más
cada año hasta llegar a 20 días a los 5 años de
servicio en la misma empresa: posteriormente,
se incrementarán 2 días más cada 5 años, las y
los trabajadores mexicanos podrán alcanzar un
periodo de hasta 32 días de vacaciones pagadas
al año.

O
La minuta de vacaciones dignas, aprobada por
el Senado de la República, se turnó a la Cáma
ra de Diputados, para que nuestra colegislado
ra realice el análisis correspondiente, y en caso
de que su aprobación sea durante este periodo
legislativo, la reforma podría entrar en vigor a
partir del 1° de enero de 2023.

En el Senado de la República estamos com
prometidos con el bienestar de las mexicanas y
los mexicanos, por ello seguiremos impulsando
reformas de ley que mejoren las condiciones de
vida en nuestro país, buscando que los dere
chos alcancen a todas y a todos, priorizando a
los sectores más desprotegidos, con el objetivo
de generar condiciones equitativas para el desarrollo eco
nómico y social.

e
* Presidente de la Mesa Directiva

del Senado de la República

La reforma
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las vacaciones
deben ser un
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SCHOPENHAUER (MI FAVORITO)

El cambio en la apreciación del arte, de frivolo a cuasi religio
so fue, y continúa siendo, impactante. Sus escritos cambiaron
para siempre la forma en que pensamos sobre el arte ya que
antes de Schopenhauer la mayoría de las obras de arte, ya sea
de música, pintura o danza, se consideraban una desviación
frivola o similar a una artesanía decorativa, no una expresión
de genio o los sentimientos más íntimos de una persona. Pero
Schopenhauer ayudó a cambiar esas actitudes con su teoría
sobre la voluntad humana: él creía que estamos cautivos por
nuestras voluntades, nuestros deseos, nuestros impulsos, y que
estamos condenados a sufrir.

Upa forma de escapar de este sufrimiento, argumentó
Schopenhauer, fue a través de experiencias estéticas. El arte
funciona como una experiencia cuasi religiosa, liberándonos
del sufrimiento de nuestra propia voluntad. Además, argumen
tó, el gran arte no era producto de meros artesanos, sino de
genios.
Gracias a él, los artistas y las obras de arte comenzaron a ser
elogiados como vitales y necesarios para la salud de la so
ciedad. Se reunió un canon de obras maestras famosas, con
personas que trataban a sus creadores con una creciente re
verencia similar a la de Dios. Muchas de estas actitudes, que
ayudaron a definir el romanticismo del siglo XIX, todavía per
sisten hoy en día.

Gracias a él, los artistas y las obras de arte comenzaron a ser
elogiados como vitales y necesarios para la salud de la so
ciedad. Se reunió un canon de obras maestras famosas, con
personas que trataban a sus creadores con una creciente re
verencia similar a la de Dios. Muchas de estas actitudes, que
ayudaron a definir el romanticismo del siglo XIX, todavía per
sisten hoy en día.

FRUTALES

Sr. La Mont, ¿hay algún árbol frutal que pueda crecer dentro
de la casa?

R. Don Raúl, hay varios y en casi todos los casos se deben
buscar las variedades "enanas" de las frutas que no requieren
el espacio que necesitan sus primos de tamaño completo. En
esto se recomienda comprar un árbol maduro y trasplantarlo
a su casa ya que esto siempre aumentará sus probabilidades
de obtener fruta realmente viable. Plantar a partir de semillas
puede funcionar, pero por lo general lleva más tiempo pro
ducir menos. Los más viables son: higo, limón, chabacano,

plátanos, aceitunas, café, granada y aguacate, entre otros.
INMORTAL

¿Existe algún ser vivo que sea inmortal?
R. Sí lo hay: los miembros de T. dohrnii comienzan la vida
como meras capas de células y tejidos, o pólipos, uniéndose
a rocas o plantas en el fondo marino. Después de madurar
en medusas se vuelven más vulnerables a los depredadores
hambrientos y a los factores de riesgo ambientales, como la
escasez de alimentos. Por lo tanto, cuando se considera ne
cesario, vuelven a su estado de pólipo anterior para aumentar
sus posibilidades de supervivencia.
En ese momento, las criaturas pueden clonarse a sí mismas,
creando una colonia de pólipos de uno, todos capaces de rei
niciar el ciclo de madurez, con la capacidad de reproducirse
sexualmente y volver asexualmente a pólipos de nuevo. Se des
conoce cuántas veces el T. dohrnii puede realizar este proceso
de vida circular y si es una capacidad ilimitada o no, mientras
tanto, ahí lo tiene, un ser vivo que bien puede ser inmortal.
LA MARÍA ANTONIETA

¿Con quién estaba casada la famosa María Antonieta?
Con el rey Luis XVI.
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Claudia y su alucine
contra Sandra
• La presión aumentó cuando Cuevas fue acusada
de retener y cachetear a dos mandos policiacos.

Quienes conocen a Claudia Sheinbaum coinciden en que
es una persona difícil y que, como buena científica, es muy
mala política. Que detesta que sus subordinados cuestionen
sus órdenes, sin importar que éstas no sean técnicamente
realizables.

Cuando se trata de áreas de su gobierno, los empleados
se tienen que aguantar. Pero cuando involucra a otros po
deres y sus indicaciones no son atendidas, hace cortocir
cuito y necesita que alguien la haga reaccionar.

Esto viene a cuento porque en el ámbito judicial es muy
comentado que la jefa de Gobierno presiona muy seguido
para que los temas legales de su interés salgan tal y como
ella quiere.

Un ejemplo es el caso de la persecución en contra de
la alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, a quien
Sheinbaum ha querido enviar a la cárcel a como dé lugar.

La presión aumentó cuando Cuevas fue acusada de re
tener y cachetear en sus oficinas a dos mandos policiacos,
que presuntamente se negaron a acatar sus órdenes sobre
un tema de control de ambulantes.

A la alcaldesa le fincaron acusaciones de robo, amena
zas, agresión y otros cargos, por lo que la fiscal, Ernestina
Godoy, inició un proceso judicial en su contra, buscando no
sólo destituirla del cargo, sino enviarla a prisión.

Se hizo todo el procedimiento y se incluyó al Tribunal
de justicia Administrativa de la CQMX, donde, casualmen
te, el caso le cayó al magistrado
Antonio Padierna Luna, para más
señas, hermano de Lola Padierna
y cuñado de René Bejarano.

El magistrado —que, por cier
to, no fue elegido, sino que as
cendió porque el titular dejó el
cargo— dictaminó que Sandra
tenía que ser destituida como al
caldesa y enfrentar un juicio pe
nal, dejando al juez del caso la
decisión de dictarle prisión pre
ventiva oficiosa o no.

te, el caso le cayó al magistrado
Antonio Padierna Luna, para más
señas, hermano de Lola Padierna
y cuñado de René Bejarano.

El magistrado —que, por cier
to, no fue elegido, sino que as
cendió porque el titular dejó el
cargo— dictaminó que Sandra
tenía que ser destituida como al
caldesa y enfrentar un juicio pe
nal, dejando al juez del caso la
decisión de dictarle prisión pre
ventiva oficiosa o no.

Casualmente, la inculpada había vapuleado en las elec
ciones de 2021 a Lola Padierna en esa demarcación, y el
que su hermano Toño dictaminara el caso se leyó como un
burdo desquite, aunque la acusación quedó muy endeble.

Tanto, que el juez se veía en dificultades para complacer
los deseos del gobierno capitalino en contra de Sandra,
pero nadie podía convencer a Claudia de lo contrario, has
ta que Rafael Guerra, presidente del Tribunal Superior de
Justicia de la CDMX, habló con ella.

Le explicó que, si la alcaldesa era destituida y enviada a
la cárcel, con toda seguridad ganaría un amparo y sería libe
rada y restituida, lo cual la convertiría en víctima y Claudia
quedaría como una gobernante vengativa.

Sólo así, Sheinbaum cedió y Cuevas no sólo libró el pro
ceso, sino que su figura creció y desde entonces es la piedra
en el zapato de la gobernante; el alucine sigue.

O
CENTAVITOS

"No hagas cosas buenas que parezcan malas", se podría
aplicar a la jefa de Gobierno tras la balconeada de ayer
contra el fiscal morelense, Uriel Carmona, por el asesinato
de Ariadna Fernanda, una jovencita que desapareció en la
Ciudad de México el 30 de octubre y apareció muerta en Te
poztlán dos días después. Carmona —que no tiene la me
jor fama pública— fue exhibido como presunto encubridor
de uno de los principales sospechosos del crimen. Claudia
hace bien en exigir que se investigue a Uriel para llevarlo
a juicio, pero, ¿por qué tuvo que armar todo un operativo
mediático para difundir el tema? Quizá quería, con ello, cal
mar un poco a los grupos feministas que protestaban en la
capital, pero también —de paso— atizarle al fiscal de More
los, identificado con el exgobernador Graco Ramírez y que
trae un pleitazo con el actual góber, Cuauhtémoc Blanco.
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Casualmente,
Cuevas vapuleó
en las elecciones
de 2021
a Lola Padierna
en la alcaldía
Cuauhtémoc.
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Una plataforma
logística para América
del Norte
El pasado martes 1 de noviembre, tuve el gusto de partici
par en la ceremonia de colocación de la primera piedra de
una obra de infraestructura crucial para América del Norte.
Se trata del segundo puente ferroviario internacional que
conectará a Nuevo Laredo, Tamaulipas, con Laredo, Texas.
La primera piedra simboliza la conectividad e interconexión
a nivel norteamericano, pues la red ferroviaria de carga al
canza también al mercado de Canadá, por lo que se trata
del primer sistema de trenes de Norteamérica.

Nuevo Laredo es la principal puerta de entrada comer
cial a Estados Unidos. En los niveles previos a la pandemia,
4496 del comercio binacional sucedía a través de ese punto
de entrada. En este sentido, el renovado cruce ferroviario,
un proyecto de colaboración estrecha entre el sector pú
blico y privado, encabezado por Kansas City Southern, que
está en el proceso regulatorio para fusionarse con Canadian
National, permitirá que los enormes flujos comerciales su
cedan de manera más eficiente y segura.

Al proyecto ferroviario en Nuevo Laredo se suma tam
bién el cruce de Otay Mesa II, en la región de CaliBaja.
Recientemente, a finales de octubre, recibimos en la Canci
llería, junto con el subsecretario de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, Jorge Ñuño, a Eleni Kounalakis,
vicegobnernadora de California,
y a Todd Gloria, alcalde de San
Diego. Entonces firmamos un
acuerdo de repartición de ingre
sos, en seguimiento al memo
rándum de entendimiento para
la construcción del nuevo cruce

fronterizo. El proyecto contem
pla una sola caseta de cobro, lo
que conlleva un menor tiempo
de espera que, a su vez, tiene
efectos positivos ambientales al
disminuir las emisiones de gases
de efecto invernadero de los ve

hículos, tanto de carga como de
pasajeros.

Esta semana, recibiremos en
la Cancillería a Wendy Sherman,
segunda al mando del Departa
mento de Estado de nuestro país
vecino al norte. Entre otros te
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Esta semana, recibiremos en
la Cancillería a Wendy Sherman,
segunda al mando del Departa
mento de Estado de nuestro país
vecino al norte. Entre otros te

mas, daremos seguimiento a la agenda de relocalización
de inversiones en materia de tecnologías de la información
y comunicación, así como de equipos médicos que discu
timos en el Diálogo Económico de Alto Nivel MéxicoEU.

Además de los proyectos económicos y de infraestructu
ra fronteriza, continuamos reforzando las políticas de pro
tección de la Cancillería para nuestros connacionales en el
exterior. En la última semana de octubre, llevamos a cabo
la primera semana de asesorías legales externas en Estados
Unidos. El objetivo es difundir ampliamente los servicios
en materia penal, laboral, civil, migratoria, así como sobre
derecho familiar y derechos humanos que la red consular
de México pone a disposición a todas y todos los mexicanos
que ahí radican. En este primer ejercicio participaron cerca
de 160 mil personas, incluyendo más de 5 mil que asistieron
presencialmente a los 245 eventos llevados a cabo princi
palmente en nuestra red consular.

El día de hoy se llevan a cabo las elecciones interme
dias en Estados Unidos. A través de nuestra embajada en
Washington, D.C., y nuestra red consular damos puntual se
guimiento al desarrollo de las distintas votaciones en nuestro
país vecino. México estará atento al desarrollo de la jornada
electoral y estará listo para mantener el diálogo y redoblar el
trabajo diplomático con las autoridades que resulten electas.

O
"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Cierran las puertas a Alito
Cuentan los diputados azules que "Alito vuelve a tocar las puertas
y no le abren". Se refieren a los "insistentes llamados" dicen
que el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, ha hecho al PAN
y PRD para retomar los acuerdos de Va por México y que nomás
no le hacen caso. El propio presidente priista urgió ayer a Marko
Cortés y a Jesús Zambrano "a dejar atrás las diferencias y forta
lecer la coalición". Pero tampoco hubo respuesta. Y después de
la denuncia de MC, de que se cocina otro PRIMor para la reforma
electoral, ayer el campechano dijo a sus aliados "en receso" que
"el PRI siempre ha cumplido sus compromisos y acuerdos".

El cabildeo de Gatell
Quien también tocó la puerta de la Corte fue Hugo LópezGa
tell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. Du
rante más de una hora estuvo cabildeando entre ministros para
que no den revés a las reglas del etiquetado de alimentos, dado
que se alista la discusión de un amparo promovido por la em
presa Barrilitos.

Buenrostro, a dar explicaciones
La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, comparecerá
este martes ante el pleno del Senado, en el marco de la glosa del
Informe. Entre otros temas, la funcionaría, quien como titular del
SAT se caracterizó por su mano dura a la hora de cobrar impues
tos, tendrá que explicar cuál es la estrategia ante el diferencio ener
gético que se discute en las consultas del TMEC, en el cual, si no
se llega a un arreglo, tendrá que ser resuelto en un panel interna
cional. A ver qué argumenta, luego de la limpia del personal en la
dependencia, el cual estaba a cargo de dichas negociaciones.

De nuevo a hacerla de bombero
Una vez más el canciller Marcelo Ebrard debió salir al quite
y apagar un nuevo fuego en este gobierno. Y es que aseguró que
el presidente López Obrador ya le encargó ver qué se puede ha
cer para contener la inflación y mejorar la economía, además de
mejorar la seguridad en México. A lo mejor entre tanto florero,
ayuda tener a un miembro del gabinete que se pone a trabajar, y
no sólo hace lo que quiere el Presidente.

Lorenzo, con seguro acotado
El INE desmintió que el consejero presidente, Lorenzo Cór
dova, se haya aprobado un seguro de gastos médicos mayo
res con vigencia de más de tres años, pese a que se despide del
organismo en abril de 2023, como resaltó López Obrador, pues
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es un contrato que tienen más de 3 mil empleados del instituto y
mientras estén en el encargo. Por cierto, llama la atención que la
nota tendenciosa fue publicada por medios afines a la 4T, de pe
riodismo militante.

FGR cumple 4 años peleando
5 mmdp saqueados al Infonavit
La FGR cumplió ya cuatro años de litigio para recuperar los 5 mil
88 millones de pesos saqueados al Infonavit durante la admi
nistración de Enrique Peña Nieto, entre otros, por los hermanos
Rafael y Teófilo Zaga Tawil, quienes parecen determinados a
no devolver ni un peso al erario, como ya lo hicieron los herma
nos Max ElMann Arazi y André ElMann Arazi. Ellos, en 2020,
entregaron a la Federación 2 mil millones que habían obtenido
mediante contratos amañados con el Infonavit. Los Zaga están
en litigio, uno desde prisión y otro libre, para no sólo no devolver
el dinero al gobierno, sino para mantener su libertad, esto pese
a que, recientemente, por tercera vez, un juez libró órdenes de
aprehensión en su contra.

Prudencia calculada
Ayer el presidente López Obrador se contuvo, pues, aunque es
tuvo a punto de resaltar los porqués de la buena relación que
lleva con Joe Biden, alcanzó a frenarse al recordar que hoy habrá
elecciones en Estados Unidos.
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En Palacio, la vida es más sabrosa

El 19 de octubre de 2019, el
presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que se

debe trabajar 16 horas al día y
descansar ocho, para poder cum
plir lo prometido en un sexenio.
Este viernes, aparentemente de
la nada, agregó que "no es cierto
que no trabajo" y que está "más
aplicado que nunca". La ver
dad es que el señor Presidente
miente. Nunca ha trabajado 16
horas al día, dicen personas que
lo conocen de tiempo atrás, ni
está más aplicado que nunca. No
le gusta a López Obrador que le
pongan un espejo enfrente, pero
el reflejo de flojo y desobligado
está comenzando a relucir.
Las dos declaraciones en un

espacio de tiempo de tres años
no se entenderían sin los correos
hackeados a la Secretaría de la

Defensa Nacional, que él quiere
desmentir abiertamente pero no
puede, aunque está indignado de
que el Ejército lleve un registro
de todas sus actividades. No en

tiende que no es contra él, pues
hay bitácoras tanto de López
Obrador como de sus anteceso

res. Lo novedoso es que el hackeo
lo está comenzando a dibujar
ante la opinión pública lo que
ya no le gustó.
El Presidente sacó, la semana

pasada, el tema de sus activida
des diarias cinco días después de
que Gibrán Ramírez, un antiguo
aplaudidor de López Obrador,
exfuncionario federal y que as
piró a dirigir Morena, publicó en
Milenio un artículo donde pre
guntaba quién gobernaba en Pa

lacio Nacional. "Durante muchos
años se ha alimentado la impre
sión de que el Presidente es muy
trabajador. Esto fue, sin duda,
realidad", apuntó.
"Esa imagen fue la que consi

guió al gobernante su aproba
ción superior a 90 por ciento y,
sumada a su hazaña de recorrer
todos los municipios de México,
(que) conformaron parte im
portante del mito del dirigente
incansable y excepcional. El mito
vive ya solamente en los incon
dicionales del Presidente, cada
vez menos, cada vez de mayor
edad".
La ácida crítica de un viejo

creyente de López Obrador se
apoyaba en la columna de San
dra Romandía del 27 de octubre
en el portal Opinión 51, donde,
a partir de los correos hackeados,
reveló que después de la confe
rencia mañanera y su "monó
logo" diario con los medios de
comunicación, sus actividades
por lo general se terminan "a me
nos que salga de gira y participe
en una 'supervisión' o una visita a
algún estado, (y) su agenda per
manece vacía, en blanco, sin otra
cosa programada para hacer más
que recibir las terapias físicas que
el cuerpo de médicos militares le
proporcionan a él y a su esposa,
a veces también a su hijo menor,
generalmente por las tardes".
En la bitácora del Ejército,

mencionada por Romandía, su
día inicia a las 6 de la mañana,
cuando llega a la reunión del
gabinete de seguridad. López
Obrador, de acuerdo con perso
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nas que conocen sus actividades,
se levanta alrededor de las cinco
de la mañana, y por lo gene
ral duerme mas de ocho horas.

Regularmente hace una siesta,
cerca de las 12 del día, como ha
acostumbrado toda la vida algo
común en el trópico, tras lo cual
tiene divertimentos, como irse a
tirar unos batazos en una cancha

de béisbol, porque ya no corre
ni puede moverse como antaño,
debido a sus problemas en la
columna.

Romandía apuntó que, según
los correos hackeados, las agen
das de actividades del Presidente
"son muy cortas, dos actividades
diarias la mayoría de los casos, y
el resto del día nada qué hacer".
Por ejemplo, agregó, "en los re
portes del 29 de abrü al 29 de
mayo de 2019, donde se contie
nen 31 días de actividades para
López Obrador, en 18 de los 31
días, es decir 58% del tiempo, lo
único que hizo el Presidente fue
reunirse de 6 a 7 de la mañana
con el gabinete de seguridad y
después su mañanera. Los otros
13 días, entre los que se cuentan
los sábados y los domingos, los
dedica a supervisar alguna obra
o bien asistir a inaugurar algo en
el interior de la República, nada
más.

"De acuerdo con las agendas
obtenidas por el hackeo, el Pre

sidente rara vez tiene alguna
actividad laboral después de la
mañanera. Esta escasa agenda
de actividades por parte del Pre
sidente de la República desde
que entró en funciones esta ad
ministración, se observaba aun
antes de que sufriera el colapso
de salud en su rancho en el mes

de enero de 2022, ya que en los
archivos filtrados pueden verse
resúmenes de sus eventos desde
el año 2019 hasta el presente y
en todos se aprecia que las únicas
actividades constantes y diarias
del presidente López Obrador
son sus reuniones matinales, y
después nada".
López Obrador actúa en Pala

cio Nacional de la misma forma
como hacía cuando era jefe de
Gobierno en la Ciudad de Mé
xico. Tenía una reunión de se
guridad, una mañanera y luego
desayunaba para dar instruccio
nes. El resto del día lo usaba más

para jugar béisbol y descansar,
que para trabajar. Romandía en
contró que tampoco en sus giras
internacionales se incrementa la

agenda del Presidente, como en
la gira a Centroamérica del 5 al 8
de mayo de este año, donde sus
actos se redujeron a las reunio
nes con los líderes de Honduras,
El Salvador, Guatemala, Belice y
Cuba, sin ninguna otra actividad.
El Presidente suele tener acti

vidades privadas, a veces al me
diodía, a veces en la tarde, pero
generalmente no se anuncian.
Alrededor de las siete de la noche

se reúne con el jefe de propa
ganda, Jesús Ramírez Cuevas,
para preparar la mañanera, su
espacio de gobierno, durante la
que deciden a quiénes va a atacar
al día siguiente, para preparar
los materiales de apoyo, y los dis
tractores de los temas de fondo.
Eso es lo que él llama "gober

nar". Ya no piensa como en la
primavera de 2019, cuando de
cía que era "fácil" hacerlo, pero
su comportamiento sigue igual:
trabaja poco, flojea mucho, no
gobierna, administra conflictos y
se enoja cuando lo enfrentan con
la realidad. Los guacamaya leaks
lo están exhibiendo.

El Presidente

trabaja poco, flojea
mucho, no gobierna,
administra

conflictos
...y se enoja cuando
¡o enfrentan con
la realidad. Los

guacamaya leaks lo
están exhibiendo
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¿Nicaragua entra
al sector salud?

E CARA A la próxima licitación de servicios de labo
ratorios clínicos del gobierno de la 4T, apunte a unaDnueva empresa con sabor a la Nicaragua revoluciona
ria del dictador Daniel Ortega.
Tecnología y Diseño Industrial SAPI de C.V., asentada

en Zapopan, Jalisco, es un jugador que se coló a este negocio por
la puerta grande del ISSSTE, que dirige Pedro Zenteno.
TDI es propiedad de José Adán Ortega Blanco y José Adán

Ortega Torres, muy cercanos al presidenteguerrillero nica
ragüense, y vive tiempos de vacas gordas durante la presente
administración.

El ISSSTE les asignó el servicio de ortopedia mediante un pro
ceso que inicio desde principios de 2020, cuando Zenteno era di
rector de Administración y Finanzas del ISSSTE.

El año pasado TDI fue adjudicado con otro contrato en el Hospi
tal General de México, en una licitación donde los tres proveedo
res, incluyendo al ganador, se equivocaron en varios renglones.

Todos mantuvieron los mismos porcentajes de variación por
arriba del precio ofertado por TDI, una argucia más para favorecer

a esta empresa con contenido revolucionario.
Pero frente a las asignaciones de nuevos contratos de laboratorios clínicos para servicios integrales y

bancos de sangre en el IMSS, el cártel de los chupasangre ya alista su arma secreta.
Lo hará vía nuevas empresas, aprovechando los huecos de las leyes federales de Competencia Eco

nómica y de Adquisiciones Arrendamientos y Servicios, en pos de contratos por más de 2 mil millones
de pesos.

Bajo este esquema los mismos actores que históricamente se han repartido los contratos y las regio
nes del país seguirán brindando los servicios al organismo dirigido por el chiapaneco Zoé Robledo.
Así la empresa Instrumentos y Equipos Falcon, propiedad de Noé Ramírez, lo hará a través de dos

nuevas razones sociales: Reactivos y Químicos S.A. de C.Vy Génesis Healthcare S.A. de C.V.
Centrum, la de Valentín Campos, ya prepara también nuevas compañías como Laboratorios

Diagnomol S.A de C.V., Dicimed S.A. de C.V. y Valtrum S.A. de C.V.
Dicipa, de Francisco Pallach, ya alista a Biodist S.A. de C.V., en caso de que que su amparo, como

los de los demás, no prospere y la sanción de la Secretaría de la Función Pública le impida participar.
Y por otro lado, a río revuelto, el laboratorio Roche que capitanea aquí Andrés Bruzual, el princi

pal proveedor de insumos de algunos integrantes de ese cártel, ya prepara a sus caballos negros.
Estamos hablando de nuevos jugadores como Laboratorios San Angel S.A de C.V. de Ángel Alberto

Aguinaga, Cedesa S.A. de C.V. de Pablo Arredondo y Diquilav S.A. de C.V. de José Antonio Vargas.
En el sector se cuestionan por qué no han sido sancionados también los fabricantes que igualmente

contribuyeron en esos acuerdos de colusión para repartirse el mercado, pues recibían propinas para
garantizar cartas de apoyo.
En esa tesitura, otra novedad entre los colaboradores del presidente López Obrador es la famosa Al

mendra Ortiz, que empezó el sexenio como parte de su ayudantía.
La directora de Administración y Finanzas del ISSSTE ahora quiere dar un paso para atrás y exten

der un año, o hasta el final del gobierno, los contratos con los proveedores de servicios integrales, en
tre los que se cuenta a los famosos chupasangre.
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AL FINAL Y como era de esperarse, los accionistas minoritarios de
Bachoco no pudieron detener la Oferta Pública de Acciones que
lanzó la familia de Francisco Javier Robin
son Bours. El viernes concluyó. La empresa
que dirige Rodolfo Ramos adquirió el 54%
delfloat, con lo cual los dueños del grupo, que
a su vez poseen 27%, saltan a una participa
ción de 81%. Los Bours desembolsaron en esta
recompra de títulos unos 7 mil 71 millones
789 mil 970 pesos, algo así como 360 millo
nes de dólares. La diferencia accionaria quedó
en manos de los fondos que desde el princi
pio se opusieron a la valuación y ofrecimiento,
los cuales son liderados por GBM, la casa de bolsa de Alonso de
Garay y Jorge Rojas. Apunte ahí a Tweedy Browne, Vanguard
Group y Norges Bank.

TRAS LA LLEGADA de Juan Rodríguez a la dirección de Gayosso,
Servicios Funerarios GG endureció su postura contra quienes le ven
dieron la compañía el año pasado. Ya trascendió
que apenas el 14 de octubre se giraron órdenes
de aprehensión contra varios ejecutivos de Ad
vent por fraude genérico en la venta. Apunte a
Enrique Pañi, quien dirigía Advent y del cual
apenas ayer le referí que encabeza ahora desde
Nueva York la venta de Banamex como vice
presidente de Banca de Citi. Agregue a James
Westra, Carlos Alfredo Paz y Abigail Alejan
dro Sosa, todos ya fuera de Advent. Asimismo
Carlos Lukac, quien dirigió Gayosso el tiempo
que fue de Advent, y Mario Arregoytia, socio de EY. Se les acusa
de un daño patrimonial de 3 mil 740 millones 691 mil 466 pesos.

HABLAN DO DE EY, recordará que hace varias semanas le contamos
aquí que dicha firma le tronó a Deloitte el área de consultoría. Fue
hace ya prácticamente un año. En noviembre de
2021 unos 28 asociados de la empresa que co
manda Francisco Pérez Cisneros se fueron a
las filas de su rival que capitanea Víctor Soulé.
La cabeza del área de consultoría que se fue en
desbandada era Marshall Díaz. Pues bien, aho
ra su esposa acaba de demandar a Deloitte por
discriminación ante el Consejo Nacional para
Prevenir la Discriminación (Conapred), que pre
side Claudia Morales Reza. Resulta que Re
beca Díaz, a diferencia de su marido, no se fue
a EY, pero la despidieron. Su recurso ya fue admitido y está enjuicio.

MAÑANA MIÉRCOLES LA Segunda Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, que preside la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, resolverá el amparo en revisión 358/2022 sobre la consti
tucionalidad de las especificaciones generales de etiquetado para
alimentos y bebidas no alcohólicas preenvasados información
comercial y sanitaria. Esquivel propone que la norma impugnada
es constitucional debido a que protege el derecho a una alimenta
ción nutritiva, suficiente y de calidad. Herdez, Del Fuerte y Nutri
sa, de Héctor Hernández Pons, y McCormick, que dirige Javier
Rodríguez, promovieron los amparos contra el etiquetado.

ZIMMA CORPORATE FINANCE, el banco de inversión boutique que
fundó Arseny Lepiavka, y el bufete Baker & McKenzie, que lle
va aquí José Larroque, realizan hoy por la tarde el primer "Tech
Industry Summit", panel de tendencias sobre el levantamiento de
capital y fusiones y adquisiciones de la industria de tecnología en
México. Para los organizadores, nuestro país podría convertirse
en el líder de Latinoamérica en la atracción de nuevas inversiones
en este rubro. Participarán en este evento emprendedores, funda
dores, directores y líderes de esta industria.
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Religión y folklore

El 24 de diciembre del año
pasado, apareció publicado
en el Diario Oficial de la Fe

deración el acuerdo que contiene
las disposiciones de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores,
en las que se definen los días no
laborables para las instituciones
de crédito correspondientes al
presente año calendario. Los días
12 y 25 de diciembre serán no
laborables, como lo han sido esos
mismos días todos los años prece
dentes, desde que el servicio de la
banca se regula.
En unión de algunos otros pocos

días al año, el 12 de diciembre es
sagrado para las instituciones de
crédito, porque se celebra, además
del día de la Virgen de Guadalupe,
el Día del Banquero.
Coincidentemente, el artículo

74, fracción VIII de la Ley Fede
ral de Trabajo, también establece
como un día de descanso obligato
rio el 25 de diciembre.

¿Qué se celebra ese día? ¿Qué
tienen en común esos días que la
ley los declara inhábiles o de des
canso para todos los trabajadores
del país? Vaya pregunta....
La celebración del nacimiento

de Cristo, en un país en el que a fi
nales de 1910 era poblado por una
sociedad que en un 99% se decla

raba católica, un porcentaje que
según el censo del INEGI del 2020
todavía se mantiene en el 77.7%,
no constituye un tema ajeno a na
die, ni siquiera al gobierno.
Porque no debe confundirse el

tema de la laicidad constitucional

a la que está obligado el gobierno
de la República, con la función
representativa y democrática que
lo conmina a actuar con sensibi
lidad y apego a las costumbres y
tradiciones que constituyen la vida
misma del país, la historia y las tra
diciones de todos los mexicanos.
En la Primera Sala de la Su

prema Corte de Justicia se dis
cutirá un proyecto de sentencia
elaborado por el ministro Juan
Luis González Alcántara Ca
rrancá, a través del cual se resol
verá un amparo promovido por
una asociación defensora de dere
chos humanos, en contra de la de
cisión adoptada por el municipio
de Chocholá, Yucatán, de destinar
recursos públicos para la coloca
ción de "nacimientos" en la tempo
rada de Navidad.

Una lectura restrictiva y limi
tada del principio de laicidad que
consagra el artículo 40 consti
tucional podría llevar a suponer
que, por tratarse de una erogación

hecha en un símbolo religioso,
tal gasto sería contrario a la ley,
pero ¿acaso un estado laico debe
abstenerse de conducir sus actos

con apego a las creencias y tradi
ciones de su población? Preservar
una tradición de los gobernados,
que son los contribuyentes del
mismo gasto público, ¿tiene una
incidencia clerical en las resolu

ciones que son competencia de esa
autoridad?
El uso de los recursos públi

cos para la instalación de ferias y
verbenas, para la organización de
ferias, festivales y celebraciones
públicas de toda índole, social,
económica, industrial o simple
mente cultural, constituye por sí
mismo una buena parte de lo que
todo gobierno debe realizar, con la
finalidad de impulsar los valores
y principios morales que distin
guen y aglutinan a la sociedad, a
la cual dicho gobierno se debe. Es
una parte de lo que construir una
democracia significa. Una buena
administración se conforma por
gobernantes que entienden la
esencia beneficiosa de la función

pública, no por capataces indo
lentes, incapaces de construir un
sentimiento de empatia con res
pecto de los deseos y anhelos de
los demás.
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En esta época en la que el país se
encuentra totalmente dividido, no
sólo por falsas convicciones polí
ticoelectorales, sino también por
diferencias raciales, cívicas, cultu
rales y hasta religiosas, lo menos
que puede hacer el gobierno es
gastar el dinero en actividades que
contrarresten el sentimiento de
desunión.

Festejar la Navidad es tan im
portante como lo ha sido, en otro
sentido, permitir las demostra
ciones a favor del orgullo gay y
el aborto. La institucionalización

de la tolerancia debe forjarse só
lidamente en todos los sentidos,
y no sólo a favor de las conviccio
nes políticas de aquel partido que
gobierne.
Si en un municipio dado, el sen

timiento social se inclina a favor
de celebrar el día de muertos o el

de la llegada de Jesucristo, el día
del descubrimiento de América
o la batalla de la Noche Triste, la
elección de la reina de la prima
vera o el día de los Muxes, debe
favorecerse toda política encami
nada a consolidar la historia, las

tradiciones, la lengua, el folklore y
la identidad de su propio pueblo.
¿Qué conducción de la admi

nistración podría esperarse que
fuera en otro sentido? ¿Puede o
debe cualquier gobernante o mi
nistro, dictar normas, resolucio
nes o medidas cuyo destino sea
vulnerar las tradiciones y todos
los vehículos de identidad de un
pueblo? Parece que esa lectura del
artículo 40 constitucional que se
discutirá en el supremo tribunal
del país, en la forma en que apa
rece entendida, podría atentar en
contra de derechos humanos a la
cultura que tutela el artículo 4 de
la misma Carta Magna, y los trata
dos internacionales.

Debe de reconocerse que, la re
ligión, así como constituye la fe de
muchas personas, en países como
el nuestro, conforma también su
historia, su cultura, sus tradicio
nes y su folklore.

La institucionalización de la tolerancia debe
forjarse sólidamente en todos los sentidos, y
no sólo a favor de las convicciones políticas
del partido que gobierne.
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Hacia la erradicación
de la violencia en la
primera infancia
Con el interés de eviden

ciar la situación de la

primera infancia mexi
cana en diferentes dimensiones,
Early Institute creó el Sistema
de Indicadores de Primera In
fancia (SIPI) México. Es la única
plataforma de su tipo en nuestro
país que monitorea, analiza y da
seguimiento a ámbitos de la ma
yor relevancia para ese sector
de la población, como cuidado,
educación, seguridad, salud y
nutrición.

A propósito de la herramienta,
se convocó a una mesa de discu

sión, integrada por especialistas
que emitieron sus opiniones en
torno a una de las problemáticas
que más afectan a los niños y las
niñas en sus primeros años de
vida. Fue así como se desarrolló
el panel "Protección de la pri
mera infancia ante un entorno
de violencia", con la participa
ción de Abigail Casas Muñoz,
investigadora del Instituto
Nacional de Pediatría (INP);
Alejandra Ríos Cázares, direc
tora general adjunta de Desa
rrollo, Análisis e Indicadores del
Instituto Nacional de Estadís
tica y Geografía (Inegi); Jorge
Cuartas Ricaurte, codirector de
la Fundación Apapacho; Tania
Ramírez, directora ejecutiva
de la Red por los Derechos de la
Infancia en México (REDIM), y
Renata Díaz Barreiro Castro, lí
der del proyecto SIPI México.
En un primer momento, la dis

cusión se centró en la violencia

que aqueja a la primera infancia
para después hablar de reco
mendaciones para erradicar
este fenómeno.

Abigail Casas habló del des
conocimiento de lo que es la
conducta y el desarrollo de ni
ños y niñas, lo que deriva en la
adopción de formas incorrectas
de crianza como lo es el castigo
físico.

Para Alejandra Ríos, hay poca
información sobre la problemá
tica, evitando que se conozca

con precisión lo que ocurre. Este
oscurantismo se agudiza ante la
dificultad que existe para captar
los datos, en tanto las institucio
nes involucradas en el trata
miento del fenómeno (salud,
justicia, bienestar social, etcé
tera) tienen variaciones en sus
registros administrativos.
Jorge Cuartas comentó que

1 de cada 2 niños menores de 5

años recibe castigos físicos, ac
ciones que se sabe tienen efectos
nocivos en su crecimiento. Esta

situación hace necesario que se
ponga atención en la violencia
en los hogares y que se consi
dere necesario un mayor apoyo
a madres y padres, pues existe
un desconocimiento de métodos
de disciplina adecuados.
Renata Díaz sostuvo que, de

acuerdo con datos del Inegi, dia
riamente 6 niños y niñas en pri
mera infancia sufren violencia
sexual, siendo más afectadas las
niñas (73 %). Se refirió a la es

casa cultura de denuncia, pero
también al limitado acceso a la

justicia. Dijo que de las de las 21
mil 717 carpetas de investiga
ción de delitos sexuales contra
niñas, niños y adolescentes, en
2020, el 10% fueron de primera
infancia.
Para Tania Ramírez, es funda

mental considerar la violencia

armada que atraviesa el país.
Dijo que de las más de 100 mil
personas desaparecidas, 16 %
son niños, niñas y adolescentes.
Ante este panorama, algunas

de las recomendaciones fueron:

uso de programas de paren
talidad para acompañar a las
familias; en este tema el reto es
escalar ese tipo de apoyos a ni
vel nacional. También se sugiere
mejorar la colaboración entre
instituciones, incluidas las del
ámbito académico; apoyarse en
el marco normativo donde se
han dados importantes avances;
innovar en estrategias para en
tender mejor y más la problemá
tica; brindar herramientas a los
cuidadores primarios; generar
mayor corresponsabilidad en el
cuidado integral de la primera
infancia; robustecer organis
mos como el Sistema Nacional
de Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes (SIPINNA), y com
batir la impunidad.
En Early Institute reconoce

mos la experiencia de institu
ciones públicas y privadas en
apoyo a la generación de en
tornos seguros para la primera

Fecha: 08/11/2022

Página: 33

Area cm2: 387

1 / 2

Columnas Políticas

Todos somos uno

Annayancy / Varas García

Costo: 101,471

Página 65 de 161



infancia.
Las mesas de discusión del

SIPI México, son un primer paso
para una agenda de trabajo con
especialistas, organizaciones
de la sociedad civil, entidades
e instituciones de gobierno y
organismos internacionales.
Sus contribuciones y esfuerzos
dan cuenta del alto compromiso
que nos une e impulsa a seguir
con nuestra visión: construir un

mundo donde los niños puedan
ser niños. Los invito a consultar
SIPI México en https://earlyins

titute.org/sipimexico/
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Y si gana Sheiribaum,
qué pasará con Harfuch

Manelich Castilla, ex
mando en la Policía

Federal, duró cinco
días como encargado de la
seguridad pública en Quin
tana Roo. La gobernadora de
esa entidad, Mara Lezama, lo
había elegido para el cargo,
pero en menos de una se
mana lo quitaron para poner
a un miembro de las Fuerzas

Armadas. De alguna manera
eso, que ocurrió en septiem
bre pasado, abre interrogan

tes sobre el futuro de Ornar

García Harfuch, el jefe poli
ciaco de Claudia Sheinbaum.
La gobernadora Lezama

había nombrado a Castilla
en un intento de emular a

Sheinbaum. Si ella ponía al
jefe policiaco tendría en tan
delicada tarea a alguien de
su confianza, a alguien que
le respondería directamente.
Pero Mara, como todo mundo
llama en Quintana Roo a la
nueva mandataria, no pudo

poner a alguien ajeno a las
Fuerzas Armadas, a nadie que
no esté inscrito en el actual
modelo de militarización de

la seguridad pública. A nadie
que no reporte primero a sus
mandos castrenses.
Así que Sheinbaum, para

fortuna de las y los capitali
nos, es todavía una excepción
en Morena. Tiene a una gente
suya y para más señas a un
civil en la policía capitalina,
y aunque por supuesto que

se coordinan con instancias

castrenses, la seguridad en
la Ciudad de México no está
militarizada.
Por esa misma razón es

singular el recurso propagan
dístico que se ha inventado
Morena para promover a la
jefa de Gobierno en la Re
pública: sólo en las últimas
semanas Sheinbaum estuvo

en Sinaloa, Ciudad Juárez,
Puebla y en algunos munici
pios de Nuevo León suscri
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biendo o al menos eso dicen
los tuits convenios donde se

presume el modelo de segu
ridad de la capital, ese que a
diferencia de la ola castrense
lopezobradorista tiene al
frente a un policía, no a un
militar.
Eso de los convenios de

seguridad que promueve
Sheinbaum con los estados es
harto curioso. Por ejemplo,
la gobernadora de Colima,
índira Vizcaíno, que firmó
su respectivo papelito con la
CDMX el pasado 10 de junio,
dijo que de lo que se trata es
de "tropicalizar" en la tierra

del volcán lo que en seguri
dad se hace en el altiplano. A
saber si su jefe de la materia
que para sorpresa de nadie
es un marino le compra las
lecciones policiacas capitali
nas. Ajá.
Si sólo se tratara de un ar

did publicitario de precam .
paña, pues quedaría en eso:
en fotos donde Sheinbaum
aparece con el sinaloense
Rubén Rocha (que también
tiene secretario militar) y
ya, todos a decir que inter
cambiaron buenas prácticas
sobre la seguridad, todos
sabiendo que es un montaje,

pues la milicia lleva la ba
tuta nacional, y todos felices
porque la suspirante presi
dencial tuvo su día de gira
propagandística.
Pero en el escenario de

que a Sheinbaum las cosas
le rueden bien, que pase de
suspirante a candidata y de
candidata a presidenta, ¿qué
hará la presidenta con García
Harfuch?, ¿lo pondrá en una
Secretaría de Seguridad fe
deral que no tiene, ni tendrá,
mando operativo, pues mí
nimo hasta 2028 los militares
mandan en esa materia?

Toda esa experiencia que

hoy se dice que se quiere ex,
portar de la capital a allende
Cuautitlán, ¿se irá a la nada?
¿Tantos convenios estatales
sólo para la foto?
García Harfuch es nieto de

general, pero ni por eso es
previsible que la Secretaría
de la Defensa haga una ex
cepción con él. Así que, por
lo pronto, que sigan las giras
de la jefa de Gobierno sobre
un modelo que tiene fecha de
caducidad.

Claro, también hay quien
cree que Harfuch puede ser
candidato ajefe capitalino,
pero esa es otra historia.
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Un INE independiente o una dictadura
La 4T no se juega su futuro en

las elecciones presidenciales
del 2024, sino en la destruc

ción que pretenden hacer del INE
y en el control total del nuevo or
ganismo electoral.
El presidente libra la madre de

todas las batallas para exterminar
al INE, con una reforma electoral
que la he nominado como el catá
logo para instaurar una dictadura.
La obsesión de AMLO por tener

al INE bajo su total dependencia
es vital para mantener el poder
más allá del 2024, ya sea por in
terpósita persona, léase Claudia
Sheinbaum o Adán Augusto Ló
pez, o mediante una ampliación
de su mandato, derivada de una
consulta popular organizada y ca
lificada por el nuevo INE.
La supuesta popularidad del

presidente López Obrador en las
encuestas, no le alcanza para ga
nar la elección presidencial, sobre
todo si la oposición va en coalición
y con un candidato competitivo,
por ello, es de máxima prioridad
para mantener el poder, estable
cer un nuevo organismo electoral
que le permita imponer la "dicta
dura perfecta".
La movilización ciudadana y

partidista que se hará a nivel na
cional el próximo 13 de noviem
bre para defender al INE, tiene
máxima relevancia para defen
der a la incipiente democracia
mexicana.

No se trata de una más de las
marchas que se han realizado en
este sexenio en contra de AMLO,
sino es la representación de una
expresión ciudadana de mayor
envergadura ante el embate del
gobierno totalitario que pretende,
tal como ha ocurrido en otros
países de la región como Cuba, Ni
caragua o Venezuela, mantenerse
en la presidencia.
No es una marcha de fifís o de

conservadores, es la expresión
nítida, firme y contundente del
pueblo de México para defender a
la democracia, las libertades y el
respeto irrestricto a los derechos
humanos.

Los actuales diputados y sena
dores no han sopesado totalmente
la responsabilidad que tienen en
estos momentos no solo para de
fender al INE y la permanencia de
los partidos políticos en el espec
tro nacional, sino para defender a
la República, al federalismo y a la
división de poderes, ante el mayor
peligro que ha enfrentado desde
tiempos de la Revolución.
Si el Congreso aprueba el catá

logo para establecer la dictadura,
no habrá ningún instrumento ins
titucional para sacar a Morena y a
AMLO del poder.
La lucha por hacerse del INE

que despliegan AMLO y su equipo
se libra en diversos frentes; uno,
en el Congreso con el resurgi
miento del PRIMOR, en donde

Alejandro Moreno y sus princi
pales compinches, están prestos
para votar a favor de la reforma
electoral del presidente.
La ansiada mayoría calificada

está asegurada con los votos del
PRI, empero, la mayoría de los
legisladores tricolores no acom
pañan a su dirigente nacional en
esta locura que, no solo entrega el
poder a la 4T para el otro sexenio,
sino que eliminaría a las minorías
representados por el PVEM, PT,
PRD, MC y, por supuesto, el PRI,
quienes seguramente perderían
sus prerrogativas con los resulta
dos de las elecciones del 2024.
Otro frente en donde se em

prende una lucha frenética, es en
la opinión pública, en los medios
de comunicación y en las redes
sociales, en donde el "círculo rojo"
y los ciudadanos informados re
chazan la reforma electoral del

presidente, aunque para un sector
de la población, sobre todo para
aquellos que están "maiceados",
el argumento del gobierno va ga
nando terreno.

El tercer frente es igual de re
levante que los otros, es el recelo
que existe en el gobierno del pre
sidente Joe Biden, ante el riesgo
que representa la instauración de
una dictadura de izquierda en su
patio trasero, que de suyo, ya es
una seria amenaza a la seguri
dad interior del país vecino, por
el avance del narcoterrorismo
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en México y por ende, la pene
tración que están haciendo los
cárteles de la droga en territorio
estadounidense.

Los garantes por antonomasia
de la democracia en el mundo, no
permitirán de ninguna manera,
que López Obrador destruya el
andamiaje legal yjurídico que
conforma el régimen democrático
de su principal socio comercial y

vecino.

Si el jefe del Ejecutivo federal
cree que tiene el camino libre
para cooptar al INE y volverlo
un apéndice de la Segob —como
ocurría antes— y con ello ma
nipular los resultados electora
les como se hizo cuando Manuel
Bartlett era secretario de Gober
nación en tiempos de Miguel de la
Madrid y que, con el argumento

de la caída del sistema de medi
ción de resultados de la elección

presidencial, le quitaron el triunfo
electoral al ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas Solorzano, para
dárselo a Carlos Salinas de Gor
tari, está muy equivocado; al tam
bién desestimar a la Comunidad
Europea en sus protestas por el
nacimiento de otra dictadura en
el continente americano.
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Hoy se juega el futuro

La eventual victoria

republicana pondría
extrema presión en el
tema migratorio, con
graves repercusiones
para México
Un Congreso
republicano
ejercería presión
creciente al gobierno
mexicano por las
consultas del TMEC
Las elecciones intermedias

de hoy en Estados Unidos
ponen a prueba de forma

sensible y delicada una serie de
premisas de las democracias li

berales de Occidente.

Suena exagerado, tal vez, pero
la renovación de la Cámara de
Representantes y 35 asientos de
100 en el Senado será funda
mental para inclinar la balanza y
perder los equilibrios.
A esto debemos agregar cerca

de 35 gubernaturas y muchos
Congresos estatales, que bien
pueden extenderse como una
amplia ola roja (republicana)
por nuestro vecino del norte.
La presidencia de Joe Biden,

que acertó en gestionar la pan
demia y extender la vacunación,
con resultados muy positivos,
además de proteger a producto
res y profesionistas con cheques
mensuales del Tesoro ameri

cano, detonó una inflación que
hoy lo persigue en las urnas.

Biden no ha logrado convertirse
en el líder fuerte, definitorio y
vigoroso que una buena parte
del electorado estadounidense
desea.

Las consecuencias para Mé
xico y para el mundo pueden ser
de elevados niveles de presión.
Un resumen rápido:
La eventual victoria republi

cana en el Congreso podría im
primir un viraje a la política de
respaldo a Ucrania en la guerra
con Rusia. Lo que representaría
prácticamente "entregar" a
Ucrania bajo el dominio de Putin
y debilitar todo espíritu demo
crático en la zona.
El mismo resultado en el Con

greso pondría extrema presión
en el tema migratorio, recurso
repetido en todas las campañas
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republicanas, con graves reper
cusiones para México. En primer
lugar, para nuestros migrantes
nacionales, pero en segundo
para las muchas nacionalidades
que utilizan nuestro territorio
como vía de acceso. Enfrenta
ríamos una crisis migratoria sin
precedente.
Un Congreso republicano

ejercería presión creciente al go
bierno mexicano por las consul
tas del TMEC, lo que conduciría
a paneles de controversia a los
que México llegaría con una po
sición de mayor vulnerabilidad.
La victoria republicana, muy

probablemente, pavimente el
regreso de Donald Trump a la
Presidencia de Estados Unidos
en 2024, lo que tendría graves
consecuencias para México y
para el mundo. Trump fue un
auténtico elemento de desesta
bilización a nivel internacional
para la OTAN, la Unión Europea
y el Medio Oriente, por su cerca

nía con Corea del Norte, su tácita
alianza con Putin y su creciente
conflicto con China.
Al interior de Estados Uni

dos hay también temas de ex
trema sensibilidad para millones
de americanos: el derecho al
aborto, que en muchos estados
se vota hoy mediante el recurso
del referéndum, mantiene di
vidida a la sociedad norteame
ricana. El explosivo tema de
las armas, su derecho de uso y
portación, que produce frecuen
tes baños de sangre en escuelas,
centros comerciales y comunita
rios. El derecho de las minorías
a votar, a participar libremente
en los comicios, ha sido signifi
cativamente acotado en estados
bajo control republicano.
El sensible tema ambiental,

de reconfiguración energética y
de reducción en el consumo de
combustibles fósiles, podría ser
relegado por una nueva política
de rechazo al programa de prio

ridades ecológicas.
La probable victoria republi

cana de hoy inclinaría a un país
plural, multirreligioso, multiét
nico y multilingüista, hacia una
realidad de supremacía anglosa
jona, con cortes judiciales bajo
control de jueces conservadores.
Un país que prefiere (hoy sa

bremos en qué porcentaje) un
mundo con minorías subordina
das a la presencia y supremacía
de la raza blanca. Que cierra es
pacios de participación, de dere
chos restringidos, de libertad de
expresión acotada.
Significaría un retroceso pro

fundo a la democracia estadou
nidense, que desde la Segunda
Guerra Mundial ha represen
tado un modelo de pluralidad y
apertura gradual al paso de las
décadas.
Hoy se juega el futuro demo

crático de Estados Unidos, sus
equilibrios y contrapesos, ade
más de la imperfecta esperanza
de la equidad social.
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El bloteo de Adán Augusto
m m Hk M osotros con
Mm Hk I fiamos en

°iue habrá
una refor

Hi ma consti
tucional en materia electoral muy pron
to, hacia finales del año", dijo Adán
Augusto López, secretario de Goberna
ción. En su reciente periplo por los esta
dos para promover la ratificación de los
cambios constitucionales que amplían
la participación de la Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad, aprovechó po
ra hacer declaraciones sobre la reforma
electoral.

Habló de un "grupo de trabajo" con
el PRI y "algunos panistas" para sacarla
adelante. Aclaró que "hay como 40 ini
ciativas más presentadas por los grupos
parlamentarios", pero la base será la del
presidente López Obrador, enviada a la
Cámara de Diputados en abril pasado.
Al parecer, Adán Augusto López se

refería a la Comisión de Reforma Polí

ticoElectoral de la Cámara de Diputa
dos, instalada desde octubre de 2021.
Fue la encargada de organizar los fo
ros del Parlamento Abierto sobre Refor

ma Electoral, en los que los diputados
de la coalición Va por México no par
ticiparon. PAN, PRI y PRD denuncia
ron los foros organizados por la mayo
ría oficialista como una simulación. Por

ello, hicieron sus propios foros de forma
paralela.
Pese a ello, la Comisión de Reforma

PolíticoElectoral ha continuado con sus

trabajos. Recientemente, el 25 de octu
bre, tuvieron una reunión conjunta con
la comisión de Puntos Constitucionales y
la de Gobernación y Población. El pro
pósito era elevar el perfil del trabajo le
gislativo y poner en marcha el análisis
de las iniciativas en materia electoral.

Asistieron los coordinadores de los gru
pos parlamentarios y todos externaron
sus buenas intenciones.

Sin embargo, las condiciones polí
ticas para un acuerdo en torno a una
reforma electoral brillan por su ausen
cia. La iniciativa presentada por el pre
sidente López Obrador es infumable pa
ra propios y extraños. Castiga a todo
mundo, incluso al PT y el Partido Verde,
los aliados de Morena. Desde luego,
los perdedores absolutos serían los par
tidos de oposición.
El presidente López Obrador propo

ne reducir el financiamiento público de
los partidos a menos de una cuarta par
te de lo que actualmente reciben. Desde
luego, cuando estás en el poder no lo
necesitas, tienes a tus cuadros ocupan
do cargos públicos y haciendo trabajo
partidista. Si tienes el gobierno, el dine
ro bajo la mesa fluye sin obstáculos, co
mo lo vimos en la consulta revocatoria.

También quiere quitar a los partidos
políticos más de un tercio de sus tiempos
de radioyTV durante las campañas. Re
gresarían a manos de la Secretaría de
Gobernación. En vez de campañas
electorales, tendríamos más propagan

da a favor del gobierno y, tácitamente,
de su partido.
Al mismo tiempo busca reducir espa

cios de representación y deliberación
políticas. Propone eliminar 200 curules
de la Cámara de Diputados y 32 del Se
nado. Asimismo, plantea reducir el ta
maño de las legislaturas estatales y los
cabildos de los ayuntamientos.
La iniciativa del presidente López

Obrador parece inspirada en el lema
porfirista de "poca política y mucha ad
ministración". Quiere un gobierno gran
de y una oposición pequeña, la receta
para la concentración del poder que,
como partido hegemónico, el PRI apli
có por décadas.
El secretario de Gobernación sabe

que la iniciativa del presidente López
Obrador no puede ser la base para una
reforma de consenso. Para el PRI, el par
tido bisagra en cualquier cambio consti
tucional, equivale a entregar las armas
y rendirse de forma incondicional ante
la 4T. Por ello, Rubén Moreira, el coordi
nador del PRI en San Lázaro ha hecho

público que su partido "se mantiene en
la posición de que no hace falta una re
forma electoral".

A pesar de ello, Adán Augusto alien
ta las expectativas de un cambio cons
titucional inminente. Aparenta traer una
mano fuerte y ganadora en este juego.
Sin embargo, si contamos bien las car
tas, todo indica que está blofeando.
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¿Candidatura soterrada?

De un poco refinado ¡uego de palabras —tu alcal
día aliada—, a la garbosa promesa de un "futuro
chilango", Lía Limón dio un paso al frente, en pos
del gobierno de la Ciudad de México. Por ahora,
el PAN ha decidido avanzar rumbo al 2024 y le

sobran aspirantes a la candidatura.
La alcaldesa de Alvaro Obregón engrosó —el pasado fin

de semana— un listado que ya tenía a las senadoras Xóchitl
Gálvez y Kenia López Rabadán; al senador Santiago Creel Mi
randa, y a los alcaldes MauricioTabe, de Miguel Hidalgo, y
Santiago Taboada, de Benitojuánez.

El frente amplio que enfrentaría a Morena en el 2024 es
tá en ciernes pero ahora mismo resulta improbable, debido
al veto de las cúpulas partidistas a Alito Moreno. Más calde
ronista que panista, aunque con grandes respaldos de los li
derazgos afines a Jorge Romero, Lía concitaría apoyos entre
grupos priistas alejados de la dirigencia nacional tricolor e in
cluso en el MC.

Su primer informe de gobierno se convirtió en la plataforma
de lanzamiento de su precandidatura, aunque otras alcaldesas
—la morenista Clara Brugada, de Iztapalapa, y la aliancista
Sandra Cuevas, deCuauhtémoc— están mejor posicionadas
entre los capitalinos.

Desde el inicio de su trienio, Cuevas ha tomado una ruta de
confrontación con el Palacio del Ayuntamiento. Ese mismo ca
mino seguiría la alcaldesa de Alvaro Obregón... aunque los
resultados amenazan con ser negativos.

Y es que la administración capitalina ha comenzado a dar
puntual seguimiento de los alcances que tiene el convenio sus
crito ayer por Lía Limón con los titulares del IFT, la Cámara Na
cional de la Industria Electrónica, deTelecomunicacionesyTec
nologías de la Información (Canieti) y la Asociación Nacional
de Telecomunicaciones (Anatelj para el reordenamiento de in
fraestructura de operadores de telefonía en desuso.

Un reordenamiento que obedecería más a razones políti
cas que técnicas. Durante más de un año, el gobierno capitali
no, a través de José Merino, titular de la Agencia Digital de In

novación Pública y Néstor Vargas Solano, consejero jurídico,
ha sostenido encuentros con directivos de las empresas de te
lecomunicaciones y de la misma Canieti, a fin de acordar que
la infraestructura de esas empresas ya no sea visible en las via
lidades capitalinas.

Tanto las empresas como los directivos de las asociaciones
se habían negado reiteradamente al soterramiento de la infraes
tructura, por múltiples razones. La firma del convenio entre Ca
nieti, Anatel, IFT y la alcaldía Alvaro Obregón podría calentar
el ambiente para todas las empresas de telefonía en la CDMX.

El "alto contraste" entre la administración capitalina y el go
bierno que encabeza Lía Limón sería —en más de un sentido
una apuesta riesgosa.

Efectos secundarios
RIESGOSOS. La exlideresa magisterial Elba EstherGordilloy
los hermanos Luis y Mauricio Amodio están entre los principa
les apoyadores de la candidatura presidencial de! secretario
Marcelo Ebrard Casaubón. El discurso incendiario de la maes
tra poco ayuda a esas aspiraciones y menos, el acercamiento
de los cabecillas de Caabsa, uno de los consorcios favoritos de
la administración mancerista, que dentro de la Cuarta Trans
formación no es bien visto, después de la cancelación del con
trato para concluir el tramo pendiente del Tren MéxicoToluca y
que desembocaron en una terminación anticipada y el pago
de una onerosa indemnización.

POLÉMICOS. GrafTech, empresa líder en la fabricación de
electrodos, informó al público inversionista de los resultados de
su operación, al cierre del tercer trimestre del 2022 y su direc
tor general, Marcel Kessler, atribuyó la disminución de sus in
gresos operativos y financieros a la clausura de su factoría en
Apodaca, Nuevo León, desde el pasado 15 de septiembre. La
Procuraduría estatal de Medio Ambiente atendió una denuncia

presentada por el alcalde de esa demarcación César Garza Vi
llarreal por supuestas licencias vencidas y afectaciones al me
dio ambiente. Esta decisión genera incertidumbre en el clima
de inversión del estado y la generación de empleos.
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( OP 27: mucho bla, bla,
bla y pocos resultados

De muy poco o nada servirá para combatir el
cambio climático la 27a Conferencia de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático

o COP 27 que empezó el domingo pasado
en Sharm El Sheikh, Egipto, y concluirá el 1 8

de noviembre.
Desde 1995, cuando se realizó la COP 1 en Berlín

hasta la edición 26 en Glasgow, el año pasado, los je
fes de Estado y de Gobierno, ministros de Ecología y
Medio Ambiente, ambientalistas y expertos de todo el
mundo se han reunido en estos eventos dizque para po
nerse de acuerdo en cómo resolver el problema del ca
lentamiento de nuestro planeta y eliminar los peligros
que éste representa para la supervivencia de nuestra
civilización como la conocemos si es que no de nues
tra especie.
Es un hecho científicamente comprobado y no un

cuento chino como afirman el expresidente gringo Do
nald Trump y otros populistas alrededor del mundo, que
desde esa primera COP 1 a la fecha, la Tierra se ha vuel
to más caliente y se han emitido cada vez más gases de
efecto invernadero que contribuyen al calentamiento pla
netario. Esto, mientras la población ha ¡do en aumento y
demandado cada vez más alimentos y productos cuya
producción afecta el clima y complica más el problema.
Para entender la gravedad de la situación basta co

nocer algunos datos que contiene el Reporte Anual so
bre el Clima 2021 elaborado por los Centros Nacio
nales de Información Ambiental (NCEI), la agencia del
gobierno estadounidense que administra uno de los ma
yores archivos de datos atmosféricos, costeros, geofísi
cos y oceánicos, dependiente de la Oficina Nacional
de Administración Oceánica y Atmosférica (NOAA), di
fundido en enero pasado:

1. Desde 1 980 la temperatura de la Tierra ha au

mentado 0.08 grados Celsius (°C) pero desde 1981 la
tasa de calentamiento fue por más del doble: 0.1 8 °C
por década.
2. 2021 fue el sexto año más cálido registrado según

los datos de temperatura de la NOAA.
3. Promediada en la tierra y el océano, en 2021 la

temperatura de la superficie fue 0.84 °C más cálida que
el promedio del siglo XX de 1 3.9 °C y 1.04 °C más cá
lida que la del período 1 8801900.
4. Los nueve años desde 2013 hasta 2021 se en

cuentran entre los 10 años más cálidos registrados. Y,
de acuerdo con el NCEI, 2022 será uno de los 10 años
más cálidos de los últimos 143 años.

La NOAA anunció en septiembre pasado que "en
agosto la temperatura global promedio de la superficie
terrestre y oceánica estuvo 0.90 °C por encima del pro
medio del siglo 20 de 15.6 °C, lo que lo convierte en el
sexto agosto más caluroso en los 143 años que lleva el
registro climático. América del Norte y Europa tuvieron
sus agostos más calurosos registrados. Asia registró su
cuarto agosto más caluroso. América del Sur, África y la
región de Oceanía tuvieron agostos más cálidos que el
promedio, pero ninguno vio un agosto cálido entre los
10 primeros".
Desde la COP 1 la población del mundo creció en

2232 millones de personas, el nivel de los mares au
mentó 9.7 centímetros y los desastres causados por el
cambio climático han sido cada vez más frecuentes y
devastadores.

En resumen, así como ocurrió durante las pasadas
26 ediciones de la COP, en la que ahora se realiza ha
brá mucho bla, bla, bla, pero pocos resultados, si es
que hay alguno.

Facebook: EduardoJ RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Lía Limón:
autopromoción con
dinero público
Mi vida cotidiana transcurre en las alcal

días Benito Juárez y Alvaro Obregón,
en la primera está mi casa y en la se
gunda mi trabajo. Es por eso que pue
do testimoniar que en la primera so

bresalen los baches y en la segunda, que no se queda
atrás en cuestión de baches, por estos días es notoria la
presencia exagerada de publicidad personal de la alcal
desa Lía Limón con el pretexto de su primer informe de
gobierno.

Con una campaña de marketing, en mi opinión de du
dosa persuasión, pero de profesional ejecución, la alcal
desa, inundó de publicidad el municipio que gobierna
de cuya caja de caudales salió el dinero para contratar
la creatividad, la realización de piezas publicitarias, y los
espacios donde se exhiben; en el entendido de que hay
espacios como los postes del alumbrado público donde
se instalaron profusamente pendones de plástico no bio
degradable, cuyo uso publicitario, restringido a los par
ticulares, no es vedado y no tienen costo para las autori
dades municipales.

La campaña de marketing, a la que califico de poco
persuasiva, consiste en jugar con el nombre (Lía) de la al
caldesa. En razón de esto el tema de campaña es el si
guiente: Lía Limón, se lee arriba de su retrato y debajo de
ella se lee: tu aLIAda, remarcando con color las tres letras
de su nombre que aquí puse con mayúsculas para ilus
trar. Luego debajo del eslogan con letra de mucho me
nor tamaño: Primer Informe de Gobierno. Una especie
de sello de agua, entre la fotografía y el lema, con letras
negras anuncia: Futuro Chilango, como un atisbo de lo

que se confirmó el pasado sábado durante su informe:
El afán de la señora Limón de ser candidato a gobernar
la ciudad.

La campaña me parece poco persuasiva, si bien es
evidente que se trata de posicionar el nombre de la alcal
desa, lo que me parece poco creíble es que por el hecho
de que sus padres la hallan bautizado con el nombre de
Lía, sea mi aliada. El diccionario de la RAE define: alia
da: dicho de una persona que se ha unido y coaligado
a otra para alcanzar un mismo fin. Luego, aliada, ¿para
qué? Tal vez el resultado de la campaña sería distinto si
el creativo de la frase le hubiese añadido: aliada para tu
bienestar, por ejemplo. Y aún así, la campaña tiene un
grado de artificio nocivo para una persona real que es
el de utilizar su nombre de pila para anexarle una cua
lidad. ¿Qué pasaría si se llamara Patricia? Patyes pa'ti.
Espantoso. O si se llamara Teresa, a la alcaldesa le inTE
RESAs. Horrible.

Independientemente de mi discutible crítica a la cam
paña, lo que no admite complacencia alguna es el cos
to de la misma. La elaboración de los pendones, tiene un
precio, y estos abundan en las principales avenidas de la
municipalidad en cuanto poste de luz se puedan colgar,
los he visto en avenida Revolución en ambos sentidos; en
las laterales del Periférico; en avenida Universidad sólo en
el lado poniente ya que el lado oriente corresponde a Co
yoacán. En la lateral del Periférico que va de sur a norte,
entre las calles Toluca y Chihuahua, hay un enorme letre
ro, con el tema de la campaña, pintado en una barda co
mo los que anuncian bailes. En un puente de la precitada
vialidad, entre Altavista y Las Flores, colocaron una man
ta de gran tamaño con lo mismo. También he visto anun
cios en camiones que no sólo deambulan por la alcaldía
Alvaro Obregón. En las estaciones del Metrobúsde Insur
gentes, existen bien elaborados anuncios. Todo lo ante
rior suma un desembolso importante.

¿A quién beneficia el gasto realizado para promocio
nar a la alcaldesa? A nadie ni siquiera a la señora Limón
que ha de pensar que sus gobernados son tontos. Si ella
cree que con tal despliegue publicitario va a cosechar la
simpatía ciudadana. Se equivoca. ¿Usted la considera
su aLIAda?
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Avanza el /)/<//'(le la
reforma electoral
Desde que el oficialismo lanzó su reforma elec

toral aquí la calificamos como un bien cons
truido bluf que no sólo atrajo la marca, distra
jo del escándalo "guacamayesco", al tiempo
que sembró la desconfianza entre opositores.

Cierto, los diletantes la discuten y debaten, mientras el
Gobierno de la República, poco a poco, fiel a su voca
ción destructora, asfixia a los organismos electorales loca
les y procura doblegar al INE al cortar el flujo presupues
tal, "para ahorrar", claro.

Así, fiel a la partitura de Palacio, el oficialismo, cumple
con la consigna de hacerse del control de todo el sistema
electoral, para "democratizarlo" y que la "revolución de
las conciencias" gobierne "in saecula saeculorum".

¿Terminará la luna de miel con EU?
Los pronósticos políticos en EU son pesimistas para los
demócratas y, al menos que haya un giro brusco en las
preferencias, es posible que las elecciones intermedias de
hoy hagan de Joe Biden "a lame duck President".

Es probable que el clima político de la relación bilateral
entre México y EU sufra un cambio, cuando la Casa Blan
ca enfrente a un Congreso republicano y el arranque de la
campaña presidencial de la Unión Americana.

Aunque al presidente Andrés Manuel López Obrador
le sea tan difícil cambiar de opinión, quizá, para benefi
cio de su propia administración vale la pena que enfren

te la relación bilateral con serenidad y pragmatismo, para
evitarse un sofocón.

Ignora la SEP a la generación perdida
La titular de la SEP, la maestra Letída Ruiz, concentrada
en cumplir los objetivos electoreros, para citar al clásico
reciente, en tanto no reciba instrucciones precisas, igno
rará el diagnóstico lapidario de la UNICEF sobre la edu
cación en México.

Por cierto, no culpa al gobierno por los resultados de
sus análisis que previenen a México del inminente riesgo
de que la actual generación de estudiantes sea una gene
ración perdida, culpa a la pandemia.

Y si bien la pandemia no fue, ni es culpa de la SEP, de
pena ajena que no traten siquiera de hacer algo que sacri
fiquen el futuro de millones de jóvenes, niñas y niños en el
altar de sacrificios de los objetivos electoreros de Palacio.

Notas de remolino
Con atención sigue el personal de Raquel Buenrostro
la Secretaría de Economía el inminente conflicto entre

la Unión Europea que va a provocar Francia al impug
nar las reglas de origen que aplica EU en el marco del
TMEC para la industria automotriz... Lo peor sería que
la Segob se hiciera cargo del Registro Nacional de Elec
tores, la obra maestra de la transición democrática...
Afirman que don Pablo Gómez saldrá del empolvado
rincón que ocupa hace muchos meses para que la Uni
dad de Inteligencia Financiera a su cargo abra carpe
ta para el panista y presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados Santiago Creel... El canciller
alemán, el progresista Willy Brandt dejó esta sabia re
flexión a los mareados por el poder: "no somos elegidos
por Dios, sino por el electorado, por lo tanto, busquemos
el diálogo con todos aquellos que ponen esfuerzos en
esta democracia" ...
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Rozones
¿F scal en capilla?
Quien quedó muy mal parado tras el inicio de las investigaciones por el caso Ariadna
es el fiscal general de Justicia de Morelos, Uriel Carmona Gándara. De acuerdo con lo
que se ha señalado, la hipótesis que planteó sobre la muerte de la joven va mucho más
allá de una simple negligencia. Si en verdad el funcionario intentó "tapar" el feminicidio
está en un grave problema, pues pudo haber cometido un delito grave. Por lo pronto,
la Fiscalía Anticorrupción de Morelos perteneciente a la propia Fiscalía General de
Justicia decidió hacer uso de su autonomía y abrir una carpeta de investigación en
contra de los servidores públicos que hubieran incurrido en irregularidades. Y eso no
excluye al propio Uriel. Y se perfila una investigación porpartedelaF iscalía General de
la República. El caso es muy delicado y sensible pues de por medio está el grave asunto
de los feminicidios.

Un año sin bloqueo de vías
Un récord el logrado en Michoacán, nos hacen ver, en donde el pasado 30 de octubre
se cumplió un año sin bloqueos a vías del tren. No es cosa menor, si tomamos en cuen
ta los datos que dio a conocer ayer el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Varios
tramos de vías férreas estuvieron tomadas a lo largo de los anteriores seis años, lo que
arrojó pérdidas por 12 mil millones de pesos. El año más crítico fue el 2021, cuando los
bloqueos de parte de la CNTE se extendieron por 111 días. Y no hace falta ser demasiado
perspicaces, nos dicen, para entender que esos seis años de bloqueos permanentes fue
ron los mismos que estuvo al frente del gobierno Silvano Aureoles. El ahora aspirante
presidencial no salió nada bien librado cuando ayer su sucesor dijo: "Hemos recuperado
Michoacán en este primer año de gobierno".

Fuego iterno en el INE
Y fue el representante de Morena, Mario Llergo, quien presentó una denuncia formal
ante el Órgano Interno de Control del INE, para que identifique si hay irregularidades
o no en el manejo de recursos públicos en el caso de las encuestas que recientemente
han generado polémica. Además de ser la primera instancia para que Morena avance
en sus demandas contra el órgano electoral, en el instituto varios han puesto la lupa en
el hecho de que los guindas se apoyen en Jesús George Zamora, el contralor, quien,
nos comentan, ya también le había "echado el ojo" a las encuestas del instituto. Para
ellos así lo demuestra la sesión de la Junta General Ejecutiva de la semana pasada, en
la que el titular del Órgano Interno de Control demandó un informe detallado sobre los
sondeos y hasta le recomendó al consejero Lorenzo Córdova que actúe con "prudencia
y autocrítica". Uf.

Desoídos llamados de Alito
Hacer las paces, pidió el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, a los líderes del
PAN y PRD, Marico Cortés y Jesús Zambiano. Con motivo de la discusión de la Refor
ma Electoral que se dará luego de aprobarse el Presupuesto de Egresos de la Federación
2023, él priista hizo un llamado a sus pasados aliados para que hagan las diferencias a
un lado y "fortalezcan" la coalición Va por México. Después del descontento que durante
los últimos meses han manifestado los demás opositores, Moreno Cárdenas les reiteró
que su bancada sí cumplió el acuerdo de la moratoria constitucional, pues de las tres
reformas que se prometieron votar en contra ya cumplió con dos. En todo caso, el lla
mado no tuvo respuesta en la coalición, como ha ocurrido en ocasiones anteriores. Ups.
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Vencidas en San Lázaro
Con la novedad de que luego de una mañana de furia, el dirigente sindical de trabajado
res de educación media superior, Ramón Gastélum, habría acordado con los diputados
de las comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública, así como autorida
des de la Secretaría de Gobernación, liberar los accesos a la Cámara de Diputados que
sus agremiados cercaron ayer. Sin embargo, nos aseguran que señaló un plazo hasta
las 12 horas de hoy para que le den una respuesta positiva a su petición de darle más
presupuesto al Frente Nacional de Sindicatos de Educación Media Superior, pues de lo
contrario, otra vez no permitirán la salida y acceso de quienes se encuentren en San
Lázaro. A ver quién y cómo gana ese juego de vencidas..

Estreno en comparecencia
Y fue hace un mes ya cuando Tatiana Clouthier renunció a la Secretaría de Economía
y dejó entre sus pendientes nada más y nada menos que la comparecencia ante el Se
nado, como parte de la glosa por el Cuarto Informe de Gobierno. Por eso, ahora en la
Cámara alta los senadores recibirán este martes a la nueva titular de la dependencia,
Raquel Buenrostro, con quien, dijo Alejandro Armenta, presidente de la Mesa Direc
tiva, buscan retomar todos los pendientes que hay en la política económica. Entre los
asuntos que esperan escuchar de la exdirectora del SAT están las negociaciones con
Estados Unidos y Canadá por los desacuerdos en materiaenergética. Armenta enfatizó
que de Buenrostro esperan conocer "números duros" que den claridad sobre la econo
mía del país. Pendientes.
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SINMIEDO

SIN NUESTRO VOTO Y EL INE, NO
HABRÍA ALTERNANCIA EN MÉXICO
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Hoy, México vive una alternan
cia política gracias a las refor

mas constitucionales que desde
1989 han ido modificando nuestro

sistema electoral, y que nos han
permitido vivir en una democracia.
Gracias a la lucha democrática que ha dado y sigue
dando la ciudadanía, es que en México en el 67% de
los procesos electorales hay alternancia. Basta con
mirar el mapa político del país para darse cuenta
que la República Mexicana no está gobernada por
un solo partido, sino por varios, y todo esto gracias
a que nosotros los ciudadanos elegimos a nuestros
gobernantes.

Hoy, nuestro voto hace posible dos cosas: la demo
cracia y la alternancia, sin estas dos, México posible
mente seguiría siendo gobernado por un solo partido,
tal y como ocurría en los años sesenta y setenta.

Afortunadamente, hoy no es así, y ello gracias a que
en 1990, y a que se dio un importante acuerdo político,
es que el Congreso de la Unión reformó la ley y manda
to la creación del Instituto Federal Electoral (IFE).

Si bien fue hasta 1996 cuando el Congreso reforzó
la autonomía e independencia del IFE, al desligarlo
por completo del Poder Ejecutivo, quien a través de
la Secretaría de Gobernación era el responsable de or
ganizar las elecciones en el país, es que hoy contamos
con un sistema electoral ciudadano.

De ahí la importancia de nuestros órganos elec
torales autónomos, porque es a través de éstos que
nuestros votos son contabilizados con transparencia

y con la certeza de que se respetará la voluntad ciuda
dana, representada con nuestro sufragio.

Hoy las y los mexicanos podemos elegir a nues
tros gobernantes de manera libre y secreta, pero no
sólo eso, nosotros, las y los ciudadanos, somos quie
nes validamos los procesos electorales en los que par
ticipamos, y esto es posible a que tenemos un institu
to electoral autónomo e independiente, como lo es el
Instituto Nacional Electoral (INE).

Por eso la defensa al INE, porque quienes nos lla
mamos demócratas sabemos que en una nación, la
alternancia y la pluralidad le hacen mucho bien a Mé
xico. Regresar a que un solo partido gobierne toda la
República, es aceptar el autoritarismo por el que mu
chas y muchos mexicanos lucharon para derrocarlo.

Hoy, los descalificativos para quienes defende
mos al INE están a la orden del día, desde la mañana
hasta caer la noche, salen desde un palacio hasta en
un mitin político o un tuit, pero no importa, somos
más los que nos oponemos a que las elecciones sean
organizadas por el régimen en turno.

Y aunque moleste, hoy también las minorías te
nemos voz y voto, porque eso nos regalaron las refor
mas constitucionales que han ido mejorando nuestro
sistema electoral; reformas pensadas y aprobadas por
un bien común y por un México demócrata, y no para
complacer los caprichos de un solo hombre.

Hoy, las minorías somos producto de la demo
cracia y de la alternancia, sólo quienes se rigen por el
autoritarismo desprecian la democracia, la pluralidad
y la alternancia; son ésos, los que pretenden despa
recer las instituciones autónomas como el INE, para
así centralizar el poder y los recursos financieros de
nuestra nación.
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El día de hoy, en Estados
Unidos, se vuelven a medir

fuerzas entre republicanos y
demócratas, en las elecciones
intermedias, en un país profun
damente polarizado y dividido.

La elección de hoy podría cambiar el mapa
político en el Congreso, donde se renovará por
completo la Cámara de Representantes y una
tercera parte del Senado. También están en dis
puta 36 gubernaturas y miles de puestos a nivel
estatal y local. Especialistas aseguran que será
una batalla campal.

Varias encuestas dan por hecho que los re
publicanos recuperarán escaños y lugares que
les fueron arrebatados con la llegada de Joe
Biden en 2021, ahora, se estima que el discurso
republicano ha sido ganador por temas como
el migratorio y sus repercusiones en materia de
seguridad, el control de armas y la subida de la
inflación, un tema que, en particular, afecta a la
clase trabajadora.

Mientras el discurso demócrata se ha enfo

cado en temas como el aborto, los republicanos
aseguran que se tendrá una mejor economía y se
pagarán menos impuestos si ellos gobiernan.

Y es que hoy la situación económica en Esta
dos Unidos se encuentra en un momento bajo, al
igual que la popularidad del presidente Joe Biden.

Y eso lo han aprovechado los republicanos
para culpar al gobierno de Biden, pues el país
atraviesa por una de sus peores crisis económi
cas. La realidad es que el problema económico
viene desde la pandemia con Trump al frente de
Estados Unidos, pero hoy los republicanos lo han
sabido capitalizar en las campañas electorales.

Según un artículo del diario The Washington
Post, si la victoria no favorece a los republicanos,
éstos fácilmente la aceptarán. Se calcula que
cerca de 300 candidatos republicanos que par
ticipan en el proceso, forman parte de lo que se
denomina deniers, es decir, niegan los resultados
de los comicios de 2020 y proponen una reforma
electoral sin escrúpulos para favorecer a su parti
do. Los seguidores de Trump siguen asegurando,
aunque ciertamente fue una mentira lo del frau
de electoral.

Los republicanos han sabido hacer campaña.
Por ejemplo, en los estados y municipios que
siempre han sido demócratas, apostaron gran
parte de sus recursos. Con esta estrategia los
demócratas tuvieron que invertir en intentar
conservar donde hoy gobiernan, y no pudieron
hacer campaña, con tanta fuerza, en los bastio
nes republicanos.

Y en la Cámara de Representantes los pro
Trump, como Majorie Taylor Green, de Georgia,
prometieron revertir los logros legislativos de
Biden, y entablar un juicio de desafuero impea
chment contra el mandatario, pese a que ello
signifique una posible inestabilidad política y
económica para Estados Unidos.

Recordemos que Trump no ha librado el ir
a la cárcel. Tiene varios procesos y acusaciones
que están pendientes, desde defraudación fiscal,
hasta la toma del Capitolio.

Pero, por otro lado, el discurso duro de Trump
de blindar la frontera con México, sigue ganando
simpatizantes. Millones de dólares, provenientes
de donantes de distintas partes del país, son des
tinados a propaganda en la que se hace énfasis
para blindar la frontera sur, que comparte Esta
dos Unidos con México, para evitar la llegada de
latinoamericanos, mientras que los candidatos
demócratas, que compiten por un cargo en la
frontera, apenas reciben recursos de las arcas na
cionales del partido.

Los expertos, analizando las encuestas sobre
tendencia del voto, prevén que la Cámara de Re
presentantes pierda el control demócrata, que se
quedará con sólo 206 escaños, mientras que los
republicanos obtendrían la mayoría con 229.

En el caso del Senado, los expertos señalan
que los resultados siguen siendo impredecibles,
ya que encuestas dan ligera ventaja a los repu
blicanos, otras van por un empate y algunas más
dan la ventaja a los demócratas, pero no señalan
nada sobre una fuerte mayoría en favor de alguno.

El mismo Trump quiere regresar al escenario
político, pues se espera que, tras los resultados de
estas elecciones intermedias, anuncie que busca
rá ser otra vez candidato republicano a la presi
dencia. En este proceso electoral realizó mítines
en varios estados. Habrá que ver qué sucede con
las acusaciones que están pendientes contra el
expresidente.

Los republicanos tienen una ficha importante
bajo la manga, y es el gobernador de Florida, Ro
nald De Santis, quien tiene un discurso similar a

Trump, pero más moderado.
Mientras que los demócratas, actualmente,

tienen el control de ambas cámaras, pero con
una ligera ventaja, el partido permanece con el
discurso de salvar a la democracia, algo que no
es tangible para millones de estadounidenses
que permanecen sumergidos en problemas co
tidianos, y el tema del aborto, que en realidad
lejos de ayudar a ganar adeptos a dividido a los
estadounidenses, por ello, estas elecciones, tam
bién marcarán los últimos dos años de Biden y lo
que podría pasar el próximo año en los comicios
presidenciales.

El presidente Joe Biden ha intentado impulsar
a los candidatos de su partido, pero su baja popu
laridad le resta efectividad, según las encuestas
tiene poco más de 40% de las preferencias, esto
lo coloca en una situación difícil, porque ningún
mandatario, con menos del 50% de popularidad,
ha ganado las elecciones intermedias.

Hoy quien hace campaña para los demócratas
de la mano del presidente Joe Biden, es el expre
sidente Baraclc Obama, cuya aprobación y popu
laridad es muy alta.

Recordemos que las prioridades demócratas
son, además del acceso al aborto, el combate al
cambio climático y un mayor control en la venta
y tenencia de armas de fuego.

Si los demócratas no mantienen la mayoría
de las cámaras, gran parte de, o toda la agenda del
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presidente Joe Biden, quedaría prácticamente
muerta para los últimos dos años de su mandato.

Estados Unidos hoy está polarizado y la ma
yoría de los estadounidenses expresa preocupa
ción por la violencia política, con casi nueve de
cada 10, es decir 88% opinan que las divisiones
se han intensificado en el país a tal grado que hay
un creciente riesgo de violencia tras este proceso
electoral, según una encuesta del Washington
Post/ABC News.

Hay que darle seguimiento a lo que sucede
en la jornada electoral estadounidense. Recorde
mos que nos guste o no, México y Estados Unidos
están íntimamente ligados.

El día de hoy inicia un documental que
realicé para ADN 40, sobre la relación entre

México y Estados Unidos en términos de se
guridad. Una historia de éxitos y fracasos, de
encuentros y desencuentros, de acuerdos y
agravios.

Una historia binacional que está indiso
lublemente ligada entre ambas naciones. El
documental abarca desde la Primera Gue

rra Mundial hasta la crisis de migrantes y
opiáceos.

Los nazis, la Guerra Fría, el asesinato de
Kennedy, el caso Camarena, la guerra contra
las drogas, El Chapo Guzmán y el fentanilo,
desfilan en este documental donde como en

toda buena historia, hay héroes y villanos.
Puede ver el capítulo 1 y 2 esta semana en

el canal de YouTube de ADN 40, y el sábado
en la noche en TV abierta.

Fecha: 08/11/2022

Página: 10

Area cm2: 505

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 71,785

Página 81 de 161



EL PINDULO ELECTORAL

POR ANTONIO MICHELGUARDiOLA

Hoy se llevarán a cabo las elec
ciones intermedias en Estados

Unidos, en medio de una coyuntura
crítica que marcará el rumbo hacia
la presidencial en 2024. Estos comi
cios fungirán como una evaluación
de la gestión de Joe Biden y un pre
cursor de la inercia que tomará el
péndulo electoral, que podría dar pie
a un retorno del Trumpismo, lo cual
traería repercusiones para México.
El sistema bipartidista estadounidense se caracteriza
por un efecto pendular. En el último siglo, sólo siete
veces el partido del presidente ha ganado asientos en
el Congreso en las intermedias. Ningún presidente con
aprobación menor a 50% ha podido conservar las cum
ies con las que ganó la presidencia. En el caso de Biden,
que cuenta con una aprobación cercana al 40%, el pro
nóstico no es favorecedor.

Los 435 asientos en la Cámara de Representantes,
más 35 escaños en el Senado, estarán enjuego, aunados
a las 36 gubernaturas que relevarán cargo. Actualmen
te, los demócratas controlan el Ejecutivo, la Cámara de
Representantes y, técnicamente, el Senado, ya que la
vicepresidenta, Kamala Harris, tiene la facultad de rom
per un empate. Los republicanos necesitan al menos 5
asientos para tomar el control de la cámara baja, y sólo
uno para cobrar ventaja en la alta.

De acuerdo con las últimas encuestas, los republi
canos tienen más de 80% de probabilidad de ganar la

mayoría en la Cámara de Representantes, mientras que
el Senado está más cerrado, dando a los republicanos
55% de probabilidad de obtener el control, y a los de
mócratas 45% de mantenerlo. Los republicanos van en
la delantera en las estatales, se perfilan para ganar 1820
gubernaturas de 36 disponibles.

Hace tres meses, las encuestas mostraban resulta
dos favorecedores para los demócratas, contrario a lo
esperado por la tendencia histórica pendular. Esto se
debía principalmente a la decisión de la Suprema Corte
en contra de los derechos en tomo al aborto, así como
la discriminación a minorías y la violencia. Sin embargo,
la inflación, ingresos bajos, el desempleo y la migración,
recientemente han inclinado la balanza hacia el partido
republicano.

En caso de que los republicanos ganenla Cámara de
Representantes, estarían en una buena posición para
obstruir la agenda legislativa de Biden. Si además obtie
nen la mayoría en el Senado, podrían bloquear nombra
mientos importan tes como jueces de la Suprema Corte
e impedir mayor incidencia demócrata en cargos rele
vantes. Biden, aun con la mayoría en el Congreso, tuvo
una aprobación baja y un liderazgo débil, con una ola
republicana en el Legislativo, difícilmente podrá dejar
un camino llano para su partido en 2024.

Desde la perspectiva de México, un escenario
donde los republicanos tomen el control en ambas cá
maras, es preocupante. Obstaculizarán iniciativas que
tengan que ver con migración y tendrán una agenda
mucho más ambiciosa en contra de los intereses de

México. Capitalizarán la percepción de un Biden laxo
ante López Obrador y redoblarán en el discurso que po
dría hacer eco a lo que ocurrió en 2016 con Trump. Hay
que observar el péndulo, pues su inercia determinará la
dirección hacia 2024.
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INTERMEDIAS.
LA SOMBRA DE TRUMP
Las elecciones intermedias en EU van a confir

mar que el país está dividido en dos mitades
como en pocas ocasiones en la historia ha sucedido.

La toma del Capitolio a principios de año es la manifestación
más acabada de lo que se está viviendo en EU. El rechazo de
Trump de los resultados, que le otorgaron el triunfo a Joe Biden,
colocó al país en una crisis de la cual todavía no sale.

En los próximos días sabremos si Trump se presenta a de
clarar por las responsabilidades que se le imputan en la toma
de Capitolio y también por toda la información que debió haber
entregado como parte de sus obligaciones como expresidente.

Durante mucho tiempo la división interna en EU ha sido una
forma de ser de la democracia estadounidense. Demócratas y
republicanos convivían en medio de sus diferencias, se respe
taban y presumían sus formas democráticas.

Lo que está pasando ahora es muy diferente a la idealización
de la democracia estadounidense. Cada vez hay más indicado
res de que la división interna está llevando a límites y confron
taciones como hace mucho tiempo no se tenía registro; podrá
parecer un exceso, pero no es casual que algunos utilicen la idea
de "guerra civil" para referirse a este momento.

El problema que se va vivir este día no sólo pasa por el
hecho de que se ahonden las diferencias, pasa también por la
posibilidad de que no se reconozcan los resultados. Trump está
recorriendo el país recordando el "robo" de las elecciones presi
denciales, pero también tratando de crear un estado de ánimo
respecto al conteo de los votos.

El presidente Joe Biden se ha ido recuperando; sin embar
go, no se ve que pueda ganar las cámaras ni algunas guberna
turas que son claves, pensando en las próximas elecciones
presidenciales.

El ambiente tenso que se vive en algunos estados pudiera
ser de confrontaciones, por la buena y por la mala. El país pu
diera también tener un ensayo de lo que serán las próximas
elecciones presidenciales. Se habla de que esta misma semana,
en función de los resultados, Donald Trump estaría anunciando
su intención de ser de nuevo candidato a la presidencia por los
republicanos.

Este partido está materialmente dominado por Trump. No
ha surgido un candidato que pudiera pelearle al empresario
político la nominación del partido. Trump tiene altas probabi
lidades de volver a ser el presidente de EU. Su discurso racista,
confrontativo, a menudo grosero, impositivo, está teniendo vi
gencia en una sociedad dividida y sobre todo en la llamada Amé
rica profunda, la cual es conservadora y profundamente racista.

Las elecciones intermedias van a definir el futuro inmediato

de EU. Los demócratas están advertidos de lo que se les viene
si se confirman las encuestas, van a estar colocados contra la
pared y, sobre todo, con una nula capacidad de maniobra para
el presidente Biden.

Los republicanos tratarán de inmovilizar todos los proyectos
de presidente, como en algún sentido lo han logrado hacer en
estos años.

EU se a va sumar a algunas naciones del mundo, en parti
cular latinoamericanas, en que la capacidad de maniobra de
los presidentes es compleja ante congresos con mayoría de la
oposición, lo que les impide una gobernabilidad integral. Los
ciudadanos están optando por presidentes de un partido y con
gresos de otro partido.

El riesgo para Estados Unidos es que no se aprecian signos
de conciliación. El país está con problemas económicos, con
crecimiento de la pobreza y con un interminable problema
migratorio.

Hoy se juega el presentefuturo de la que sigue siendo la
mayor potencia del mundo.

RESQUICIOS.
Todo con la muerte de Ariadna Fernanda ha sido triste, dolo
roso y brutal. Un ciclista encontró a Ariadna en la carretera, le
sacó fotografías con enorme cuidado para que la pudieran re
conocer. La Fiscalía de Morelos aseguró que había muerto por
congestión alcohólica. La Fiscalía capitalina mostró videos y
aseguró que es un feminicidio; ni muerta respetan a Ariadna y
a su familia.

LOS CIUDADA

NOS están optan
do por presiden
tes de un partido
y congresos de
otro partido.
El riesgo para

Estados Unidos

es que no se

aprecian signos
de conciliación
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URGEN REGLASPARA

ENCUESTA. RECLAMA EBRARD
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El canciller Marcelo Ebrard, una
de las tres "corcholatas" en el

adelantado proceso de sucesión pre
sidencial en Morena, cuya atención
se intenta ocultar en las mañaneras

con distractores que hace tiempo de
jaron de serlo, develó la situación que
prevalece en sus filas por la falta de
reglas a las que se sujetará la encuesta
de la que saldrá el candidato que bus
cará suceder a Andrés Manuel López
Obrador.
En la amplia entrevista que Adrián Castillo, director edi
torial de La Razón, le hizo al canciller Marcelo Ebrard, en
presencia de Mario Navarrete, director general de este
diario, publicada ayer, deja claro que la dirigencia mo
ren is ta, hoy a cargo de quien fuera cercano colaborador,
Mario Delgado, ha sido omisa en establecer cómo deberá
ser esa encuesta, por lo que alertó el riesgo de que eso
origine "tensiones" que no serían más que pugnas, en
frentamientos, división y hasta renuncias.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La jomada electoral de hoy en Estados Unidos, en la
que se elegirán a la totalidad de la Cámara de Represen
tantes, un tercio del Senado, 36 gobernadores y "secre

tarios de Estado" en otro tanto de éstos, será seguida
con mucha atención en México, ante la expectativa de
que el Partido Republicano gane y consecuentemente
fortalezca la posibilidad de que Donald Trump regrese
a la Casa Blanca.

Pretensión, intención, propósito real o como quiera
llamársele: quienes en el Gobierno federal dejaron co
rrer la versión de que ante la falta de recursos públicos,
entre los activos financieros a los que "discrecionalmen
te" se recurriría sería a las reservas del Seguro Social y el
ISSSTE, ignoran u olvidan lo que hace años ocurrió en
países como Francia, Alemania, Colombia o Chile, cuan
do sus gobernantes lo intentaron y provocaron moviliza
ciones que los hicieron tambalear.
Allá entonces, como en México hoy, las autoridades ne
garon: que se pretendiera tocar las pensiones y ahorros
de millones de personas, pero hasta que no desistieron
de intentarlo, la airada reacción que registró de parte de
los afectados, con exigencias de destitución o renuncia
de los mandatarios, éstos se vieron obligados a dar mar
cha atrás.

Un feminicidio más ocurrido en la CDMX que el fiscal
de Morelos, Uriel Carmona, intentó encubrir, llevó a la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum a solicitar a la Fis
calía capitalina a dar vista a la FGR de ese hecho y presen
tar videos en que el cuerpo de la joven Ariadna Fernanda
López, era llevado en hombros por Rautel Astudillo, del
departamento de éste en la colonia Roma Sur, subido a
una camioneta y llevada a la autopista a Cuernavaca, en
donde fue encontrada sin vida.

Por ese nuevo, enésimo caso, grupos de mujeres mar
charon ayer en esta capital para exigir justicia.
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LOS ESTERTORES

DE LA DEMOCRACIA
POR MONTSERRAT SALOMÓN

El día de hoy se celebran las
elecciones intermedias en EU.

Estas elecciones son importan
tes puesto que definen el control
sobre el poder legislativo, 36 gu
bernaturas y varios puestos clave
dentro de las estructuras estatales

que pueden incidir en la valida
ción de votos y elecciones futuras.

En un clima político crispado en donde gran
parte de los candidatos que estarán en las pape
letas siguen sosteniendo que las elecciones pre
sidenciales en las que Trump fue derrotado estu
vieron arregladas, lo que está en juego es mucho
más de lo aparente. La estabilidad política y la
supervivencia de la democracia misma están en
entredicho.

Varios candidatos republicanos en estados
clave han sido elegidos y apoyados por Trump de
cara a su intención de contender nuevamente por
la presidencia en 2024. En estos territorios, se ha
impulsado con fiereza la idea del fraude electoral
y pueden verse personas armadas "vigilando" las
urnas. Incluso hay candidatos que han posado or
gullosos con armas y afirmado que cuando sean
elegidos no habrá otro resultado que una victoria
republicana en futuras elecciones. Este mensaje
violento y contrario al ideal democrático es al
tamente preocupante, más si consideramos los

lamentables eventos que protagonizaron segui
dores de Trump en el Capitolio, en donde trataron
de evitar que fuera confirmado Biden como presi
dente y que terminó con varios muertos y heridos.

Las evidencias y testimonios en torno a los in
tentos de Trump para cambiar los resultados de
la elección presidencial están a la vista de todos.
Trató de intimidar a funcionarios e incitó a sus se

guidores a la violencia. Las personas encargadas
de validar los resultados reportaron haber recibi
do amenazas de muerte e insultos racistas y mu
chos han renunciado a sus cargos. Probablemen
te sea el momento más oscuro de la democracia

estadounidense.

El Partido Demócrata, por su parte, no ha sabi
do dar respuesta a este momento histórico. Care
ciendo de liderazgo y dirección, se enfrenta a estas
elecciones debilitado y sin esperanzas. Biden no
ha tenido una gestión vistosa, tal vez ha sido efec
tivo, pero hoy en día la política es más un espec
táculo que una administración sesuda. Lo más
probable es que estas elecciones sean un revés
importante para él y que se enfrente a dos años
de bloqueos en el Congreso y de una precampaña
iracunda por parte de Trump y sus seguidores.

Para los latinos el panorama es incierto. Somos
la carta fuerte para incitar a las bases de Trump. El
problema de la inmigración es real, pero el discur
so venenoso de Trump ha convertido el tema en
un ataque racial que sufren día a día un gran sector
de la población estadounidense, al ser rechazada
en su propia tierra.

Son años oscuros, EU se asoma a un abismo.
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1 ¿SERÁ? ]
Alzan la voz por Ariadna
Fuerte mensaje de lajefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, al aseverar que no habrá impunidad en el caso
de Ariadna ni en el encubrimiento de su feminicidio, al de
nunciar públicamente como la corrupción aún impera en al 
gunas fiscalías, como la de Morelos, que iba tendida a darle
carpetazo al caso... Las investigaciones siguen, ahora falta
que haya justicia para la víctima y sus familiares. ¿ S erá?

Sin comparecencias
Todo mundo tiene centrada la atención en la sesión del

Pleno de la Cámara de Diputados por la aprobación del
PEF 2023, pero pocos han preguntado qué pasará con la
comparecencia del director de la CFE, Manuel Barüett,
programada para hoy. Ayer el titular de la SFP, Roberto
Salcedo, salió a toda prisa cuando no iba ni la mitad de su
comparecencia ante el riesgo de quedarse encerrado en
San Lázaro... ¿Los manifestantes permitirán que se lleve
acabo? ¿Será?

Reclamo para otros
El presidente del Senado, Alejandro Armenta, dijo que a
pesar de que "la cobija" alcanza para 2023, las dependen
cias y funcionarios tendrán que acostumbrarse "a hacer más
con menos" y envió un mensaje al INE: "debe de despojarse
de esa investidura privilegiada, monárquica que todavía
tiene para dedicarle recursos a lo esencial"; dicen que al se
nador Armenta se le olvidáronlos recursos extra a su dieta

que él recibe por el cargo que ostenta ¿Será?

PAN frena becas

En busca de una negociación política, la bancada de Acción
Nacional en el Congreso de la CDMX habría detenido la
reforma para incluir en la Constitución local las llamadas
"Mi Beca para Empezar", propuesta por lajefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum. Quienes conocen el tema asegu
ran que, a petición del coordinador blanquiazul, Chrístian
Von Roehrich, aquel grupo parlamentario frenó el tema,
en tanto no se detenga también la instalación de la comisión
especial que analizará la actuación del denominado "cártel
inmobiliario", que habría operado durante su administra 
ción como alcalde enBenito Juárez. ¿Será?

Rumbo al informe
Dicen que camino a su informe de Gobierno, que se sus
pendió el domingo de última hora y se reprogramó para
el jueves, el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe,
ha tenido uno que otro tropezón... y al parecer ayer tuvo
un resbalón que además de meterlo en problemas en casa,
lo puede confrontar con la parte más conservadora de su
partido. ¿Será?
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HECHOS YSUSURROS

¿Y la política digital?
DOLORES COLÍN

Las políticas públicas en
materia de desarrollo tec

nológico e innovación en
el sector público del Go

bierno de la 4T a cada momento
exhiben su vulnerabilidad. Y solo

hay que recordar que la Secretaría
de Infraestructura, Comunicacio
nesyTransportes (SICT) en su plan
de austeridad, ordenado por el pre
sidente López Obrador, decidió
desaparecer la Subsecretaría de
Comunicaciones.

La Presidencia de la República
cuenta con la Coordinación de Estra
tegia Digital Nacional, dependencia
que recibió la instrucción de desa
rrollar un plan paratodoel país. Pero
la inacción ha quedado patente ante
los últimos acontecimientos.
Uno de ellos fue el hackeo a la

Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña), que se acreditó el gru
po "Guacamaya leaks" en donde
se reveló información confidencial
de las Fuerzas Armadas, como la
importancia de la salud del jefe del
Ej ecutivo, entre otras muchas infor
maciones, que como se van cono
ciendo se van confirmando y tienen
que ver con la seguridad nacional.
Recientemente, la Secretaría de

Infraestructura, C omunicaciones

y Transportes decidió, después
del ataque cibernético que se dio
a conocer el 24 de octubre y que
el encargado del despacho de la
dependencia minimizó al señalar
que de 11,000 computadoras so
lamente fueron atacadas 110, las
acciones que tomaron por "causas
d e fuerz a mayor'', sobre la vigencia
de las licencias de autotransporte
y aeronáuticas, así como los certi
ficados de aptitud psicofísica y de
aeronavegabilidad, provocando
incertidumbre. Por ello, los inte
resados en esos ámbitos están en
contacto con las autoridades de
comunicaciones.

Otr as dependencias estr atégicas
como Pemexyla Secretaría de Eco
nomía, entreoirás, hanexperimeií
tado la acción de dberdelincuentes
en sus estructuras e instalaciones

digitales. Poco sabemos de acciones
para dar certeza a las instituciones
del Gobierno mexicano.

Los expertos en ciberseguridad
han advertido los riesgos de los ci
berataques ante la existencia de
mafias que comercializan la infor
mación y han denunciado la poco
o nula inversión en materia de se

guridad cibernética.
Lo que sí tenemos claro, es que es

ru gente tura voluntad política para
generar una agenda digital que dé
certeza en los ámbitos oficiales,
privadosy académicos.
SUSURROS

1. Hoy los diputados suben al Ple
no la discusión del dictamen del

Presupuesto de Egresos de la Fe

deración 2023. Destaca la reduc

ción al presupuesto del INE en un
24%. También destacan la deuda
para pagar programas socialesylas
obras insignia del presidente Ló
pez Obrador, y no habrá recursos
para seguridad en los municipios.
Todo parece indicar que la mayoría
de Morena y aliados lo aprobarán
sin prisa el fin de semana.
2. Nuestro país cuenta con más

de 7,300 acreditaciones otorgadas
por la Entidad Mexicana de Acre
ditación (EMA), que preside Mario
Gorena, para apoyar la evaluación
de las normas en sectores como el

ambiental, agroalimentario y de
salud, por mencionar algunos. Y en
díasrecientes sumó una nueva cola
boración con la Cámara Mexicana
de la Industria de la Construcción
(CMIC), de Francisco Javier Solares
Alemán, para difundir el cumpli
miento de las normas en este sector

tan importante para la economía,
esto será a través de pláticas en las
44 delegaciones que tiene dicha
Cámara en el país; además, buscan
impulsar la acreditación de más
laboratorios de ensayo que están
al servicio de la industria. En esta
colaboración también calificarán

a expertos técnicos del rubro de la
construcción en el Padrón de Eva

luadores y Expertos de EMA, inte
grado por personas competentes
para evaluar diversos laboratorios.

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son
independientes y no reflejan necesariamente el

punto de vista de 24 horas.
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Palacio ya prepara a consejeros sucedáneos del INE
JOSE
UREÑA

El Gobierno va muy adelante de la
oposición.
Lo hemos dicho desde hace tiempo.
Pero hay fases.

Lo primero es sacar en 2023 el triunfo en el
Estado de México conDelfina Gómez luego
se verá si se le sustituye con Horacio Duarte
y Ricardo Mejía.
Lo segundo esposicionar auna corcholata

rumbo a la contienda presidencial del 2024,
donde Palacio Nacional impulsa a Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López y Mar
celo Ebrard.

En ese orden, aunque el canciller juega en
segundo nivel y en el tercero, lejos del afecto
de Palacio Nacional, está el z acatecano Ricar
do Monreal.
La tercera, fase en curso, es debilitar a todos

los órganos electorales, desde el Instituto Na
cional Electoral (INE) hasta la eliminación de
sus representantes estatales (Oples) y el de
bilitamiento del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF).
Todo ha entrado a curso acelerado esta

semana, el Gobierno en compra de votos por

presión o pago, y la oposición en lucha para
evitar el avance de la reforma electoral.
EL PRIMER DESIGNADO

Pero hay mucho más.
Ignacio Mier, coordinador del partido del

Gobierno (Morena), desde hace días deslizó
el propósito de sus diputados de imponer su
mayoría para designar' consejeros electorales.
No lo tome a la ligera:
Ya tienen varios prospectos y aquí damos

uno:

Mario Rafael Llergo Latournerie, diputa
do federal tabasqueño y a quien desde ahora
perfilan como el próximo presidente del suce
dáneo del Instituto Nacional Electoral (INE).
No demos muchos datos.

Es incondicional de López Obrador por
algo lo perfila desde ahora, cercano a Adán
Augusto López por algo lo apoya y experto
en der echo.

Lo último es fundamental porque a juicio
de Palacio Nacional elimina desde ahora cual

quier sospecha de improvisación o incondi
cionalidad al poder.
Estas proyecciones, imposiciones calcu

ladas para asegur ar obediencia en 2024, su
peran con mucho en tiempo a una oposición
pasmada desde su derrota en 2018.
Hoy PAN, PRI, PRD y MC analizan la refor

ma elector al en realidad reforma política
porque cambia todo el panorama de Gobier
no mientras el lopezobradorismo va muy

adelante.
Ya está en la conformación del Instituto

Nacional de Elecciones y Consultas con el
cual pretende anular la autonomía del arbitro
electoral.

Es cierto.

PRIMERO LOS ALIADOS

Los partidos fardo no aguantan la presión.
Al Gobierno le ur ge asegurar el respaldo de

ellos, pero no les conviene porque perderían
prerrogativas y tal vez hasta el registro en
futur as elecciones.

Es un tema central para Ignacio Mier por
que debe llevar cuentas directas, y pronto, a la
oficina presidencial de Palacio Nacional.
El primero en el esquema es el Par tido

Verde de Carlos Puente y el segundo es el
perista Alberto Anaya, incondicionales del
régimen pero no cuando se trata de perder
recursos.

Sin su respaldo, es muy difícil intentar su
mar a opositores como Rubén Moreira, el
panista Jorge Romero o el perredista Luis
Cházaro.

Estos están en segundo término y esa in
definición puede llevar hasta diciembre o, en
caso extremo, hasta el primer período ordina
rio de sesiones del 2023.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
independientes y no reflejan necesariamente

el. pufljojie vistf^e 24 horas.
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ESTABOCAESMÍA

JUAN M.
DE ANDA

estabocaesmia2014@gmail.com//@JuanMDeAnda

Cuando el lío suena .
Reza el dicho popular "crea fama y échate

a dormir" yes ahí donde cobra fuerza la
declaración del diputado de Movimiento

Ciudadano (MC), Jorge Alvarez Máynez, quien
acusa, de manera concreta al dirigente nacional
del Partido Revolucionario Institucional (PRI),
AlejandroMoreno, dehaberpactadoconMorena
la aprobación de la reforma electoral, siguiendo
el mismo camino que se dio con la enmienda de
la permanencia, hasta 2028, de las fuerzas arma
das en tareas de seguridad pública.
De acuerdo con el legislador emecista, en los

próximos días el tricolor estaría por presentar
una iniciativa alterna a la que envió el presidente
Andrés Manuel López Obrador a la Cámara de
Diputados, pero que favorecería los intereses del
Gobierno federal, sobre todo en lo relativo a la
disolución del INE.

Y es que no es descartable la aseveración del
legislador naranja, pues hace unos días el propio
secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
dio a conocer que están en conversaciones con el
PRIy algunos legisladores del PAN para sacar por
consenso una reforma electoral que beneficie a la
democracia nacional.

Habrá que esperar a ver si se cumplen los dL
chos de Álvarez Máynez, lo que, de ser positivo,
no solo pondría en riesgo la imparcialidad de los
procesos electorales de 2023 y 2024, sino que
le daría la puntilla a la ya de por sí desgastada
¿alianza? Va por México.
RECONOCIMIENTO AL GOBIERNO
DE MICHOACÁN
Vaya reconocimiento que recibió el Gobierno de
Michoacán, encabezado por el morenista Alfre
do Ramírez Bedolla.

El sector empresarial, a través de un desplega
do, sostiene que, por primera vez en los últimos
seisañosseha logrado alcanzar un año completo
sin bloqueos a las vías del tren en la entidad, lo
que no solo evitapérdidas económicas estimadas
en 12 millones de pesos por día.
Yes que, mantener libre de bloqueos la principal

arteria ferroviaria que conecta al mercado asiático
con el norteamericano restablece la confianza en
Michoacán como uno de los principales des tinos
de inversión, ya que su puerto Lázaro Cárdenas
está llamado a ser estratégico frente al TMEC

RECONOCIMIENTO AL GOBIERNO
DE MICHOACÁN
Vaya reconocimiento que recibió el Gobierno de
Michoacán, encabezado por el morenista Alfre
do Ramírez Bedolla.
El sector empresarial, a través de un desplega

do, sostiene que, por primera vez en los últimos
seisañosseha logrado alcanzar un año completo
sin bloqueos a las vías del tren en la entidad, lo
que no solo evitapérdidas económicas estimadas
en 12 millones de pesos por día.
Yes que, mantener libre de bloqueos la principal

arteria ferroviaria que conecta al mercado asiático
con el norteamericano restablece la confianza en
Michoacán como uno de los principales des tinos
de inversión, ya que su puerto Lázaro Cárdenas
está llamado a ser estratégico frente al TMEC

Entre los firmantes del documento destaca

Kansas City Southern de México, la Concamin,
el COMCE, el CCE y la Asociación de Agentes
Aduanales de Lázaro Cárdenas.

BANXICO VAPOR OTROS
TRES CUARTOS DE PUNTO

El próximo jueves, el Banco de México se robará
la atención de los analistas económicos y finan
cieros, cuando dé a conocer su decisión de polí
tica monetaria.

Los expertos consideran que, por cuarta oca
sión consecutiva, el banco central anunciará un
incremento de 75 puntos base a su tasa de refe
rencia, siguiendo el camino de laReservaFederal
de Estados Unidos (FED), con lo que se romperá
un récord al llegar a los 10 puntos porcentuales.
Nos comentan que esta, podría ser la primera

ocasión en que no se alcance el consenso entre
los integrantes de la junta de Gobierno, pues hay
opiniones de algunos subgobernadores, como
Gerardo Esquivel, quien considera que la deci
sión tendría que ser menos agresiva; de medio
punto porcentual.
Ya veremos cómo se vota al interior del Banco

de México.
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LAS COSAS QUE
NO HACEMOS

FRANCISCO X.
DIEZ MARINA

@petacoiomarina

¿Intermedias o el ñn del poder?

Hoy, martes 8 de noviembre, se ce
lebran elecciones intermedias en

Estados Unidos. Es importante ana
lizar los hechos alrededor de estos

comicios. Primeramente, el presidente Joe Biden
arriba con un declive pronunciado en sus niveles
de aprobación. De acuerdo con datos de Gallup,
a octubre de 2022,56% de los norteamericanos
desaprobaron la gestión del mandatario.
Es preciso mencionar que los números de

Biden están por debajo de los que registraron
sus predecesores a finales de su segundo año
de Gobierno. Dentro de las posibles causas se
encuentran: el incremento de la inflación, por
ello, la Fed colocó la tasa de fondos federales en
un rango entre 3.75% y 4%; el riesgo inevitable
de una recesión, según Bloomberg; una agenda
legislativa ambiciosa pero frenada por los re
publicanos; el controversial retiro de las tropas
estadounidenses de Afganistán; los tiroteos ma
sivos; y la continuidad de la política migratoria de
DonaldTrump.
Asimismo, Biden acarreó las decisiones de la

emergencia sanitaria, en un ambiente polariza
do donde no se abrieron canales de diálogo a lo
largo de la etapa pandémica, pospandémica y
de guerra. Todo ello le ha dado poco margen de
maniobra. Elresultadoes un Presidente débil con

un capital político disminuido, cuando antes fue
un vicepresidente fuerte. Enmúltiplesocasiones,
las intenciones y acciones no se plasman en la rea
lidad, ya que se topan con pared y oídos sordos.
En tanto, el trumpismo permanece vivo. A

tenor de FiveThirtyEight, Trump mantiene una

opinión favorable entre poco más de 40% de
los estadounidenses. No hay que olvidar que
manifestó su intención de contender por la pre
sidencia en 2024.

En lajornada electoral se disputarán 35 asien
tos de 100 en el Senado de Estados Unidos, la
renovación total de la Cámara de Representantes
y 36 de 50 gubernaturas. Durante las campañas,
los demócratas señalaron que los valores demo
cráticos del país corrían peligro en manos del
Partido Republicano. De ahí que, el mes pasado,
Barack Obamay Bernie Sanders realizaron giras
en distritos y estados clave, tales como Georgia,
Nevada, Pennsylvaniay Wisconsin.
Sin duda, la agenda del Partido Demócrata

estará delimitada por temas prioritarios como el
combate a la inflación; elmanejo responsable de
la economía; garantizar el fortalecimiento de la
seguridad socialydel sistema de salud; así como
la defensa del derecho al aborto tras la decisión
de la Corte.

Al momento que se escribieron estas líneas
aún no había concluido el proceso electoral. Sin
embargo, con base en pronósticos de FiveThir
tyEight, la probabilidad de que el Partido Re
publicano obtenga la mayoría en la Cámara de
Representantes es de 84%; por su parte, el Se
nado norteamericano continúa muy cerrado y,
además, se proyecta una victoria republicana en
1421 gubernaturas.
¿ Qué partido controlará el Congreso e stadou

nidense? Lo sabremos en los días subsecuentes.

Trumpbuscarárecuperarla CasaBlanca, al tiem
po que Biden hará todo lo posible por enderezar
el curso de su Gobierno. Es oportuno resaltar que
México, al ser país vecino, se verá impactado por
lo que suceda en las urnas norteamericanas.
¿O serán las elecciones intermedias otra de las

cosas que no hacemos?
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LA DIVISA DEL PODER
Es la economía...
ADRIÁN
TREJO

Medios y ciudadanos hemos caído
enla trampa déla distracción: el
tema relevante en este momen

to es el presupuesto de egresos
para el próximo año, pero la discusión pública
se ha centrado enla reforma electoral que, tal
y como está, no pasará en San Lázaro.
Llevamos semanas enfrascados en discu

sión de una reforma que no será, por más que
Morena y hasta el Movimiento Ciudadano
acusen un pacto entre el PRI y el partido del
Presidente para sacar adelante, en sus tér
minos, una iniciativa que atenta contra la
existencia de los propios partidos políticos.
Lo que debería priorizar el análisis y la cri

tica, es el presupuesto para el próximo año,
cuya confección prioriza las obras faraónicas
de la actual administración en detrimento

de los recursos que requieren, con urgencia,
sectores como el educativo, el de la salud y
en de la seguridad pública, en el entendido
de que no se trata solo de dar más dinero a las
Fuerzas Armadas.

Los análisis de la oposición exhiben que,
por ejemplo, en por lo menos una veintena
de estados no habrá recursos asignados para
carreteras y caminos.
Un ejemplo clarísimo de lo que se viene en

el presupuesto para el 2023 es el siguiente:
El gasto para la compra de medicamen

tos se reducirá en 12,000 millones de pesos;
para este 2022, se autorizaron para ese rubro
115,316 millones de pesos y para el próximo
año el presupuesto estimado será de 103,043
millones de pesos.
Es decir que seguirá habiendo desabasto en

todas las instituciones del sector público.
Ni que decir de la reducción de recursos que

instituciones como el ISSSTE o el IMSS ten

drán para destinar a la ampliación de infraes
tructura y a la compra de equipos médicos.

El presupuesto destinado al campo tam
bién tendrá una reducción significativa, por
más que el Gobierno mantenga el discurso
o el mito de alcanzar la autosuficiencia ali
mentaria.

Eso no pasará en este sexenio ni en el que
viene.

No es que la defensa de las instituciones
que garantizan la democracia en el país sea un
tema secundario, de ninguna manera.
Sibien importa mantener la integridad del

INE y del Tribunal Electoral, la discusión en
este momento está en otra pista; lo que im
portará en esta semana es la discusión sobre
el presupuesto que no es otra cosa que discutir
cómo gastará el Gobierno el dinero de los
mexicanos.

Pobres de los morelenses que tienen a un fis
cal carnal que resultó poco confiable.
Si la denuncia que hizo ayer Claudia

Sheinbaum, en el sentido de que el fiscal
de Morelos, Uriel Carmona, mintió sobre
las causas de la muerte de una joven para
proteger a su probable asesino, muchos le
gisladores locales que lo defendieron cuando
Cuauhtémoc Blanco quiso relevarlo estarán
arrepentidos.
Carmona había declarado que la muer

te de la joven, ocurrida la semana pasada y
cuyo cuerpo fue descubierto en la carrete
ra MéxicoCuernavaca, había sido por una
intoxicación alcohólica que derivó en una
broncoaspiración.
Dijo que sus peritos lo comprobaron "cien

tíficamente".
Pero ayer la jefa de Gobierno presentó un

video en el que se ve claramente al presunto
asesino cargar el cuerpo de la víctima en el
estacionamiento del edificio donde vive, ade
más de que la segunda autopsia reveló que la
joven murió por golpes.
Hasta el cierre el fiscal morelense no se ha

bía pronunciado sobre las graves acusaciones
en su contra, aunque ya hay en marcha una
investigación de la fiscalía contra la corrup
ción estatal.

Las [rtrtspisilffisiiffiffipí te fiolfllji n i SÍ®®®
independientes y no reflejan necesariamente

MnHMHI 24 HORAS.
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W TIEMPO NUEVO 3m$
SALVADOR
GUERRERO /3#

^CjfflPRÉS_i^_
sgchi presi@hotma il.com/ @guerrerochipres

Sheinbaum: contundencia histórica vs. feminicidio
El hecho sin precedente de aludir a la

responsabilidad penal de un fiscal
General de Justicia de otra entidad,
en este caso de Morelos, Uriel Car

mona, del intento de encubrimiento de un
feminicidio, inaugura una etapa completa
mente nueva en el combate a la impunidad
y en la acción concreta y contundente que
se hace necesaria para erradicar la violencia
machista en contra de mujeres.
La jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico, Claudia Sheinbaum Pardo, con clara

argumentación, firmeza serena e indignada
precisión planteó la evidencia que demues
tra: 1) que el presunto responsable llevó el
cuerpo sin vida de Ariadna del departamento
en la colonia Roma en la Calle de Campeche
a Morelos, en donde 2) la autoridad a cargo
de impartir justicia trató de convencer a la
opinión pública con una historia de "bron
coaspiración" como motivo del deceso, revic
timizante, de Ariadna, y 3) con autorización
de la FGJ de la capital nacional, Sheinbaum

sugirió la posible conexion entre Carmona y
Rautel, probable responsable que "se entre
gó" en Nuevo León, entidad en donde otra
impunidad habría crecido de no haber sido
por la intervención de la fiscalía de la capital
del país.
Lo que es común en el caso de Debanhi y

Ariadna es que ambos tuvieron la oportuni
dad creada por la intervención de la Fiscalía
General de Justicia, encabezada por Ernes
tina Godoy, para generar evidencia científica
que desmontara las mentiras, choque de ver
siones, deslinde y/o encubrimiento original
mente intentado.

Ahora, en esta firmeza política, anunciada
y compartida por decisión de Sheinbaum con
el presidente Andrés Manuel López Obrador,
durante el gabinete en la mañana de este lu
nes, destaca el señalamiento directo —en seis
ocasiones— en la conferencia de prensa en
el Antiguo Palacio del ayuntamiento contra
una autoridad responsable del sistema de
procuración de justicia, quien deberá asumir

las consecuencias políticas ante el Congreso
morelense y las penales ante la autoridad que
él mismo, encabezaba hasta la tarde de ayer.
En el Consejo Ciudadano para la Seguri

dad y Justicia de la CDMX compartimos una
agenda de género desde diciembre de 2018,
que implica erradicar la violencia feminicida
y por ello no pueden dejar de resonar entre no
sotras y nosotros las palabras de Sheinbaum:
"Queremos que nunca más se culpe, victimi
ce, menosprecie a la mujer, ni se encubra un
feminicidio y que se diga que ella sólita fue".
Carmona va a tener que "broncoaspirar"

sus afirmaciones de un estudio "científico"
en que demostraría, según dijo la semana
pasada, la ausencia de feminicidio. El viernes
pasado, el fiscal fue categórico en descartar el
delito tras el hallazgo del cuerpo de Ariadna
por unos ciclistas el lunes 31 de octubre en la
carretera a Cuernavaca, a la altura de LaPera.
Que no se nos olvide este incidente y tam

poco que el tiempo de combatir contunden
temente con el feminicidio lo ha iniciado
Sheinbaum Pardo.
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PIDEN RESPETO A DIVISIÓN
DE PODERES Y UN MENSAJE
POLÍTICO
Diputados del Congreso local
pidieron respetar la división de
poderes en Nuevo León, por lo
que el legislador de Morena Wal
do Fernández envió un exhorto

al gobernador Samuel García
con este mismo objetivo.

En dicho documento Fernán

dez llama a suscribir un acuerdo

entre todos los poderes de Nuevo
León para velar por la goberna
bilidad de esta entidad, debido
a que encuentra necesario la
búsqueda una reconciliación.

Este llamado de Waldo recibió

el apoyo de la mayoría de las
bancadas, excepto de la de
Movimiento Ciudadano, la cual
se encuentra a cargo de Eduar
do Gaona. Pese a este revés, los
votos de los emecistas no fueron

necesarios pues el exhorto fue
aprobado con los sufragios de los
demás legisladores.

Después de que entraran a
esta discusión, los legisladores
de MC terminaron exhibidos,
pues les recordaron las incon
gruencias en sus votos. La rea
lidad es que los legisladores de
MC tendrían que comenzar por
ser congruentes con su trabajo y
respetar la división de poderes,
al ser ellos parte del Legislativo, y
que ya no sean obligados a votar
a favor de iniciativas por orden
del Gobierno estatal mientras en

tribuna aseguran estar en contra.

UN MENSAJE POLITICO

La aprobación en el Congreso
local de la iniciativa que busca
que el titular de la Subsecretaría
de Administración Tributaria

Nuevo León sea ratificado por
el Poder Legislativo, pese a que
el gobernador es quien tiene la
facultad de proponer la terna, es
un mensaje político en clave.

Esto habla de un nuevo

quiebre entre el Congreso y el go
bierno estatal. ¿Qué tanto durará
este rompimiento? Por lo pronto,
hasta que llegue el momento de
votar el presupuesto para el año
2023, nos dicen.

La iniciativa representa un
mensaje claro de la mayoría
de los diputados no solo hacia
Samuel García, sino también para
el hoy vocero del gobierno estatal
Aldo Fasci Zuazua quien dijo que
el Congreso crea leyes. Y, claro,
están cumpliendo el dicho de
Aldo, quien además acusó a los
legisladores de romper ordena
mientos en lugar de crearlos.

Resulta lamentable que ahora
los diputados de Movimiento
Ciudadano pidan respeto a su
compañera Norma Benítez,
cuando este fin de semana ellos

no respetaron a los ciudadanos
del Comité de Selección del

SEANL, quienes fueron víctimas
de amenazas y descalificación.
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MESES INTENSOS

PARA JALISCO
La declaración que emitió el
gobernador de Jalisco, Enri
que Alfaro Ramírez, durante
su Cuarto Informe de Go

bierno, en el sentido de que
su administración no "aflojará
el ritmo" en lo que resta de su
gestión parece que va en seria,,
y más ahora que el mandatario
ha difundido que será en los

próximos meses cuando decida
si contenderá por la Presiden
cia de la República

Alfaro Ramírez declaró:

"En cuatro o cinco meses

estaré tomando una decisión al

respecto», lo que implica muy
probablemente que durante este
tiempo los proyectos más gran
des de su gobierno tendrán que
alcanzar su «velocidad crucero»

para garantizar que estén termi
nados en tiempo y forma.

Es de suponerse que el gober
nador requerirá que sus obras
estrella: la Línea 4 del Tren Lige
ro hacia Tlajomulco de Zúñiga y
la ampliación de la planta de tra
tamiento de aguas residuales "El

Ahogado" [otro proyecto estatal
de grandes dimensiones) resuel
van todos sus obstáculos cuant®

antes para que, en el supuesto
de que decida partir hacia la
candidatura, pueda concentrarse
plenamente en los retos que ofre
ce la arena política nacional.

Evidentemente, la posible sa
lida de Alfaro Ramírez del

Gobierno de Jalisco tendrá

repercusiones mayores para la
administración estatal y el table
ro político del estado, aunque
se ha mencionado en múltiples
ocasiones que, de concretarse

ese escenarig el que está ya más
que puesto y listo para tomar la
silla que dejaría el mandatario
es Enrique Ibarra Pedroza. el
secretario general de Gobierno

TRAS EL INFORME

Luego de que el gobernador
Alfaro Ramírez rindió su Cuar

to Informe de Gobierno desde

el Congreso de Jalisco, puede
decirse que los tres grandes
temas que se: vienen en 10. in

mediato para la agenda política
del estado son: La participación
de unacomitiva jalisciense en
la Conferencia de las Naciones

Unidas sobre el Cambio Climá

tico (COP 27). en Egipto el Par
lamento Abierto que organizará
el Congreso del estado sobre

la minuta que prevé prorrogar
la participación de las Fuerzas
Armadas en las labores de

seguridad pública, y en el que
podría participar el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, y, finalmente,
la presentación ante el Gobier
no de México de una propuesta
del Gobierno de Jalisco para
reformular el convenio de coor
dinación fiscal entre el estado y
la Federación

Alfaro Ramírez ha señalado

que esta propuesta de nuevo
convenio de coordinación fiscal

podría presentarse ante las au
toridades federales hacia finales

de este mes lo cual, puede espe
rarse, despertará mucho interés
y, también desde luego, mucha
polémica.
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Tiempos extra
en San Lázaro
Al inicio de esta semana, con todo

y las diferencias entre Morena y
sus aliados con la oposición, per
sistían el optimismo y la confianza
de que no habría problemas para
aprobar en tiempo y forma el Pre

supuesto de Egresos de la Fede
ración para 2023, pero lóciertó es
que muy pronto se le comenzaron
a complicar las cuentas a los legis
ladores. Ayer debió ser de trámite,
con la aprobación del presupuesto,
sin cambios, en comisiones, pero
las protestas por parte de traba
jadores del Conalep, Colegio de

Bachilleres y CBTIS y los bloqueos
alrededor del Palacio Legislativo
impidieron que se pudiera sesionar
e incluso se buscó una sede alterna

para avanzar sin mayores retrasos.
Eso no es todo, pues se espera que
otros sectores inconformes con el

presupuesto para el siguiente año
puedan manifestarse en los próxi
mos días y por si no fuera suficien
te, se tiene proyectado que para
la discusión en el Pleno se rompa
el récord de reservas, por lo que
la discusión podría llevarse días.
Es cierto que los votos del partido
guinda, del Verde y del PT bastan
para aprobarlo, pero no será para
nada el trámite que esperaban.

Los millones perdidos
deRiquelme

Por más que quiera minimizar
el problema, el Gobierno de
Coahuila, que encabeza el priis
ta Miguel Ángel Riquelme, sí
podría batallar este cierre de año
con el pago de compromisos a
proveedores y para la nómina
y aguinaldos de los trabajadores
del estado, personal de salud y
maestros, nos comentan. Y es

que su administración adquirió
la costumbre de solicitar présta
mos a corto plazo, sin pasar por la
fiscalización del Congreso, para
salir al paso, aunque con la impo

sibilidad de seguirse endeudan
do, debido a la Ley de Disciplina
Financiera; parece que este año
(y ya no digamos el siguiente) la
administración estatal se las va

a ver negras. Y a todo esto, bien
valdría la pena preguntar por el
destino de más de 170 millones

de pesos que le fueron transfe
ridos a Coahuila por parte de la
Federación para los rubros de
Educación Media Superior y
Educación Superior y que no lle
garon a las escuelas. Montos que,
por cierto, no han sido aclarados
por Riquelme. ¿Acaso los está
destinando:a las urgencias por
una mala administración?
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> Mas allá de una genui
na protesta por el ataste
cimiento de agua potable,
diversas organizaciones
'sociales" realizan movili

zaciones, pero para incon
formarse por el despido de
Elena Bours. como subdi
rectora de Administración
en la Comisión Nacional

del Agua (Conagua). Mis
hacen saber que la exfun
cionaria encabeza, junto
con su esposo Pedro Moc
tezuma. las manifestacio

nes más radicales, para fa
vorecer intereses propios y
un negocio familiar.

> Quien está a un paso de perder
su empleo, e incluso de ir a la cár
cel, es el fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, por el supuesto encu
brí miento en el caso del feminicidio

de Ariadna 'N'. Nos dicen que en
la CDMX este caso ya es tomado
como prioritario y buscarán que la
Fiscalía General de la República lo
llame a rendir cuentas.

EMILIO
LOZOYA

> Aunque hubo un aplazamien
to de hasta 10 días en su audien

cia, nos hacen ver que el ex director
de Pemex, Emilio Lozoya, tiene
pocas opciones para recuperar su
libertad: reparar el daño a Pemex o
acordar un criterio de oportunidad
con la Fiscalía General de la Repú
blica. De lo contrario será un largo
proceso judicial.
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MARCELO
EBRARD

> El canciller Mar

celo Ebrard viaja
rá el próximo fin de
semana a Indonesia

para participar en
la reunión del G20
con la instrucción

presidencial de
atender dos temas

prioritarios: el con
flicto entre Rusia y
Ucrania, y la infla
ción en el mundo.

Después, participa
rá en la inaugura
ción del Mundial de

Qatar en represen
tación del presiden
te Andrés Manuel

López Obrador.

IGNACIO MIER

PRESUPUESTO
AHÍ

> Maratón ico se

prevé el debate so
bre la aprobación
del Presupuesto
2023 en el Congre
so de la Unión. Hay
2 mil reservas pa
ra su discusión en

lo particular por lo
que en la Junta de
Coordinación Po
lítica de la Cámara

de Diputados, que
coordina Ignacio
Mier, perfilan una
sesión que inicie
este martes y con
cluya la madrugada
del próximo sábado
en San Lázaro.
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• Daní Alves, quien
jugó con Pumas, lídera
junto con Neymar la
comitiva de Brasil que
busca el campeonato
mundial de Qatar 2022.
En esta lista no está

Roberto Firmino.

• El Fiscal de Morelos,
Uriel Carmona, fue seña
lado de encubrir a los fe

minicidas de Ariadna. Dijo
que murió por congestión
alcohólica, pero una
nueva necropsia reveló
huellas de violencia.

• El stondupero Carlos
Bailaría se negó a pedir
disculpas por comentarios
hechos contra niños con

VIH y, además, culpó a
los medios de comunica

ción de la polémica en la
que se vio envuelto.
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ÁIRBNBiÁ DELGADA,LÍNEA
ENTRE LA REGULACION
Y LA SATANIZACION

n convenio del gobierno de la CDMX con la
plataforma Airbnb ocasionó una polémica
respecto a que el mismo contribuiría a
incrementar el costos de la vivienda en la

ciudad. La intención era la de promover el
turismo y se entendió que en realidad se
impulsaba el incremento en el precio de la

vivienda,ya que sería utilizada por los profesionales que pasan
una temporada en la capital para trabajar. La verdad no lo creo.
Por un lado, la ciudad sí requiere de una oferta adicional de
cuartos para actividades de alto impacto económico, como
congresos, filmaciones, eventos, espectáculosy para estan
cias cortas de personas por razones laborales o de estudio.
Eso se realiza generalmente en zonas céntricas, pero podría
extenderse a algunas otras. En realidad, el tema es que el
costo de la vivienda lleva varias décadas incrementándose

en la ciudad y no es culpa de las plataformas de renta. El
problema esque no producimos vivienda asequible en zonas
céntricas de la ciudad, ni para venta, ni para renta. Los precios
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están creciendo desde el inicio del
siglo,muchoantesdequeesetipode
plataformas existieran. Lo que gene
ramos fue vivienda de alto costo, que
hoy tiene dificultades para venderse,
pero no se aprovechó el boom para
condicionar las facilidades que se
otorgaron a la vivienda de alto cos
toa producir también vivienda más
accesible.Tampoco se capturaron

las plusvalías generadas por los nuevos desarrollos para
generar recursos adicionales a la capital que podrían haber
sido utilizados para subsidiar vivienda. Esto es, la culpa no es
únicamente de Airbnb,sino que las políticas de sueloy vivienda
no fueron exitosas para generar vivienda de menor costo.

Esquemas como el Infonavit no generan vivienda asequible
en la ciudad. En 2020 se formalizaron en la ciudad 20 mil cré

ditos, mientras que en Nuevo León, entidad con tres millones
menos de personas, se formalizaron 55 mil; y en Chihuahua,
con cinco millones menos, 35 mil. Simplemente no estamos
generando vivienda que pueda ser adquirida por los sistemas
gubernamentales de financiamiento, responsables de más de
60% de los créditos de vivienda del país. Tampoco esquemas
para la producción masiva de vivienda en renta, mientras que
la subsidiada de la ciudad se genera mediante esquemas
controlados por grupos de interés, de casi imposible acceso
a la población general,y con poca relación confinanciadores
privados que potenciaen los proyectos. La ciudad requiere
de cambios de uso de suelo, de simplificacióny certidumbre
regulatoria, que facilite el desarrollo de vivienda en zonas
céntricas o interiores, de inversión en infraestructura y en
servicios, que puede ser financiada por la captura de plus
valías, e incentivos para producir más vivienda asequible. El
punto es que si culpamos únicamente a Airbnb del incremento
del precios de la viviendasy lo sobreregulamos, en lugar de
orientarlo correctamente, solamente afectaremos la actividad
económica y los precios de las viviendasseguirán igual de altos.

LLERENASVIDAL@HOTMAIL.COM / @VIDALLERENAS
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Casi todos los nadadores de aguas abiertas, sobre todo los que vivi
mos lejos de la costa, tenemos una relación especial con laalberca.
Si el mar es como nuestro hogar, la alberca es la antesala: ahí nos
preparamos para nuestras travesías y nos sometemos a un proceso
de evaluación constante que nos da indicios sobre nuestro progreso.
Si no cumplimos con ciertos tiempos conforme avanza la temporada,
es poco probable que salgamos airosos el día del nado.

Comoya es costumbre, establezco una analogía con la educación.
En la temporada (ciclo escolar) 20222023,losnadadores (estudiantes)
finalmente regresaron a sus entrenamientos (clases) en la alberca
(escuela), pero, como he insistido en este espacio —y me disculpo
por ello, pero no puedo quitar el dedo del renglón—, no conocemosa
ciencia cierta sus tiempos (avances en el aprendizaje) y, por tanto,
carecemos de información para ayudarles a nadar en el mar (la vida)
cuando llegue el momento.

 EN SU INMENSA MAYORIA, LOS ALUMNOS
NO SÓLO NO CUMPLEN CON LOS TIEMPOS
QUE DEBERÍAN REGISTRAR, SINO QUE
APENAS PUEDEN MANTENERSE A FLOTE

Conscientes de la importancia de contar con esta información, en
Siete Mares Consultores aplicamos una evaluación a estudiantes de
sexto de primaria y tercero de secundaria en ocho estados del país.
Encontramos un panorama más que complicado: en su inmensa ma
yoría, losalumnosnosólonocumplen con lostiemposque deberían
registrar, sino que apenas pueden mantenerse a flote.

En términos más concretos, de los estudiantes evaluados de sex
to de primaria, sólo 12% demostró tener bases sólidas para adquirir
aprendizajes más complejos en Español; en Matemáticas,se alcanzó
un magro 2%. El porcentaje de alumnos que necesitan reforzar algu
nos aprendizajes de grados anteriores fue de 18 % en Español y 12%
en Matemáticas. Esto implica que el resto de los estudiantes —70%
en Español y 84% en Matemáticas— mostró carencias significativas
en los aprendizajes de los dos grados anteriores, por lo que necesita
atención urgente.

En tercero de secundaria, una mirada a los resultados de Español
haría pensar que la situación es un poco —sólo un poco— menos
grave: 18% de los alumnos tiene buen dominio de los aprendizajes,
17% requiere reforzamiento y 64% necesita atención urgente. No obs
tante, esa percepción desaparece por completo al verlos resultados
de Matemáticas. En esta materia, sólo 1% (!) tiene buen dominio, 5%
requiere reforzamiento y 94% (!!!) necesita atención urgente.

Cuando José Vasconcelos lanzó la campaña contra el analfabetismo,
a principios de 1920,se refirióa ella como "un servicio de emergencia
patriótica" e insistió en que había que proceder como "frente a una
calamidad como la peste". Hoy, un siglo después, México enfrenta
no la peste, pero sí una emergencia educativa nacional resultado de
una emergencia sanitaria, y es urgente que la política educativa se
conduzca de acuerdo con esa realidad.
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La política mexicana de asilo y refugio es la parte
optimista de la radiografía de la migración afines
de 2022

a línea divisoria entre país de tránsito y
L destino de la migración es tenue. En Mé

xico, muchos migrantes optan por solici
tar el asilo o refugio y otros, por residir en
nuestro país.

En el marco de nuestra tradición de asilo,
los llegados a México, hasta 1980, fueron

esencialmente asilados políticos: los republicanos españoles,
judíos, después los asilados uruguayos, argentinosy chilenos,
huyendo de las dictadurasmilitares.Nombres ilustres como
Ramón Xirau,Raúl Haya de laTorre, Juan Jacob o Arbenz, Héctor
Cámpora y los integrantes de la Camerata Punta del Este.

El asilo se otorga conforme a las convenciones intera
mericanas sobre Asilo Diplomático de 1928, y Territorial y
Diplomático de 1954. Corresponde al Estado receptor otorgar
la calidad de asilado.

El marcojurídico para los refugiados es la Convención sobre
el Estatuto de los Refugiados de 1951 y su Protocolo, ratificados
por México en el año 2GGG. Los refugiadosson quienes huyen
de sus países debido a persecución por sus creencias, raza,
religión, etc. Al ratificar los instrumentos México se reservó el
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derecho de definirá quién considera
refugiado, así como la posibilidad
de establecer parámetros de mo
vilidad de los refugiados, dentro del
territorio nacional.

El principio central de la Con
vención sobre el Estatuto de los Re

fugiados es el de "no devolución".
Es decir, que un Estado no debería
rechazar a priori a los solicitantes

de refugio. En materia de refugioy asilo, la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados (COMAR), establecida en 1980 para
enfrentar las crecientes solicitudes de refugio de centroa
mericanos por las guerras civiles, hace un gran trabajo, pero
está rebasada por la demanda y la falta de recursos para
desempeñar su labor.

Los números hablan. En 2013, la COMAR atendió 1,296
solicitudes de refugio, 909 de ellas de América Central, en
particular Honduras. En 2018, recibió 17,116 solicitudes; 12,381
de centroamericanos, en especial hondureños. En ese año
hubo un crecimiento de las solicitudes de venezolanos.

En 2021,129,844 personas de 110 nacionalidadessolicitaron
la condición de refugiado en México, la mayoría centroame
ricanos, en tanto que para septiembre 2022 había ya 86,821
solicitudes, con un cambio en las nacionalidades de los so
licitantes: hondureños, cubanos, haitianos, venezolanos y
nicaragüenses encabezan la lista. El 72% de las solicitudes
se reciben en Chiapas.

Otro aspecto de México como país de destino es el número
creciente de extranjeros que eligen vivir aquí. El mayor número
de estadounidenses residentes en el extranjero se encuentra
en México, casi un millón de ellos. Losjóvenes "nómadas
digitales" también han escogido México para vivir y trabajar.

Concluyo el ciclo sobre la radiografía de la migración en
México como país de origen, tránsito y destino. Hay más
sombras que luces en nuestras políticas exterior y migratoria.
Tiempo de replanteamientos.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM/@MARTHA_BARCENA
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0, no es correcto que el
N Gobierno pueda tomar

activos financieros como

pensiones, vivienda, ahorro
y demás, para completar
ingresos y rellenar el Fon
do de Estabilización que se

gastaron irresponsablemente, alegó el senador
Damián Zepeda.

Debe corregirse esta "errónea reforma que,
hoy dicen, no hará lo que sí dice",sostuvo bur
lonamente el panista.

Y no —agregó—, "no basta con un comunica
do"de Hacienda prometiendo que no los usarán.
La reforma dice que sí puedeny debe corregirse.

Por ello, demandó Zepeda, debe quedar
claro el texto en la Ley: Que NO se puede tocar el
dinero de los ciudadanos, pues no esasunto de
fe o creerles. Debe garantizarse expresamente.

Las reformas aprobadas por los diputados
permiten que la Secretaría de Hacienda pueda
real izar aportaciones adicionales consistentes
en "activosfinancieros"al Fondo

de Estabilización de los Ingre
sos Presupuestarios (FEIP), en
caso de una disminución de los

ingresos en el gobierno federal.
Tales "activos financieros"

incluyen según los especialis
tasque el gobierno pueda hacer
uso de los ahorros de las Afores,
reservas y pensiones del IM55, del I555TE y
del Infonavit.

Valga mencionar que, ante los diputados,
los funcionarios de Hacienda se rehusaron a

precisar un catálogo de fondos de inversión
que podrían ser tocados para llenar el FEIP
y cuáles no.

LE LLEGO LA HORA AL FISCAL DE INORE

LOS. Al escuchar ayer el tono y las palabras
que utilizó Claudia Sheinbaum para acusar
directa y claramente al Fiscal de Morelos de
pretender encubrir el feminicidio de la joven
Ariadna López, bien podría augurarse que los
días para Uriel Carmona Gándara al frente de
la Fiscalía están contados.

La jefa de Gobierno lo subrayó hasta dos y
tres veces al inicio de su conferencia de prensa:
"El fiscal de justicia de Morelos está tratando de
ocultar unfeminicidio por nexos entre el fiscal de
ese estado y el presunto femi ni ci da (Rautel 'N']"

Sheinbaum no precisó cuál era el vínculo en
tre el fiscal y el presunto responsable, pero dio a
entender que tenían datos para probar su dicho.

Este caso podría lograr lo queCuauhtémoc
Blanco intentó desde su llegada a la guberna
tura: destituí ra Car mona (protegí do y protector
del ex mandatario estatal Graco Ramírez).

GEMAS: Obsequ/o de la
Organización Meteorológica

Mundial en la Conferencia
de Naciones Unidas sobre el

Cambio Climático (COP27):
"La subida del mar se acelera

el doble de rápido que en la
década de 1990, poniendo en

grave peligro a millones de ciudadanos de
zonas costeras; el deshielo de los glaciares
europeos bate récords y los fenómenos me
teorológicos extremos causan devastación".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM /
@ MA RT H AA NAYA
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Partidos, candidatos y grupos formales e
informales de apoyo habrán gastado casi
17 mil millones de dólares en el ciclo electoral

¡entras usted lee estas líneas, los ciudada
nos estadounidenses están llamadosa las

urnas para decidir el rumbo inmediato de
su vida política: se definirán las mayorías
en el Senado, la Cámara de Representantes,
36 gubernaturas y centenares, miles, de
cargos locales.

Hay un número inusitado de candidaturas diversas, es decir
de mujeres, minorías raciales, de la comunidad LGBTQ, pero
eso, que hablaría de un importante avance en la aceptación
social de las diferencias se ve opacado por los perfiles de los
probables ganadores y su composición étnica y de género:
muchos hombres, algunas mujeres, en su mayoría blancos.

Ahora hablemos un poco del poderoso caballero en esta
contienda: Don Dinero.

Análisis de grupos especializados estiman que, en total,
partidos, candidatos y grupos formales e informal es de apoyo
habrán gastado casi 17 mil millones de dólares en el ciclo
electoral, de los cuales, casi 10 mil millones irían a gastos de
comunicacióny publicidad.
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Tan sólo en una elección, la del Senado en Georgia, habrá
costa do arriba de 250 mil Iones de dó

lar es. (Fuentes: www.opensecrets.
orgy el New York T/mes).

La participación es otro factor: an
tes de la apertura de las urnas, unos
40 millones de estadounidenses

ya habrán emitido su voto, merced
a distintas regulaciones en distin
tos estados que permiten el voto
anticipado.

En algunos estados este derecho está en peligro, pues
hay iniciativas en la boleta que restringirían o limitarían el
voto previo, ya sea por correo o presencial.

Y esto tiene un enorme impacto: los votantes Demócra
tas suelen votar antes y los Republicanos esperan al día de
la votación, lo cual también refleja diferencias en su edad
y escolaridad promedio. Adivinen ustedes, lectores, quien
promueve las restricciones.

Las restricciones no se quedan ahí: en varios estados
se consulta si el acceso al derecho más elemental en una

democracia se facilita o dificulta, sobre todo en términos de
la identificación requerida.

De nuevo, las restricciones son promovidas por candida
tos republicanos, muchos de los cuales (más de 345, según
Brookings) son "negacionistas", que a la fecha no reconocen
el resultado de las elecciones presidenciales de 2020 y que
aspiran a cargos estatales que les permitirían cambiar las
reglas del juego para las de 2024.

En Méxicoy en buena parte del mundose pone másatención
en lo que sucederá en las dos Cámaras federales, en las que
se pronostican reveses para los demócratas que dejarían al
presidente Biden sin mayorías legislativas para la segunda
mitad de su mandato, condenándole a navegar de muert/to.

Pero lo que suceda en las estatales es tanto o más relevante
para el futuro de la democracia no sólo en Estados Unidos,
sino más allá de sus fronteras.

Como nunca antes, la democracia está en la boleta.

GGUERRA@GCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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El 30 de octubre, los brasile
ños reeligieron a Luiz Inácio
Lula da Silva como su Presi

dente. Con ello, se consolidó
la inclinación política de prác
ticamente todo el continente

hacia la izquierda.
Sin embargo, Lula le ganó

al actual mandatarioJairBol

sonaro por sólo un pequeño
margen e iniciará su gestión
con minoría en el Congreso.

Tras los resultados, bol
sonaristas pidieron que las
Fuerzas Armadas (FFAA) to
men control del gobierno y

prevengan que Lula asuma la Presidencia... Reclaman un golpe de
Estado. Durante su gobierno, los militares que ocuparon puestos
en laadministraciónpúblicaascendió de una manera significativa.

Da Silva tendrá la difícil tarea de reajustar las relaciones polí
ticomilitares y cívicomilitares en Brasil, por lo que vale la pena
analizar la relación histórica que ha tenido con las FFAA.
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A diferencia de otros gobiernos de izquierda que usan y abusan
de las Fuerzas Armadas como herramientas multiuso de política
pública, [ya sea para labores socialeselectorales, construcción
de infraestructura comercial y obra civil), o incluso, como agentes
de represión, el izquierdista emprendió un camino notablemente
diferente durante su primer periodo de gobierno (20032010).

Lula hizo lo que, hasta entonces nose había visto en un gobierno
de izquierda latinoamericano, los enfocó en una serie de misiones
alineadas con su carácter: vigilancia de fronteras y espacio aéreo,
protección del Amazonas y monitoreo del enorme mar brasileño
que se le denominó Amazonas Azul por su basta riqueza.

Con la influencia de Mangabeira Unger, un filósofo brasileño del
pragmatismo radical, quien encabezó una "Secretaría de Planeación
Estratégica" se diseñaron y diseminaron políticas y estrategias de
defensa con la mira de elevar a Brasil hacia el plano de "Potencia
Media con alcance global". Para ello, se requería atraer la atención
del mercado industrial, tecnológico y financiero internacional.

Se aumentó el presupuesto de defensa y reguló el proceso de
adquisiciones, poniendo énfasis en programas de cooperación
industrial, para atraer a la mayor inversión extranjera directa posible.
Como efecto, las FFAvieron incrementada de una manera significativa
la atención a sus necesidades. Fue un plan ambicioso...y funcionó.

Lula potenció a las Fuerzas Armadas brasileñas de una manera
hasta entonces no vista. Emprendieron proyectos como el FX2,
que llevó a la selección del avión de combate sueco JAS39Gripen,
que ahora se construye parcialmente en Brasil; el desarrollo del
proyecto brasileño KCX pasó al diseño y producción del avión de
transporte KC390, que hoy en día compite en el mercado inter
nacional obteniendoya,porlo menos,tres contratasen Europa; el
programa PRGSUB para la construcción de submarinos conven
cionalesy desarrollo de submarinos de propulsión nuclear que ha
desencadenado investigación sobre energía nuclear; e impulsó el
desarrollo de la industria espacial y de las capacidades cibernéticas.

A diferencia de Bolsonaro, el gobierno de Lula no pretendió po
nera las FFA de su lado incrementando su poder político o mucho
menos. Da Silva tendrá la difícil tarea de desengranara las Fuerzas
Armadas del aparato políticoadministrativo brasileño.
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El mundo está lleno de problemas que parecen
no tener solución y que pueden ser indiferentes
para las personas, como el cambio climático

no de los retos más fuertes que tiene la
humanidad es vencer la indiferencia ¿cómo
Id podemos lograr? Primero, haciendo con
ciencia de qué esy cómo se hace presente
en nuestra vida cotidiana.
La indiferencia se define como un

estado de ánimo en el que no se sien
te un total rechazo o agrado hacia una persona, objeto o
circunstancia.

Ahora bien, ¿cómo la podemos detectar?5i vas por la calle
y ves que a una persona se le cae dinero ¿qué haces? En otro
caso, ¿puedes detectar la tristeza en alguien más? Cuando en
la televisión ves una noticia sobre un nuevo caso de maltrato

infantil, ¿cuál es tu reacción?
Todas las circunstanciasanterioreste provocan algo pero,

quizá no hagas algo al respecto, esa es la indiferencia.
El mundo está lleno de problemas que parecen no tener

solución y que pueden ser indiferentes para las personas,
como el cambio climático, la delincuencia, la pobreza y la
violencia, sólo por mencionar algunos, porque creemos que
nada de lo que hagamos será suficiente.
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  Lasfundacionesyorganizaciones
de sociedad civil son un ejemplo claro
de que sise puede cambiar lo que no
nos gusta y podemos dejar de ser
indiferentes.

¿Has escuchado hablar de Cade
na? Es una asociación civil sin fines

de lucro que se fundó en 2005, como
una iniciativa de cinco amigos de
ayudar a las personas que se vieron

afectadas por el huracán Stanen los estados Chiapas, Hidalgo,
Oaxaca, PueblayVeracruz,a través de la recoleccióny traslado
de víveres a la zona de desastre.

Esta acción los motivó a ir más allá de sólo brindar apoyo
en las emergenciasyse consolidaron como una organización
enfocadaa crear programas para la prevención y asistencia
en emergencias, así como desastres, proporcionando ayuda,
mano a mano, a las personas que más lo necesitan.

En la actualidad, la Fundación tiene presencia a nivel
internacional; ha auxiliado a más de tres millones de
personas, 379 mil familias; y ha reunido a 11 mil personas
voluntarias.

Su concepto de contribución radica en proporcionara las
comunidades más vulnerableslasherramientas necesarias

para que, en un futuro,ya no requieran ayuda, que se desarro
llen de manera autónoma y resiliente, es decir, que tengan la
capacidad hacer frente a cualquier adversidad, recuperarse
lo más rápido posible e, incluso, que su condición sea mejor
de como se encontraban antes del desastre.

Cambiar el mundo es posible, mira de frente la realidad
que te rodea, elige qué es lo que te gustaría cambiary dona
lo mejor que hay en ti.

T us experiencias de vida y aprendizajes pueden contribuir
a construir un mundo mejor al que existe.

Cree en las personas que habitamos este mundo como
una misma familia.

Visita: https://codeno.ngo/

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Uriel Carmona, a dos fuegos

¿Cuánto tiempo podrá seguir en su
cargo el fiscal de Morelos, Uriel Car
mona? En Cuernavaca dicen que si
llega a cargar los peregrinos será
una gran sorpresa,
A pesar de que ha sostenido duran
te años un pleito con el gobernador
Cuauhtémoc Blanco, el golpe que
puede terminar con su carrera viene
de la CDMX, del Palacio del Ayunta
miento para ser exactos.
Carmona, después su desplante al
revictimizar a Ariadna Fernanda,
quedó en la mira de la jefa de Go
bierno de la CDMX que, hay que
decirlo, está en otra liga, una en
la que las bravuconadas de Uriel
no intimidan.

El que emana de la capital es un fue
go, el otro se propaga desde del pro
pio estado. El otro fiscal de la enti
dad, de la anticorrupción, tuvo que
arrancar una investigación para es
clarecer la torpeza de los peritos ba
jo al mando de Carmona. También
la Fiscalía General de la República
abrió su propia carpeta de investi
gación.
Si se confirma que Uriel tiene un
vínculo con el presunto feminicida,
está frito.

Alfaro, el siguiente paso
Enrique Alfaro no quiere que nadie
olvide que tiene aspiraciones presi
denciales. Es lo que sigue para su
carrera política, reconoció el gober
nador de Jalisco.

Una vez que rindió su IV Informe
de Gobierno, Alfaro sabe que ten

drá que abordar el tema de sus aspi
raciones de manera casi cotidiana,
ya que justo estas alturas del año
próximo se estarán registrando los
destapes.
La primera etapa de la construcción
de la candidatura es la sintonía con

la propuesta de su partido, Movi
miento Ciudadano, sobre la Social
democracia.

MC, no lo pierda de vista, ha deci
dido invertir el patrón de los de
más partidos. Acá será primero el
proyecto y después del hombre, o
la mujer, que lo instrumenta.
Lo segundo es buscar opciones para
que su nombre se replique también
fuera de Jalisco, ya que es necesario
ser un personaje nacional para pre
tender ser candidato.
Y claro, en los doce meses que faltan
para los destapes, brindar paz y se
guridad a los jaliscienses, esa será su
mejor carta de presentación.

Costa Rica premia al 1NE
¿El presidente se lanzará ahora con
tra Costa Rica?

Y es que el Tribunal Electoral de
Costa Rica tuvo la osadía de reco
nocer la contribución del INE a la
democracia en América Latina.

Justo cuando el gobierno y su jau
ría digital cargan sobre el instituto
que organiza las elecciones en Mé
xico, fuera del país comienzan los
reconocimientos a su aportación.
De hecho, el consejero presidente,
Lorenzo Córdova, a nombre el ins

tituto recibió el premio Cátedra de
Democracia, de manos de la magis
trada Zamora Chavarría, la titular
del organismo electoral de ese país
centroamericano que tiene, por
cierto, una sólida tradición demo
crática.
En el mundo se reconoce la solven

cia y el profesionalismo del INE, pe
ro acá estamos decididos a descarri
lar lo que sí funciona.

La alianza, básica para competir
Crónica visitó a Enrique de la Ma
drid es su domicilio particular del
sur de la Ciudad de México para ha
blar sobre su interés de ser candida
to presidencial del PRI.
El partido atraviesa una crisis pro
funda, que muchos analistas consi
deran terminal. Acaso por eso sos
tiene que para ser competitivos los
partidos de oposición tienen que
formar una gran alianza. "Si no
vamos juntos no nos alcanza", rú
brica.

Optimista a prueba de todo, De la
Madrid cree que un México mu
cho mejor es posible. Sí es posible
alcanzar un país que sea próspe
ro, justo, incluyente, sustentable
y que viva en paz.
Alerta sobre el peligro de que se es
tablezca un gobierno autoritario en
el que paramos la democracia. Hay
señales que apuntan en ese sentido.
Exigió a la bancada de su partido en
el Congreso, que no se apruebe nada
que debilite al INE«
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SUBE Y BAJA
Claudia SheinbaumO Jefa de Gobierno de la CDMX

Hace bien en señalar
al fiscal de Morelos
en el caso Ariadna.
El feminicidio es un
tema en el que no
pueden caber com
plicidades. La fun

cionaría pidió dar parte a la FGR por
el probable encubrimiento del crimen
por parte de la Fiscalía de Morelos.

Uriel CarmonaO Fiscal de Morelos

Quisieron echarle
tierra y sacar rápi
do la investigación

A sobre la muerte de

Ariadna López, y
<£ en realidad encu

brieron un asesina

to. Carmona Gándala se empeña en
defender la investigación levantada
por la institución a su cargo.
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Una marcha definitiva
Ricardo Becerra
ricbec65@gmail.com

No se cual sea su sensación
lectora, lector pero para
los más viejos (como yo) en
más de cincuenta años, me
percibo a las puertas de un

inmenso retroceso en nuestra vida polí
tica, civil y democrática. Como en 1968,
quizás como en 1971, ahora la presencia
política del ejército mexicano es patente,
actuante y omniabarcante. Y la sombra
de ese militarismo campante, se comple
menta con un intento de reforma consti
tucional concentrado en contenido e in

tención en una sola palabra: desmante
lar las piezas electorales fundamentales
del orden democrático mexicano.

Si se fijan bien, en la iniciativa del pre
sidente López Obrador domina la negati
vidad en sus verbos: suprimir, extinguir,
disminuir, acabar, desaparecer, a institu
ciones e instrumentos vitales que hasta
ahora han producido muchos de los prin
cipales bienes públicos que mantienen a
México en pie.

Tales piezas fundadoras que le han da
do a México, por primera vez en su his
toria, una vida democrática, son: el ser
vicio profesional electoral (un cuerpo es
pecializado de mujeres y hombres) que
organizan nuestros comicios en todo el
territorio; el padrón electoral, la base
de datos personales más grande y con
fiable que tiene el país; la imparcialidad
y la autonomía política de los magistra

dos y consejeros electorales árbitros de
los comicios que hoy son seleccionados
por amplio acuerdo y por consenso (no
por una votación masiva); los contrapesos
en ayuntamientos y municipios donde las
oposiciones tienen presencia con labores
de vigilancia; las entidades de la repúbli
ca son impedidas para elaborar sus pro
pios acuerdos, sus propias instituciones
y sus propias leyes electorales, en pos de
un intento monstruoso de centralización;
y la pluralidad en el Congreso es abatida
por fórmulas de representación que favo
recen al partido mayoritario. Entre otras
demoliciones.

Para ser más explícitos, la destrucción
que ha firmado el presidente se propone:

1. Debilitar a la oposición quitándole
el financiamiento para el mantenimiento
de sus estructuras y la profesionalización
de sus cuadros en el territorio nacional.

2. Reducir al pluralismo, achicando
las cámaras, las legislaturas de los esta
dos y los cabildos, empobreciendo la re
presentación del conjunto del sistema de
mocrático.

3. Centralizar de una manera mons

truosa e impracticable las actividades
electorales del país dentro de un órgano
que, además, habrá dejado de ser profe
sional y permanente.

4. Capturar al arbitraje electoral me
diante supuestas elecciones en las cuales
los jueces se convierten en parte, porque
en realidad, competirán por ellos los par

tidos. Así, la condición de imparcialidad
estará mucho más lejos que ahora.
5.Destruye uno de los fundamentos

del pacto federal, al arrebatarles a las en
tidades federativas la posibilidad siquiera
de emitir sus leyes, de establecer institu
ciones y sus acuerdos electorales, una de
las columnas de su régimen interior.

De concretarse, esta intentona puede
costamos a todos los mexicanos años
de autoritarismo, arbitrariedad, militaris
mo y una concentración inaudita de fa
cultades en el poder presidencial, ahora
también inmiscuido en los asuntos elec
torales.

Por todo eso hay que marchar el próxi
mo domingo. Rechazar, categóricamente,
el espíritu y la letra de la iniciativa elec
toral del gobierno e interpelar, respetuo
sa pero enérgicamente a los partidos de
mocráticos a rechazar el conjunto de me
didas destructivas que pretenden regre
sarnos a una nueva edad autoritaria al
comenzar la tercera década del siglo XXI
(más análisis y argumentos aquí www.
ietd.org.mx) •

Centralizar de una manera

monstruosa e impracticable
las actividades electorales del

país dentro de un órgano que,
además, habrá dejado de ser
profesional y permanente.
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EMPEDRADO

El manual del intolerante
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

Una de las características del

pensamiento intolerante es
atribuir siempre intencio
nes malvadas a quienes di
sienten. Es, por lo tanto, su

poner que hay una sola verdad, y es la
que se sostiene. Los demás, o viven en
la mentira o, peor aún, se sirven de la
mentira para cumplir sus intenciones
inconfesables. No hay espacio para es
cuchar razones o argumentos: la men
te se cierra a cualquier otra posibilidad.
Quien opina diferente ha de ser estig
matizado.

El presidente López Obrador ha di
cho que quienes marchen el próximo
domingo en contra de su propuesta de
reforma electoral y en defensa del INE,
son "clasistas, racistas, hipócritas", que
están a favor de quienes avalan fraudes
electorales y en contra del pueblo. En
otras palabras, tienen intenciones mal
vadas.

El uso de las palabras no es casual,
como no suele serlo en las peroratas
presidenciales. Al llamar a los disiden
tes "clasistas y racistas" los está contra
poniendo con las mayorías, a las que
por definición presidencial desprecian
por cuestión económica o racial. Al lla
marlos "hipócritas", los está calificando
de mentirosos, de decir una cosa y ha
cer otra. Al decir que están a favor de
los fraudes, niega la razón misma de la
convocatoria, que es precisamente im
pedir que el control de las elecciones es
té centralizado y definido por el gobier
no. Al afirmar que están en contra del
pueblo, hace un doble juego: por una
parte, expulsa de la definición de "pue
blo" a quienes rechazan la reforma y,

por la otra, se asimila él como represen
tante del pueblo, presunto beneficiado
de la reforma.

Hay que decir que López Obrador es
congruente consigo mismo. Cuando la
marcha en contra de la inseguridad en
la Ciudad de México calificó a los ma
nifestantes de "pirrurris". Eran, en su
visión que pronto caricaturizaron to
davía más sus corifeos sólo los miem
bros de la elite, los burgueses, quienes
criticaban la criminalidad en la capital.

Esto es parte de un discurso constan
te, que nunca se dirige a los ciudadanos
en general, sino solamente a una par

te, que debe confrontarse con la otra
para autodefinirse. "Nosotros estamos
llevando una política a favor del pue
blo", dice, pero en todo momento hace
una distinción excluyente: no es pue
blo quien no está de acuerdo con esa
política. Si opina que los militares no
deben tener tantas áreas de control, es
que está contra el pueblo uniformado.
Si considera que hay un gasto injusti
ficado en proyectos insignia del Presi
dente, es porque está en contra de que
el pueblo tenga soberanía. Y así suce
sivamente.

Detrás de esa definición hay otra,
implícita: el pueblo siempre es la ma
yoría. Por lo tanto, si un gobierno, un
caudillo o un partido son los represen
tantes únicos del pueblo (deja de ser
pueblo quien se opone a ellos), enton
ces son siempre la mayoría. Y deben ser
siempre gobierno.
En esa lógica, ninguna de las ante

riores elecciones fue democrática, pero
no porque haya habido campañas vi

giladas, conteo estricto de los votos y
definición de los representantes popu
lares de acuerdo con las reglas estable
cidas, sino porque no ganó el pueblo
(es decir, su encarnación política ver
dadera). La elección es democrática só
lo cuando gana el pueblo. "Democracia
de contenido", no "democracia formal".
Una democracia constitucional es

aquella en la que es posible el cambio
de gobierno a lo largo del tiempo, no
aquella en la que una vez que se generó
una mayoría, ésta queda definida para
siempre. Eso no quiere decir que se su
prima a la oposición: simplemente se le
condena a ser siempre minoría, al cabo
que no son el pueblo.

¿Cómo puede lograrse eso? Dificul
tando al máximo la alternancia, desfi
gurando la democracia, manteniéndo
la sólo de dientes para afuera. Aquí en
México tenemos una experiencia harto
conocida: la de los años de gloria del
PRI.

La iniciativa de López Obrador es esa
desfiguración: quiere destruir lo cons
truido en el camino en la democracia a
lo largo de las últimas décadas. La auto
nomía del INE, y la de los institutos lo
cales, dan garantías de imparcialidad.
La elección de consejeros haría que es
tos dependan de los partidos para sus
campañas, y la posibilidad de que re
sulten electos los que sean propuestos
por el Presidente (es decir, por AMLO)
no es para nada descartable.
Para decirlo de otra manera, López

Obrador quiere mantener la mayoría
por un mecanismo diferente al meca
nismo democrático que siguió para ob
tenerla.
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El proyecto de reforma electoral es
sólo una parte, pero tal vez la más im
portante, de un proceso en el que se
busca adelgazar los límites con los que
se maneja el gobierno. Esos límites son
precisamente lo que hace funcional a
una democracia. La intención es, pri
mero ahogar presupuestalmente y lue
go quitar autonomía a las organizacio
nes que el gobierno no controla, y acu
mular poder político en el camino.

Si queremos una distribución equita

tiva del poder, el mantenimiento de la
pluralidad, oposiciones de a de ve ras y
la posibilidad real (no sólo teórica) de
alternancia política, es imperativo que
fracase la iniciativa presidencial de re
forma electoral»

www.panchobaez.blogspot.com
Twitter: @franciscobaezr

El uso de las palabras no
es casual, como no suele

serlo en las peroratas
presidenciales. Al llamar
a los disidentes "clasistas

y racistas" los está
contraponiendo con las

mayorías...
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EL CRISTALAZO

Los filos de la ilegalidad
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

A muchos les ha sorprendido la
violación legal de Rosario Pie
dra Ibarra, Comisionada Na
cional de los Derechos Huma
nos en relación con el sabota
je permanente del gobierno en

contra del Instituto Nacional Electoral. A

mí no. La historia de vida de esa mujer,
se desarrolla en el filo de la legalidad.
Y no sólo por las peculiaridades de

su nombramiento presidencial, anuló la
autonomía e impuso la dependencia de
su gestión en la CNDH desde el primer
día. Su gestión estuvo marcada, si no
por la ilegalidad plena, si por la irregu
laridad básica. Obviamente la natura

leza de esa institución le sigue siendo
absolutamente desconocida.
Por años, hablando de ilegalidades,

ella y su madre, la señora Rosario Iba
rra de Piedra, vivieron en la búsqueda
de un desaparecido. Su hermano Je
sús, quien formaba parte de una célu
la guerrillera cuyos fines reivindicati
vos, eran — en sus métodos y proce
der—, ilegales.
Secuestrar, robar, sabotear, asaltar

bancos y otras cosas, eran delitos pu
nibles —ahora quizá ya no lo son, si se
invocan motivos de "lucha social"—, lo
cual no implicaba (ni implica), toleran
cia ante la violación de los Derechos Hu

manos de quienes los cometían, como
estrategia de "lucha popular proletaria".
Cuando RPI llegó a la adolescencia

revolucionaria, seguidora de los movi
mientos subversivos de Cuba y su expor
table modelo de guerra de guerrillas,
tan popular como fracasada, Rosario
Piedra se casó con otro guerrillero, de
mayor jerarquía y sig

nificado en el movi
miento rebelde: Ger

mán Segovia, quien
logró conocimiento
público y un altar en
la catedral de la gue
rrilla, por el secues
tro de un avión de

Mexicana de Aviación hace 50 años; la
liberación de varios de sus compañeros,
el asilo en La Habana y el relativo éxito
de una acción contra la burguesía domi
nante, cosa similar a la actual pandilla
neoliberal y corrupta de la 4T.
Esto viene a cuento por un relato pu

blicado extensamente en EXCELSIOR,
en el cual se cuenta aquel matrimonio
bendecido por la convicción de la lucha
de clases.

. .Después de su autoexilio en Cuba,
Germán Segovia, de regreso a México
se casó a principios de 1981 con Rosa
rio Piedra Ibarra, actual presidenta de
la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH).
"Existen datos que apuntan a que

Piedra Ibarra y Segovia Escobedo, ade
más de ser paisanos, tuvieron acerca
miento durante la
realización del Fes
tival de la Juventud
y Estudiantes, cele
brada entre julio y
agosto de 1978 en
La Habana.
"El 25 diciem

bre de 1981, Rosa
rio Piedra encontró muerto a Segovia
dentro de su casa.

"Voy a un viaje muy largo", le dijo
Segovia a Piedra Ibarra, a manera de

despedida, según contó a "Proceso" la
titular de la CNDH, en el marco de la
entrega de la medalla Belisario Domín
guez a su madre, Rosario Ibarra de Pie
dra, en octubre de 2019".

Otra parte del relato cuenta:
. .El secuestro del avión de Mexica

na de Aviación hace 50 años tiene to
dos los elementos de una invención de
la imaginación:

"La súbita reacción del grupo guerri
llero, que en cuestión de horas planifi
có, decidió y ejecutó el aerosecuestro,
como un reflejo a la detención de cinco
de sus camaradas por parte de la po
licía, todos acusados de robar bancos,
tiendas, farmacias, con montos millona
rios, según un documento firmado por
el capitán Luis de la Barreda Moreno,
director de la Dirección Federal de Se
guridad (DFS).
"La atropellada llegada de los cuatro

jóvenes al mostrador de Mexicana en el
aeropuerto de Monterrey para comprar
los boletos y poder subir al vuelo. La en
trada a la cabina de pilotos de un joven
rubio, delgado, de modales correctos, al
parecer de clase media o alta, armado
con una pistola calibre .38 súper, que
según el piloto del avión Abel Quinta
na Rodríguez, estaba muy nervioso y
que amagó: "esto es un secuestro y si
no obedecen, nuestra instrucción es ma
tarlos o volar el avión..."»

Secuestrar, robar, saborear,
asaltar bancos y otras

cosas, eran delitos punibles
ahora quizá ya no lo son,
si se invocan motivos de

"lucha social"...
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Lo que no había podido hacer el mandatario de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, parece que lo
conseguirá la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum. Tras varios
intentos del exfutbolista de sacudirse al fiscal
estatal, URIEL CARMONA GÁNDARA por el
caso de Ariadna Fernanda desde la capital
podrían lograr su dimisión. Por supuesto,
tremenda pifia la del Ministerio Público al
salir a decir que la ¡oven había muerto por una
intoxicación y no que había sido víctima de
feminicidio, pero también es cierto que desde
hace varios meses existe la intención de

quitarlo del camino porque se sabe que
en su institución hay más de una
carpeta con las iniciales del gobernador.
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"Como lo vamos a mostrar; en este caso
es evidente que la Fiscalía General de
Justicia del Estado de Morelos, quiso
ocultar el feminicidio de Ariadna, pre
suntamente por sus nexos con el proba
ble feminicida. Repito, tengo autoriza
ción de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México, para mostrar los he
chos con imágenes fuertes", dijo ayer
Claudia Sheinbaum en conferencia de

prensa. "Lo que quiero decirles es que,
ella ya sin vida, es subida a un vehículo
por esta persona que se entrega el día de
hoy, y se deposita el cuerpo, se lleva este
cuerpo de Ariadna, ya sin vida, a Morelos,
presuntamente por una relación de este
personaje con la Fiscalía General de Jus
ticia del Estado de Morelos". Golpe direc
to a Uriel Carmona Gándara desde la ca
pital del país.

"Nunca dijimos que no había feminici
dio, dijimos que no se tenían las prue
bas para acreditarlo", dijo por su parte
el fiscal de Morelos, aclarando en todo
momento que no piensa renunciar por
el escándalo que desató el fin de sema
na con sus declaraciones y luego dicien
do que lo habían hackeado. "No vamos
a renunciar ni dar de baja a nadie por las
diferencias en las necropsias hechas,
ambos tenemos que colaborar hasta
que haya justicia". Lo único claro es que
la versión de Sheinbaum es la más creí

ble en este momento, dejando otra vez
en ridículo a Carmona. El pleito claro es
entre Morelos y la Ciudad de México,
mientras que las hipótesis siguen su
mándose en ambos bandos.

**#

El secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, va sumando aliados políti
cos por todo el país de cara al proceso
electoral del 2024, además de que ha
crecido su presencia en 19 estados con
los comités denominados "Que siga Ló
pez". Adicionalmente, varios goberna
dores le han mostrado su apoyo en las
últimas semanas para que se convierta
en el candidato presidencial morenista;
el último en hacerlo fue Víctor Castro, de
Baja California Sur.

***

Que el presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, lanzó otra amenaza
contra los que no quieren que el INE siga

bajo ataque con la anunciada Reforma
Electoral y golpes de presupuesto: "Pues
que no se deje engañar la gente, que a
gente que vaya que sepa que esa es una
marcha, una manifestación en contra de
nosotros por la política que estamos lle
vando a cabo en favor del pueblo. Todos
esos, aunque vayan a misa los domingos,
no le tienen amor al pueblo, y son racis
tas en su mayoría, clasistas y muy hipó
critas. Que lo sepan, pues, que se sepa
bien. Y que tampoco son demócratas,
son los que han participado en los frau
des electorales y quisieran seguir tenien
do ellos el control de los organismos
electorales para seguir haciendo frau
des". Así que ya lo sabe, si usted va a la
marcha del domingo es un racista, clasis
ta y está en contra del Presidente porque
no le tiene amor al pueblo. Sus ideas, ar
gumentos y forma de vivir no valen ante
los ojos del líder.
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Alta conflictividad
social en puerta
En el cuarto año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
nuestro país está en la mirada de numerosos organismos internaciona
les que le recomiendan variar la forma de cómo se afronta la violencia
contra las mujeres, tratada con un enfoque de "seguridad" estrecho y
una visión policíaca/militarista, eliminando las políticas globales para
la igualdad y profundizando la inseguridad para niñas y mujeres.
Eso dice un documento de la

Comisión Interamericana de

Mujeres (CIM/OEA), lanzado
a las Américas apenas el 4 de
noviembre en el que llama a
los gobiernos a escuchar a las

feministas e incluirlas en las estrategias
de paz y seguridad, urgentemente.

Lo mismo se escuchó esta semana en

el Museo de la Mujer, donde se analizaron
la numerosas sentencias de la Corte Inte
ramericana de Derechos Humanos (Corte
IDH/OEA) que están olvidadas por la falta
de voluntad política del gobierno para
cumplirlas, desde la del Campo Algodone
ro, de 2009, hasta las recomendaciones de
la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos (CIDH/OEA), de mayo de 2022,
para investigar, juzgar, sancionar y reparar
la violencia basada en género y tomar
medidas eficaces para prevenir y evitar la
repetición de patrones de violencia.

Recuerda que el Instituto Internacional
por la Democracia y la Asistencia Electo
ral (IDEA) advirtió desde 2018 cómo se
agudiza la violencia contra las mujeres por
la baja calidad de la democracia, cuyas ca
racterísticas y problemas van más allá de

la expresión democrática electoral, mien
tras persiste la brecha de desigualdad
entre mujeres y hombres.

El documento de la CIM/OEA, apenas
difundido y definido como posiciona
miento titulado "Caminos hacia la paz y la
seguridad, forjados por las mujeres; Una
agenda para las Américas", señala que es
te declive en la calidad de la democracia

es central para entender el contexto de la
movilización social y política de los movi
mientos de mujeres, con respuestas
frecuentemente reprimidas.

El texto es revelador, porque reconoce
que hay cambios en el enfoque con el cual
deben atenderse los hechos de violencia

contra las mujeres, y llama a los gobiernos
entre ellos al de México— a cumplir des
de la perspectiva de género la seguridad y
la paz, adoptada como resolución 1325 del
Consejo de Seguridad de la ONU, la que ni
se lee ni se conoce ni se promueve ni se
atiende, y se advierte que los conflictos
crecerán en lo inmediato. Hasta ahora, se
ñala, la resolución solo fue atendida por
Colombia y El Salvador.

Propone, entre otras cosas, la urgencia
de variar la mirada policíaca/militarista y
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critica a muchos gobiernos su política pa
ra la paz y la seguridad que afecta
tremendamente a las mujeres.

En México es preocupante la reducción
sistemática de las políticas de género,
arrinconadas en los últimos cuatro años.

Ahora mismo, el dictamen en la Cámara
de Diputados sobre el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2023 que esta
semana será aprobado mantiene los re
cursos disminuidos al Instituto Nacional
de las Mujeres, por ejemplo.

La CIM/OEA adelanta graves conse
cuencias de la indiferencia de cómo se

deja de lado el análisis a fondo de las re
laciones de poder, las inequidades, ex
clusión y discriminación contra las mu
jeres, el desprecio a tomar en cuenta sus
experiencias y contribución a la demo

cracia, sin mirar el conflicto integral
mente, manteniendo el despliegue de
una masculinidad militarizada.

Y explica; "Entendemos por masculi
nidad militarizada aquella cuya fuerza ra
dica en el uso de las violencias y la pro
pensión a la agresión como medio de ex
presión, relacionamiento y dominación,
que incluye un despliegue de fuerza física,
uso de armas y supresión de las emocio
nes, con alto grado de misoginia", lo que
los gobiernos de las Américas deberían
considerar urgentemente. Veremos...

Periodista, directora del portal
informativo SemMéxico.mx

En México es preocupante la
reducción sistemática de las

políticas de género.
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INICIAN APUESTAS POR 2024
•En 1 a iriiciva p r iy a da lós expóneTi Les de
fada sector Ra« comenzado? 3 tTWflTnarffi,
[)qr su corehola La f arar i la d e caníino a la
ren()vaciótiprcsidcncialdc2Q24,cnLre
ajjuriLc a Luis y Mauricio Amodio^ quienes
parecon Lcricr la rn ira pu es La orí Marcelo
Ebrard para dirigirle recursos y esfuerzos.
No..obstante, ..todavíaLgMgda.g|¿áefimi si
enlartierriqriadc|canciller|)rcvalecen
negocios que los ^
adversarios .políticos, y si el propio Andrés
Manuel López Obrador deja de lado los
tEBptgzafc f inconsistencias
periodo de qpaüBdóa deCiaábsa ea. &

consLruccióndelTrenMéxicqTó
liiialrncnLcLerniinócniaculrrunacióri

aJift|pa^^teía.r§latíónjsg|i|]^tuaL
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AVANZA RESCATE DE PLANTAS DE
AMONIACO
•Ey.tre.sus.múltiples..pMe.tivos, Petróleos
Mteicaaóg se áiámBé i^up&ar las
pliyt3S.felSjOTÍ,aco que .quedaron fuera d_§.
servicia desde 2018. La effippeya productiva

délas cuales dos ..quedaron .inservibles,
una_ya está..operando.gracias a..los.trabajos
iroplemenLadqs..desde.2019 j Lres más se
encqenLrari..en..reparación....A.casi..tres años de
haberseirnplcrnc\iiLadqlasLarcasderescaLe,
a|cierrcde|LercerLrirnesLrcdcesLe2()2
y.cqn sólo una planta. en funcjqnamierito,
Pemexyaproduce:.823.toneladas diarias de
amoniaco. De acuerdo con lo adelantado

porcIdírecLordelapeLrojcra.Ociayiq
Romero Oropeza, para 2023 van a esLar en
f¡pTcionamieoia& ia?? Iff86 pVntaEs.festan^gs .lo
yy.e.va.a mulLiplicar..la.producción,yademás
decurnjílircqiisucqrnproriiisqcslarári
abquandqcoiilapqliLieadeauLqsuticiciicia
a|iiriei]Lariaqucpersigucclg()biernoacLual,
lqcualdacueiiLadc]í)rqLagqnÍNrnqquei^Lá
Leniendo lapeLrolera.

SE REUNE RECTOR DE CHAPINGO CON
TITULAR DE LA SADER
•El día de ayer, el doctor Ángel Garduño
García, rectorde la ..Universidad ..Autónoma.
CJhapirigq.scrcuriiócqrieldqcLqrVíclor
Villalobos Arámbula, SecreLanq de la
SecreLaría de Desarrollo Rural (Sader), para
LrcUarlqsLerriasirri])qrLariLesdeÍainsLiLución
u n iversi tarja; l a ca b o za d e s e c t qr r ec i b i ó v
üstuyqateiUaalasprqpuüslaspresüiitadas
áfefe tffáqteáte la áWteMn y üjabafó
cpqrdinado en.beneficio de .la cqniunidad
y.niyersilaria,..institución..líder en México
y.Arp.érica Latina en. la;.fqrmación de los
agrónomos;.
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2021, resultados
y participación
ciudadana
Que no se nos olvide, de acuerdo con

los cómputos oficiales de las elec
ciones federales de junio de 2021,
la participación ciudadana fue de
52.7%, correspondiente a 49 millo
nes 151 mil 320 votos emitidos.

De esos sufragios, un informe que
aun discurre por sus fases preliminares en el INE,
pero que se hace cada 3 años desde 2003, buscaría
esclarecer el perfil sociodemográfíco (sexo, edad y
tipo de sección) del electorado que votó; los grupos
de edad que más participaron; si hay diferencias en
tre la participación ciudadana en secciones urbanas
y no urbanas; cómo varía la participación dentro de
cada tipo de sección en función de edad y sexo; y
claro, si hay diferencias en la participación ciuda
dana entre mujeres y hombres.

Las hipótesis a probar habrían sido: que las y los
electores con 50 años en adelante participan más
que las y los electores de otros grupos de edad; que
existe una diferencia estadísticamente significativa
entre la participación de secciones urbanas y no
urbanas; que las mujeres de 50 y más años de edad,
de secciones no urbanas, son el subgrupo con mayor
participación; y que las mujeres participan más que
los hombres.

La instancia responsable del documento sería la
Comisión de Organización, a cargo de la Consejera
Carla Humphrey Jordán, innovadora reconocida en
la materia, y la idea al parecer sería elevar el docu

mento al Consejo General en breve término.
Según datos preliminares, el estudio destacaría

las características de la población que votó y de la
que no votó el año pasado en la elección federal,
estudiando variables como sexo, edad y tipo de
sección electoral, considerando los niveles de infe
rencia nacional, estatal y distrital. Incluiría, esto sí
por primera vez gracias al impulso incansable de
Humphrey, Presidenta de la Comisión, la descrip
ción del contexto de la participación ciudadana de
las mujeres, así como el análisis de algunas variables
que podrían estar asociadas con el fenómeno de la
participación ciudadana a nivel nacional.

Siempre según información preliminar, el análi
sis de este estudio se habría realizado con base en
la información de las Listas Nominales de Electores

y Electoral utilizadas por el funcionariado de Mesa
Directiva de Casilla durante la jomada electoral del 6
de junio de 2021, y considerando la base de un dise
ño muestral presumiblemente elaborado por mi en
trañable dirección del registro federal de electores.

La recopilación de los datos se habría llevado a
cabo en las 300 juntas distritales ejecutivas del INE
y el procesamiento de la información y el análisis
habría estado a cargo de la siempre eficiente di
rección de organización electoral. Los resultados
al parecer corresponderían a información de lista
dos nominales de 16,650 casillas, que no solo es un
tamaño de muestra excepcional, sino robusto. Le
cuento más el jueves.
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A Marcelo le
falta barrio y
territorio
El Canciller Marcelo Ebrard no

reniega de su pasado y hace
bien. Cada personaje político
es fruto de su propia historia y
Marcelo se formó dentro de la

burocracia política plegada al
poder presidencial de finales

del siglo pasado y salió del PRI para cons
truir su futuro político de la única forma
en que le enseñaron a hacerlo, con orden
y disciplina.

Marcelo fue alumno destacado y brazo
derecho del entonces jefe del Departamento
del Distrito Federal, Manuel Camacho So
lís, fue formando un equipo que se com
plementó con la herencia política que le
hizo en vida el Regente, y que se basaba
en esquemas de organización y disciplina
de corte revolucionario institucional, enri
quecida con una visión fresca de apertura
gubernamental, el respeto a los derechos
humanos e ideas de avanzada internacional.

Durante su paso por el Gobierno del
Distrito Federal, logró generar aliados y
lealtades, de las cuales no muchas logra
ron sobrevivir al destierro en París, las po
cas que quedaron ocupan ahora un lugar
dentro de la coordinación de su estrategia
rumbo al proceso presidencial interno de
Morena.

Son unos cuantos los que nunca lo han
dejado y que siempre han compartido el
poder con él, vienen acompañándolo desde
ese pasado tricolor que le dio orden y dis
ciplina. Con ellos, logró establecer relacio
nes de poder, deudas políticas, gratitudes y

oportunismos sinceros, que han traspasado
décadas y que ahora evolucionaron de lo
que hace años denominaron MEC (siglas
de su nombre), a un movimiento similar,
pero de mayores dimensiones, la Alianza
de Avanzada Nacional, coordinada por el
Dr. Jesús Valdés.
Esta alianza busca aliados por todo el

país, que simpaticen con Marcelo Ebrard o
se sientan aislados de la jugada presiden
cial, para integrarlos con nombramientos y
tareas de coordinación territorial local. En
su camino se han encontrado con una rea

lidad abrumadora, la inmensa mayoría de
los actores políticos relevantes de la Cuarta
Transformación, están apoyando a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Con la Alianza de Avanzada Nacional,
genera la impresión de arraigo territorial,
valiéndose de organizaciones sociales alia
das. El chiste es hacer ruido, mostrar mús
culo, difundirlo en redes sociales y medios
de comunicación, su nombre hará el resto.
Ebrard sabe bien que, territorialmente, no
puede competirle a la favorita del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, y que lo
más valioso que tiene es su nombre y tra
yectoria. La gente lo valora y reconoce, pero
no como para ponerlo como favorito en las
encuestas.

Marcelo es eficiente y capaz, pero no es
cercano a la gente. Y la gente, el pueblo, es
quien va a decidir a través de una encuesta.
Será un buen precandidato, pero Claudia
ganará la encuesta, y el pasado de lealtad y

disciplina del Canciller, será lo que lo lleve
a aceptar los resultados. Ocupará un lugar
relevante dentro de la política nacional, que
le permita a su equipo seguir creciendo e in
cidiendo. Vivir el 2024, para competir en el
2030, porque hoy es tiempo de las mujeres.

ENTRE GITANOS.
1) Es tiempo de destapes y la diputada del
Congreso de la CDMX, Nancy Núñez, lo sa
be. Teniendo como escenario su informe de

actividades legislativas, ante una multitud
que le coreaba, "alcaldesa", y respaldada de
fuertes figuras de la política capitalina, co
mo la alcaldesa de la poderosa Iztapalapa,
Clara Brugada y el alcalde de la gigantesca
GAM, Francisco Chiguil, dejó claro que, en
Azcapotzalco, #EsNancy y #EsTiempoDe
LasMujeres.

2) Continúan las tomas de protesta de los
enlaces seccionales de Morena en la CDMX,
a cargo de su presidente, Sebastián Ramírez
Mendoza. Recientemente tocó el turno a

distritos ubicados en Milpa Alta, Gustavo
A. Madero, Miguel Hidalgo, Tlalpany Coyoa
cán. En Coyoacán, acompañaron el acto los
principales actores políticos de Morena en
la demarcación, llevándose el aplausóme
tro, Carlos Castillo, Secretario Nacional de
Movimientos Sociales de Morena, Gerardo
Villanueva, diputado local y el presidente
del partido, Sebastián Ramírez.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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Sin elecciones libres no habrá
paz

Elegir es algo natural para los seres humanos: nos ha permitido sobre
vivir y estar en donde hoy estamos. Durante miles de años, cuando
éramos manadas de cazadoresrecolectores, nuestras organizaciones
contaban apenas con un centenar de personas, pero eso cambió
cuando empezamos a ser sociedades agrícolas. Así sucedió en todo
el mundo: la idea de cómo fundamentar el poder de unas personas
sobre otras.

Durante miles de años, el poder se justificó como un atributo divino: uno o varios
"dioses" designaban a una o varias personas como las "elegidas" para gobernar;
quienes podían decidir todo sobre la vida de sus gobernados, incluyendo cuánto
vivirían y cómo morirían. Por ejemplo, en la vida de los pueblos originarios de
lo que hoy es México, un imperio hegemónico imponía su ley a sangre y fuego,
justificando su actuar en un derecho divino. Y lo mismo pasaba del otro lado del
mar, pero basado en otro Dios.

De esta mezcla de imperios teocráticos nació México, que casi todo el siglo XIX
se pasó en guerras por acceder al poder. La Pax Porfiriana se evaporó para tener
una cruenta guerra civil con miles de muertos y millones padeciendo hambre.
Pacificado el país y relegados los militares a los cuarteles, el partido del gobierno
(PNRPRMPRI) corporativizó la vida pública para controlar todos los nombra
mientos políticos y el presupuesto público. Conscientes que el modelo no daba
para más, en 1977 se abrieron mayores espacios de participación política, pero
no los suficientes como para perder el poder. Fue hasta 1996 que el gobierno dejó
de organizar las elecciones en México para que las organizara la ciudadanía. Así
nació el IFE, hoy INE. Desde entonces, millones de personas hemos contado el
voto de la ciudadanía en nueve elecciones federales y centenares locales; y nos
guste o no quien gane, se respetan los resultados y las personas elegidas se van al
terminar su mandato. Hoy el gobierno quiere que el "pueblo" sea quien organice
y dirija las elecciones, pero ¿quién está detrás del "pueblo"? ¡El mismo gobierno!
Por ello es tan nociva la propuesta de reforma electoral del gobierno, porque

quiere quedarse con todo el poder por tanto tiempo como le sea posible: silen
ciando las minorías, acabando con la división de poderes y empobreciendo a la
mayoría. Ya lo estamos viviendo: vemos cómo desdeña los reclamos sociales por
justicia y seguridad; cómo amenaza a quienes no aprueben sus iniciativas o revo
quen sus decisiones; cómo destina el presupuesto público a caprichos y clientelas
políticas, y no a medicinas o desarrollo económico. Las "corcholatas" han demos
trado que la sumisión hasta el ridículo será la única carta de presentación para
escalar al siguiente peldaño del poder. De aprobarse la reforma, se puede esperar
que si la ciudadanía no opta por "La corcholata", será el "pueblogobierno", quién,
como sucedió en 1988, corrija la plana.

•Abogado y asesor de riesgos.
Socio en Cronem.mx

@Clementer_Mx
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Un vuelo sin destino
Las redes sociales se han vuelto parte fundamental de nuestra

vida, permitiéndonos estar conectados las 24 horas del día a
la última información, así como conectar con nuestro círculo
de amigos y familiares, sin embargo, se ha demostrado su
capacidad de volverse regidoras de nuestras decisiones. El
ejemplo más famoso sobre esto es "Cambridge Analytica"
este caso, nos recuerda lo importante que es estar informa

dos sobre quién maneja las herramientas que forman parte de nuestra
vida, conocer quién posee los medios de comunicación y cuáles son sus
intereses.

A principios de noviembre, el hombre más rico del mundo, Elon Musk,
completó la compra de Twitter por un valor de 44.000 millones de dóla
res. Bajo el rol de CEO, y con su característica personalidad, la primera
decisión del multimillonario fue despedir a los principales directivos
de Twitter, después, a través de varios tweets, anunció algunos de los
cambios que vendrían a futuro, entre los que se encuentra el cambio a
las políticas de moderación de contenido para apostar por "una mayor
libertad de expresión", el despido a casi la mitad de la plantilla de tra
bajadores y terminar con la gratuidad de la red para cobrar 8 dólares
mensuales por un servicio premium.
De acuerdo al informe Digital 2021 elaborado por Hootsuite y We Are

Social, Twitter cuenta con más de 353 millones de usuarios en todo el
mundo, por lo que estas decisiones no pueden ser tomadas a la ligera, ya
que supone una fuerte amenaza contra los derechos cibernéticos de sus
usuarios, pues no es mentira que Twitter se ha convertido en una red con
cualidades importantes, entre las que se encuentra como protagonista
tanto en las revueltas sociales, como en la caída de personajes famosos.
Twitter, al convertirse en una plaza de comunicación mundial, tiene el
poder que tendrían los movimientos sociales.
La falta de claridad en el futuro de Twitter han activado las alarmas

sobre hacia dónde se dirige uno de los ecosistemas de información más
importantes del mundo, pues se teme que el sitio se inunde de discursos
de odio y desinformación, ya que en las primeras 24 hrs de la llegada
de Musk a la empresa, la palabra 'nigger', se disparó en la plataforma.
De hecho, se detectó una campaña coordinada para publicar mensajes
antisemitas.

La auténtica naturaleza de Elon Musk, nos debería de mantener alertas
sobre el futuro de Twitter, pues podrá prometer libertad de expresión
pero al mismo tiempo justifica el golpe de Estado en Bolivia sólo por sus
intereses respecto al litio de ese país, o que alimenta al sistema de castas
garantizando visibilidad a cambio de dinero. Al final de todo, ¿qué tanta
libertad puedes proveer cuando eres un opresor?

•Colaboradora de Integridad Ciudadana A.C. Egresada de Comunicación
de la Universidad Iberoamericana. @AlaskaJuarez en acompañamiento.

@VJ1204
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COMPARECENCIAS
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las 13:00,16:00 y 19:00 horas: y concluirán el 2 de diciembre
comparecerá el Tribunal Electoral a las 8:00, la UACM a
las 11:00 horas, el TSJ a las 16:00 horas y la Junta Local de
Conciliación y Arbitraje a las 19:00 horas.

INHIBIR FRANELEROS
«IÉ dinuf«Kl< > del 1'AN. Héctor Barrera^ ájtiaifrád átie
presentará ante el Pleno del Congreso de la Ciudad, un
IHinlodeaeiieTeb
ciudadana»: .teati<itit ¡ales de tránsito al
Centro de Coyoacán, con la finalidad de inhibir la actividad
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v ininucsto larifas^ los automov ilista|p^ estuprarse;, H
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entre otras calles".
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® n^^/ar [<>s
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de la Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas, dijo
UUe, "esie^^(Kk).de ventas timei.LiJimyMCL<^P'.)>Á?Á\1?.en el
n'ereackHTJterní)" v que, pese a que estea(ki¡ "tJ buen. fin" sólo
durará cuatro días, se espera una derrama económica de 195
mil ffllihiass de pesos. .ItaCB étfa fct ng^saylo «Me la Brofeeo
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RED
COMPARTIDA
¿CADA QUIEN SU GOLPE?
La idea original era que la car

peta de investigación por el
caso de Ariadna Fernanda ini
ciada en la Fiscalía de Femini

cidios de Morelos pasara a
manos de sus colegas de la CDMX lo más
pronto posible, la realidad es que fue
hasta este lunes, pasado el mediodía, que
recogieron la información original, la
desaparición fue el 30 de octubre. Todas
las conclusiones de la Fiscalía Capitalina
se hacen después de que el INCIFO le hi
zo una segunda necropsia a un cuerpo
lavado y manipulado por un forense y
una funeraria para determinar que había
indicios de traumatismos severos. En

Morelos levantaron fl testimonios de per
sonajes cercanos a la victima, revisaron
al menos dos teléfonos celulares presun
tamente relacionados con el caso y
cuando pidieron los videos que hoy se
presentaron les fueron negados. El fiscal
Uriel Carmona no necesita la investiga
ción, que ya entregó ante notario públi
co, no vaya a ser que se les pierda algo.
Por cierto, y sólo como una idea suelta,
¿De dónde son, como dice la jefe de Go
bierno, Claudia Sheinbaum¡ conocidos
Rautel y el fiscal de Morelos; cuál es el
vínculo? ¿Por qué no pidieron de inme
diato la carpeta? y cuál es el papel de Va
nessa, la novia de Rautel, presunta coau
tora material de una víctima de la que no
se sabe a ciencia cierta, según la fiscalía

capitalina, cómo murió.
Dicen que el cambio de sede

de la Cumbre de Alianza del

Pacífico que el presidente
confirmó hace unas horas

es oxígeno para Claudia
Sheinbaum que así puede opacar un po
co al canciller Marcelo Ebrard que en la
escena internacional le lleva clara venta

ja. El evento será en la capital, por logís
tica, y a puerta cerrada. El Team Claudia
dice que es la oportunidad para poder
reunirse en privado con mandatarios,
mostrarse y generar confianza. Ahora es
cuestión de ver cómo se cuela a la agen
da de los presidentes, pero sabe que
cuenta con los favores de Palacio Nacio

nal, así que será cosa de pedirlo y podrá
ser escuchada.

| Se acuerda de los taxistas
 ebrios que se agarraron a bala

zos con policías en Ecatepec?
¦ ^ Pues fueron identificados como

parte de la organización Alian
za 2020, el grupo de choque GTD de la
Unión de Sindicatos y Organizaciones Na
cionales déla República Mexicana (USON)
que antes eran parte del Sindicato Liber
tad dirigidos por Guillermo Fragoso, "El
Iefe" y/o "El Memo", relacionado con el
ataque a los taxistas del sitio ubicado en la
colonia Granjas Modernas, alcaldía GAM,
donde hubo dos lesionados graves, uno de
ellos lucha por sobrevivir.
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• Santiago Creel tiene una semana intensa, como le
anticipamos aquí ayer. Y vaya que comenzó con todo,
pues este lunes las protestas obligaron a los diputados
a sesionar en comisiones fuera de San Lázaro. De
cualquier manera, nos dicen, el presupuesto 2023
estará listo sin contratiempos en la fecha señalada
que es el 15 de noviembre.

• Ernesto Prieto, compadre del presidente Andrés
Manuel López Obrador, levantó la mano para ser
candidato de Morena a la gubernatura de Guanajuato
en 2024. Aunque no por mucho madrugar amane
ce más temprano, nos dicen. Lo cierto es que esto
muestra las grietas en el morenismo guanajuatense,
sobre todo porque le pone el pie al eterno suspiran
te, Ricardo Sheffield, titular de Profeco. Hay más
morenistas en la lista, así que, si de por sí no tienen
muchas esperanzas, divididos, menos.

• Emilio Lozoya sigue deshojando la margarita. Ya le
anticipamos la semana pasada que no se veía mucha
intención desde la autodenominada 4T de aceptarle
el plan de reparación del año al exdirector de Pemex
implicado en muchos actos de corrupción con Ode
brecht. De nueva cuenta se pospone la audiencia, que
se había programado para este lunes. Lo que nos di
cen es que en Palacio Nacional no están nada a gusto
con el tema que día con día se les pudre en las manos.
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Hoy se celebran elecciones
de medio término en EU
Este martes 8 de noviembre todo está lis
to en Estados Unidos para que se realicen las
llamadas elecciones de medio término.

Estos comicios son muy importantes para los presi
dentes en turno pues sirven de termómetro para medir su
fuerza. En esta ocación en la Unión Americana se renue

va la totalidad de la Cámara de Representantes con 435
escaños, 35 de los 100 senadores y 36 gobernadores de los
estados de la Unidos. Resalta la relevancia de estas elec

ciones porque el resultado será fundamental para el futu
ro de la democracia de ese país pues serán las primeras a
celebrarse luego de la toma del Capitolio por simpatizan
tes de Trump. Así que no sólo para Biden serán una prue
ba de fuego, sino también para el ex presidente pues me
dirá su fuerza rumbo a la reelección en el 2024, que aun
que sigue teniendo fuerza en el Partido Republicano pues
de los 77 candidatos que apoyó en las elecciones prima
rias, 60 ganaron, necesitará sumar más apoyos para cris
talizar sus aspiraciones. En el caso de México, los resulta
dos de estos comicios también pueden representar la cla
ve de nuestro futuro en varias cuestiones. Y es que ac
tualmente los demócratas de Biden poseen la mayoría de
la Cámara baja con 220 representantes; y una mayon'a
simple de facto en la de Senadores, ya que aunque solo
cuentan con 50 por ciento de los legisladores, el voto de
finitorio lo ejerce la vicepresidenta Kamala Harris, así
que de perder la mayoría en el Congreso, a México no le
conviene pues sin duda los republicanos podrían avanzar
y endurecerse las medidas en contra de nuestro país en
materia energética por violaciones al TMEC, de seguri
dad y migratoria que ha sido utilizado por Trum para su

capital político. Estaremos atentos aunque algunos ana
listas vaticinan que el riesgo de que los demócratas pier
dan la mayoría es muy alta.

AMLO FESTEJA RECORTE AL INE

Con el argumento de que el dinero es del pueblo el
presidente Andrés Manuel López Obrador aplaudió el re
corte de 4 mil 475 millones de pesos al presupuesto del
Instituto Nacional Electoral (INE) que contempla el pro
yecto de presupuesto de Egresos para el próximo año.
López Obrador mencionó que hay que cuidar los recursos
para que haya fmanciamiento a los programas sociales.
"El que se disminuya el presupuesto destinado a aparatos
onerosos, a lujos, lo voy a aplaudir siempre. Que vaya al
adulto mayor, que vaya a las becas para los estudiantes
de familias pobres. ¿Cuántos se quedan sin estudiar to
davía porque no tienen para estudiar?, y la atención mé
dica, que todo mundo tenga la posibilidad de atenderse y
que ese dinero se utilice para que haya tratamientos de
hemodiálisis en todos los hospitales. Cuánto sufre la gen
te por eso, y hay que ahorrar", remarcó.

CREEL PIDE A CORTE RESOLVER SORRE EJÉRCITO
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados, Santiago Creel, sigue causando controversia
con sus declaraciones y ahora urgió a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) a que se pronuncie respec
to a las reformas en materia de seguridad que planteó el
Gobierno federal respecto al uso de las Fuerzas Armadas.
LEA LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO
WEB.

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twitter:(jD jHectormunoz
Facebook:Hector muñoz

Instagram :¡Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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De Pirruris a hipócritas,
la lógica de Andrés Manuel
Tal como sucedió con la marcha de 2003 contra la vio
lencia y la delincuencia que crecía en el entonces Distrito
Federal cuando era jefe de gobierno, Andrés Manuel López
Obrador estalló ayer contra la que se llevará a cabo el fin de
semana contra la desaparición del Instituto Nacional Electo
ral (INE).

Entonces llamó Pirruris personaje que hizo famoso el comediante
Luis de Alba y que hacía mofa de un presunto hijo de millonario o Papi a
los manifestantes, que colmaron Paseo de la Reforma en una columna
que se perdía en el horizonte y que llegaba hasta el Zócalo.

Fue necesario que la vanguardia se dividiera para entrar a la plancha,
porque, de lo contrario, no lo habría logrado.

Como presidente, ahora fue más duro.
Pues que no se deje engañar la gente, que la gente que vaya que sepa

que esa es una marcha, una manifestación en contra de nosotros por la
política que estamos llevando a cabo en favor del pueblo. Todos esos,
aunque vayan a misa los domingos, no le tienen amor al pueblo, y son
racistas en su mayoría, clasistas y muy hipócritas.Aspiracionistas que
quieren ser fifís.

Que lo sepan, pues, que se sepa bien.
Y niega que pretenda desaparecer al INE.
Está claro que a Andrés Manuel no le gustan las protestas, las mani

festaciones en su contra.
Le molestan.

Le desagradan.
Por eso ataca a los estudiantes universitarios, a la clase media.
Porque sabe que en ese sector el rechazo es mayoritario.
A la perfección sabe también que su sector, su fuerte, es la clase baja.

Los pobres, donde su discurso clasista este sí ha provocado una divi
sión, una polarización grave y que será difícil de revertir.

Lo cierto es que su reforma electoral sí plantea eliminar al INE y que
nazca el instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), donde de
once pasarán a siete consejeros, todos elegidos por el pueblo bueno.

Esa es la realidad.

Y que pretende controlar desde el Ejecutivo las elecciones.
Que la Secretaría de Gobernación se encargue nuevamente de mane
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jar los procesos, como con el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

ALERTA EL PAN

El Partido Acción Nacional (PAN), los conservadores y fifís, reaccionó de
inmediato.

Exigen a López Obrador evitar infiltrar agitadores y rompemarchas el
domingo, cuando se lleve a cabo la manifestación convocada.

Kenia López, vicecoordinadora panista en el Senado, a nombre del
albiazul exigió al gobierno federal evitar generar problemas.

Elecciones limpias, libres y democráticas que le den el triunfo a quien
gana es el Unico objetivo, dice.

El presidente quiere destruir todas las instituciones y eso confirma
lo que vemos: hay una crisis democrática y debe terminar, asegura.

Vámonos: En el Hilton, cuartel de Morena, se llevó a cabo la discusión
y votación del gasto.

Del presupuesto.
Manifestantes impidieron la discusión en San Lázaro.
Ahora irá al pleno, si los dejan.
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Acoso
Muy interesante estuvo en \telLe de
ChaLco, eL tato organizado por el Ins
tituto Mexiquense de La Juventud para
erradicar eL buLLying o acaso escoLar,
que debería replicarse rápidamente en
todos Los centros educativos del Estado

de México, ya que trata de propiciar
espades seguros ante esta problemáti
ca social que puede incLuso Llevar a [as y
Los niflasyjóvenes al suicidio.

Muchas obras viales realizan en los

municipios mexiquenses. Los gobiernos
de todas los partidos en Edoméx se han
puesto las piLas parque el año que entra
hay eLeccianes. Claro que en algunos
municipios la labor es titánica, porque
las deudas heredadlas retrasaron las

?bras, pero en Cuautitián IzcalLi, por
ejemplo, se nota ya eL avance. Y es que
este municipio enfrenta eL grave terna
de Los laudos, que poco a poco se van
resolviendo, ya que eL gobierno de Ka ría
fiasco ha negociado en buenas térmi
nos muchos de ellos.

En CoacaLco, eL presidente municipal.
David Sánchez Isidoro realiza un ambi

cioso programa de repavimentaciones,
y 3unque ÉL mismo ha reconocido que
los recursos na son suficientes porque
las deudas que heredó del gobierno
morenista, el de Barann Eslava, son
verdaderamente ofensivas al puebla,
no para
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Romna Centraras en Huixquilucan ha
puesto el ejemplo a níveL estatal en Lo
que a obras se refiere.

En Ecatepec, eL presidente municipal,
de Morena Femando VKchis tampoco
para en La entrega de obras y su progra
ma de seguridad rinde frutos, y aunque
ha denunciado una campaña de des
prestigio y ataques directos por parte de
supuestos piiistas, asegura que nada lo
va a detener en su compromiso de tra
bajo can la gente de este municipio. Y
es qje Ecatepec es un bastión de votos
ambicionado por todos los partidos po
líticos, sobre todo ahora que se vienen
las elecciones deL año 2023.

En Nezahualcóyotl, el alcalde de Mo
rena Adolfo Csqueda Rebollo se ha
enfocado sobre todo a atender temas

de seguridad pública, y ha hec ho alian
zas importantes con los municipios y
alcaldías con los que comparte límites.

En Atizarán el panista Pedro Rodríguez
también hace lo propio.
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La fe sin cargo al erario
La Suprema Corte de Justicia de la Nación está a

punto de prohibir que los municipios de Chochólá,
Mérida y Mocochá, en Yucatán, coloquen símbo

los religiosos en espacios públicos pagados con recursos
municipales —como ocurrió en diciembre del 2020—,
pues violarían la libertad religiosa y el estado laico, así
como los principios de igualdad y no discriminación, se
gún un proyecto de resolución del ministro Juan Luis
González Alcántara Cárrancá.

Esto sentaría un precedente a nivel nacional, pues
muchos de los altares de muertos en noviembre,, a la
Virgen de Guadalupe en diciembre y los nacimientos
propios de la época navideña son costeados con dinero
del erario. Funcionarios católicos, para mantener las tra
diciones religiosas, costean con recursos municipales,
estatales o fedérales las misas y otros gastos de esas y
otras festividades.

Hace dos diciembres, las alcaldías yucatecas antes
señaladas pusieron nacimientos en espacios públicos
costeados con recursos gubernamentales, por lo que la
Asociación Civil Kanan Derechos Humanos interpuso
un litigio para evitar que en 1o: sucesivo los impuestos se
destinaran a costear eventos religioso propios del cato
licismo. La mayoría de las iglesias evangélicas no acos
tumbran a hacer estas representaciones, ni ponen
altares en Día de Muertos. Lejos de ello, ministros de
culto no católicos y padres de familia han levantado
quejas ante la Secretaría de Educación Pública pues
"obligan" a sus hijos a participar en esas tradiciones.

Las iglesias evangélicas, que son la segunda fuerza
religiosa en México, no acostumbran las peregrinacio
nes, aunque hay grupos carismáticos y neopentecosta
les que iniciaron hace algunos años una "Marcha de
Gloria", que en un principio los organizadores pretendie
ron recibir un "apoyo gubernamental" pero los gober
nantes en turno, al sopesar lo redituable de la "inversión"
decidieron sólo prestarles sillas, lonas y un equipo de
sonido para llevar a cabo el show religioso.
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Organizaciones católicas como el Frente Nacional por
la Familia y la misma Conferencia del Episcopado Mexi
cano han malentendido la resolución de la SC JN, que por
cierto será votada el 9 de noviembre, pues consideran
que "una expresión religiosa individual o colectiva (co
mo la representación del nacimiento de Jesucristo), no
implica su imposición a los demás" Sin embargo, no to
man en cuenta que lo indeseable del asunto es que estos
nacimientos, o cualquier otro tipo de festejo, sean paga
dos con los impuestos de todos los mexicanos, incluyen
do los que no profesan el catolicismo.
Esta determinación pudiera también dar pie a

que en lo sucesivo se prohibiera destinar recursos
del erario para apoyos logísticos, peregrinaciones,
pago de transporte y alimentos para los fíeles en ca
da lugar donde se veneran símbolos católicos. Mu
chos centros de trabajo y oficinas públicas cuentan
con un altar en su interior dedicado a alguna deidad
y su conservación también está contemplado dentro
del presupuesto que tienen.

Así pues, la Corte resolverá que no es legal desti
nar recursos, en cualquiera de sus niveles, para su
fragar gastos que corresponden a una manifestación
religiosa, sin que ello signifique la prohibición de
creencia alguna.
PALABRA DE HONOR: La Conferencia del Episcopado
Mexicano expresó su "franca preocupación" por el im
pulso de la 4T a la Reforma Constitucional en materia
electoral porque, dice "es claramente regresiva". Los
evangélicos... calladitos se ven bonitos.»
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El presupuesto 2023
En próximas fechas el congreso deberá de

emitir la dictaminación del presupuesto
parad EjercidoFiscal del 2023. Sm duda, es

una de las decisiones de mayor Responsabilidad
de los 500 diputados federales que representan al
pueblo de México.

Es la instancia qüédefine cuánto dinero se gas
ta en cada cosa pata que las instituciones funcio
nen, para que los mexicanos tengan acceso a los
servicios del Estado.

En muchos rubros está implícito el cotirepto de
seguridad riáciohaJ,.ei presupuesto debe influir a
todas las ggtidades federativas, inversión estruc
tural, garantía de operación orgánica de los tres
podéíts de gobierno, así como la garantía de la
prevalencia del Estado Constitucional Democráti
co y de Derecho.

El presupuesto fa propone, el titular del Poder
Ejecutivo por conducto del Secretario de Hacien
da y Crédito Público y lo define el Poder Legisla
tivo. Eso ns tiene novedad desde que se
promulgó en 1917 la Constitución Política de las
Estados Unidos Mexicanos, ló complejo es que los
legisladores sean congruentes con el mandato
del pueblo de México.
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>De formQ y fondo, como Jo he
compartido en este espacio en otras
ocasiones, el reto de México y los
mexicanos en el ejercicio de un ser
vicio público en cualquier de los po
deres en los tres niveles es tener y
cu ) iplir a iba In ¡en t e c on algo qui
no se tiene ni hu construido que es
la agenda de listado, de tal suerte
í/ííí: í oí 10 en h spaíses deprima
mundo, les permite sortear accio
ríes adversas o recordar el rumbo
que se busca para que el país desa
rrolle y progrese.

IJna agenda do Estado es transexenal, es una
hoja de ruta, que permita tiacer y mantener un
nimbo institucional, do derechés, beneficios riu
dadanos y sociales. Sobre todo en los temas inde
legables para el listado, como lo es la seguridad,
justicia y estado de derecho.

Si bien es cierto, para que un país salga ade
lante, todos debemos de ser uno; pues el Estado
'somos:todos (territorio, población y gobierno) y an
te la falta.de recursos se deben hacer ajustes en los
gastos, lo importante es ser equitativos y equilibra
dos; por lo que la responsabilidad de los legisladores
es crucial para velar por los dfflechos de grupos
vulnerables, porlas instituciones que garaiitizanla
participación democrática de la ciudadanía, así co
mo la garantía en un sistema integral de seguridad
y justicia. De lo contrario cada día estaremos fallan
do al Estado estable que todos buscamos ahora y
para futuras generaciones.;
Nota al pie de página:
¡Felicitaciones tt la tienda departamental Liver
pool por ser parte de la vida de México en estos
175 primeros años y que festejará con su ya tra
dicional desfile prenavideño el próximo 12 de
noviembre!»
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Arreando
al elefante

RICARDOSEVILLA

O @sevillacrilico

Bartra, el INE y las becas
Una biografía sobre Roger Bartra nos informa
que nació en 1942, que es un antropólogo,
sociólogo y académico mexicano. Otra
biografía nos enfatiza que es hijo de refugiados
españoles. En las dos estampas nos dicen que
se afilió al Partido Comunista Mexicano. En

ambas coinciden en que es "un intelectual
independiente".
Así suelen ser las biografías: un puñado de

fechas, un par de datos extraídos del currículo del
propio personaje en cuestión y nada más.
Lo que no nos dicen es que, actualmente,

Bartra ya no es "comunista" (si es que alguna
vez lo fue), que su antropología se sustenta
en equiparar al mexicano con un renacuajo
(el ajolote) y que de ser "un intelectual
independiente" pasó a vivir de becas y formar
parte del grupo intelectual que encabeza
Enrique Krauze
Lo que tampoco nos detallan aquellas

biografías distraídas es que Bartra. desde
siempre, fue un estudiante con acceso a becas
y subsidios en el extranjero. Cursó estudios de
doctorado en la Sorbona a costa de la UNAM,
por ejemplo. Algo importante para decir es que
Bartra es miembro (muy bien remunerado)
del Instituto de Investigaciones Sociales en la
UNAM desde 1971, o sea; desde hace 51 años. Un
dato adicional que también resulta relevante:
desde hace 18 años es investigador emérito (o
sea: no trabajay cobra desde 2004). Otros datos
que no nos comparten sus (amigos) biógrafos es
que Bartra es investigador nivel III del Sistema
Nacional de Investigadores, es decir: tiene una
jugosa beca del Conacyt. Pocas personas saben
que el "intelectual independiente" lleva diez
años (justo hoy los cumple) cobrando como
miembro de la Academia Mexicana de la Lengua.
Lo que no dicen es que este "férreo defensor del
Instituto Nacional Electoral", entre becay beca,
se da tiempo para denostar a López Obrador y
hacer videos para "defender al INE", al lado de
otros paladines de la democracia, como Enrique
Krauze. Claudio X. González, Gustavo de
Hoyos y Guillermo Sheridan, intelectuales muy
patriotas ellos, muy mexicanos todos, aunque a
veces les sale lo racista y lo clasista.
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DESDE EL
SENADO

Bienestar laboral
en México

ALEJANDRO
ARMENTA
MIER

Al reformar los artículos 76 y 78 de la
Ley Federal del Trabajo en materia
vacacional, con la expectativa de que
entre en vigor a partir de 1 de enero
de 2023, México dignifica a la clase
trabajadora.
Más de 56 millones de

trabajadores se verán beneficiados
con dicha reforma que amplía de 6 a
12 días el periodo vacacional pagado
durante el primer año de labores y,
se incrementa a 2 días extras por
cada año trabajado; a partir del sexto
año se aumentan 2 días por cada
5 años hasta alcanzar 30 días de

descanso, y de ahí hasta llegar a los
32 días de descanso obligatorio por
35 años de servicio.

La Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) reconoce que
México es el país, de los 38 que
conforman el bloque, donde se
registra el mayor número de horas
anuales trabajadas.
Con el esquema de Vacaciones

Dignas, México sienta las bases
para la consolidación de la fuerza
productiva de nuestro país en un
marco de justicia social tomando en
cuenta las aspiraciones personales
de cada trabajador al equilibrar el
tiempo laboral con el tiempo libre
para la familia y los anhelos de un
mejor panorama de vida.
En el Senado de la República

nos dimos a la tarea de impulsar
la iniciativa de Reforma a la Ley
Federal del Trabajo para aumentar el
periodo de vacaciones, lo cual puede
contribuir a un mejor balance entre
el trabajo y la vida personal al dar
más tiempo libre y de descanso a los
trabajadores mexicanos.
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HKhi

Andrés Manuel

López Obrador
(9lopezobrador_

El sistema de Universidades para el
Bienestar Benito Juárez es una ini

ciativa ejemplar del Gobierno de la
Cuarta Transformación por el manejo
eficiente y honesto del presupuesto.
Registra más de 45 mil estudiantes
inscritos en comunidades apartadas;
todos reciben becas de 2 mil 400

pesos mensuales, seguro facultativo

Óscar Cantón
Zetina

(poscar_canton
Gran trabajo realizado a través
de nuestra Jornada de aseso

ría jurídica y contable gratuita
en todo el Estado. Agradezco a
nuestro Coordinador, el Lic. José
Andrés Gallegos, por su esfuerzo
y atención en cada gestoría. Es
una bendición servir!!!

Adán Augusto
López H

(9adan_augusto

Las y los legisladores no deben
sujetar su voto a intereses par
tidistas, sino votar con su con
ciencia y con su pueblo. Deje
mos atrás las viejas formas
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Corrupción inmobiliaria
en la Benito Juárez

No es un secreto que en la alcaldía Benito
Juárez, se ha constituido desde hace más
de una década lo que hoy conocemos como
el Cártel Inmobiliario. Esta agrupación de
funcionarios panistas se ha beneficiado
económicamente de intercambios y favores
con desarrollos inmobiliarios irregulares al
amparo del encargo que ocupan.
Por lo anterior, la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México ya ha
detenido a dos exfuncionarios de la alcaldía

implicados en estos casos de corrupción.
En este sentido, el panismo en la

capital ha tratado de lavarse las manos
argumentando que se trata de un tema
de persecución política, sin embargo,
no podemos perder de vista que los
señalamientos de corrupción los han
encabezado los propios vecinos de la
demarcación desde 2009.
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Ante esto, hace un par de meses el
gobierno de la ciudad creó un centro
de atención a víctimas de la corrupción
inmobiliaria, encabezado por la Secretaría
de Desarrollo Urbano y Vivienda, en donde
cientos de vecinos han denunciado la falta

de certeza jurídica derivada de la adquisición
de inmuebles plagados por la corrupción de
la alcaldía, en contubernio con las empresas
desarrollado ras, pues no pueden a la fecha
comprobar la propiedad de sus viviendas.
Y esto no es lo más grave, a las y los

capitalinos no se nos olvidan todas las vidas
que se perdieron durante el sismo del 2017
en edificaciones irregulares prácticamente
nuevas en varias colonias de la alcaldía,
como fue el caso de Zapata 56.
Hoy que muchos personajes del PAN,

como Santiago Taboada, han manifestado
sus aspiraciones a gobernar la capital, no
podemos dejar de exigir que se deslinden
responsabilidades a todos los que
malgobernaron y malgobiernan la alcaldía
a costa de la tranquilidad, el patrimonio, e
incluso las vidas de tantas personas.
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ECHADOS EN LA
HAMACA

La Ciudad que lo
tiene todo

ANTONIO
ATTOLINI
MIRRA

La CDMX es una ciudad maravillosa. Con

las administraciones austeras, progresistas
y de innovación que ha tenido en los últimos
lustros (salvo el error histórico que representa
Miguel Angel Mancera), la CDMX lo tiene todo:
seguridad, espacios públicos, movilidad.. y
también tiene otra cosa; la peor y más ridicula
oposición política del país. Apenas salen de
un ridículo y ya están sumergidos otra vez en
algún escándalo inmoral y miserable como
acostumbran. En esta ocasión destaca su

negativa frente a la iniciativa que busca elevar a
rango constitucional el programa "Mi Beca Para
Empezar", el cual brinda un apoyo universal
a estudiantes de primaria y secundaria de la
CDMX Este programa sustituyó a la beca "Niños
Talento" que no reconocíalas desigualdades
en el acceso a la educación. Desde el inicio de la

administración de Claudia Sheinbaum, además,
se ha duplicado el monto anual otorgado para la
compra de útiles y uniformes escolares.

La CDMX lo tiene todo,., incluida una

oposición que llama "populismo" de manera
despectiva al apoyo que se le da a 1.2 millones
de estudiantes (los más jóvenes), pero claro,
llama "fomento o rescate" a los millones que
sus alcaldes piden para satisfacer el hambre de
dinero de unos pocos. Piden reconciliacióny
acabar con la polarizaciónpero son incapaces
de defender una propuesta concreta. Para
terminarla de amolar, sabotean el esfuerzo del
gobierno por atender los problemas de verdad.

Diría Samuel Cortés, hombre de poemas y
letras, que a la oposición "los envanece la efímera
resonancia de la pragmática" Con tal de llevar la
contraria, están negándole educación a los hijos
y las hijas de las personas a las que van a intentar
convencer que los voten en un fuluro. N'hombre,
íunos genios! Como líderes de esta inteligente
cruzada en contra de la sociedad, estála bancada
del PAN y sus compinches del PRI, los cuales
están aferrados en no permitir que la iniciativa
llegue a discutirse en el pleno del Congreso de la
Ciudad de México. Repito, la Ciudad que lo tiene
todo... incluidos estos locos.
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Guardia Nacional
errante

ORGANISMO CREADO EN EL 20219

Sin duda alguna, el tema de la Guardia Na
cional ha sido sumamente discutido; fue
un organismo creado en mayo 2019, por
iniciativa del Presidente López Obrador,
para sustituir a la Policía Federal.

Estos cambios de nombre en las insti

tuciones policiacas, implican gastos im
portantes que van desde uniformes, hasta
insignias, etc. Ello no es relevante, pero lo
cierto es que sus integrantes, en su buena
mayoría siguen siendo los mismos, así, en
contramos que varios elementos, fueron
en el pasado Policías Federales. Al res
pecto, esta nueva policía se ha visto no

toriamente incrementada por miembros
del ejército y es aquí donde se presenta
una imprecisión, ya que, quienes vienen
del Ejército Mexicano, propiamente de la
Secret aria de la Defensa Nacional y de la
Secretaría de Marina, mantienen básicos
derechos, como la antigüedad, sueldos,
prestaciones, etc., y en el caso concre
to, no se sabe si alguien incorporado a la
Guardia Nacional, proveniente del ám
bito castrense, mantiene sus derechos
y haberes, que consisten, insistimos, en
el sueldo, entre otros aspectos; al final,
cuestiones de carácter administrativo a

las que tendrá que dárseles una solución
adecuada.
En el tema de las instalaciones de la

Guardia Nacional, antiguamente contaba
con oficinas en la Alcaldía Alvaro Obregón,
calle Belén de las Flores 138, en el Museo
de la Policía Federal, pero han sido retira
dos y reubicados en Tlalnepantla de Baz,
Edo. Méx., en la calle Lerdo de Tejada 18.

Sus integrantes, ya no son civiles, ahora
son militares o por lo menos así está enca
minada la tendencia cons titucional, con la
Reforma presenta y aprobada para exten
der hasta el 2028 el uso de las Fuerzas Ar

madas en tareas de seguridad pública.
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11 sucesor de
I .«trenzo < órdova...

HAY QUE REVISAR EL DESFALCO

Tras el autoregalo que Lorenzo Cór
dova se hizo contratando un super seguro
de gastos médicos mayores para los altos
mandos del INE y ante los inminentes re
cortes que tendrá el Instituto en 2023, ha
brá que estar muy atentos que el Con sejero
Presidente anle su próxima salida (abril
del 23) no vaya a dejar el Organismo Elec
toral igual de endeudado que Carlos Joa
quín dejó a Quintana Roo.

Y quien tendrá que estar con un ojo al ga
to (el INE) y otro al garabato (el Congreso),
cuidando las finanzas de su próxima ofici
na es mipaisano el diputado Mario Llergo,

Por aquello que se rumora en los pasi
llos de Palacio Nacional, que una vez apro
bada la Reforma Electoral y concluyendo
el periodo de Córdova Vianello, el próximo

presidente del entonces Instituto Nacio
nal de Elecciones y Consultas (TNEC), se
rá el tabasqueño, Llergo Latournerie. ¡Al
tiempo!

POSTIT

Uno de los temas que más controversia
causa en el país últimamente han sido las
y los m aestros, tan es así que la Goberna
dora de Baja California, Marina del Pilar
 en su 1er informe aseguró que liquidaría
todos los adeudos con el magisterio

Al igual que el gober surcal iforniano
Victor Castro acompañado del titular de
Gobernación, Adán Augusto López Her
nández y de la Secretaria de Educación,
Leticia Ramírez se reunió con profesores.

Será que toda la "grilla" magisterial se
deba a la venidera sucesión de Alfonso Ce

peda Salas al frente del SNTE, o simple
mente serán los rezagos causados por las
corruptelas de la Mtra. Elba Esther Gor
dillo. No cabe duda que todos los caminos
conducen a Roma.

POSTIT 2
Con la salida de Horacio Duarte de la

Agencia Nacional de Aduanas para ir a
coordinar la batalla maestra del EDO

MEX, aseguran los confidentes de este
tecleador que el próximo titular de dicha
oficina será el exDi rector de Educación

Militar y Rector de la Universidad del Ejér
cito y la Fuerza Aérea, el General Retirado
Ángel Prior Valencia.
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Parquímetros

Los franeleros son un proble
ma que, en algunas alcaldías
como la Cuauhtémoc, gober
nada por Sandra Cuevas, se
han convertido en una verda

dera plaga que incluso, raya en
la extorsión en contra de los

ciudadanos que acuden a rea
lizar sus actividades y cuyos
ingresos, no se sabe a ciencia
cierta a dónde van a parar.

Ahora le toca a la alcaldía

de Coyoacán, en donde el di
putado del PAN, Héctor Ba
rrera pidió al secretario Gar
cía Harfuch, que se envíen
oficiales de tránsito, a fin de
inhibir la actividad de los fra

neleros que se han adueñado
de las calles periferias e im
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puesto tarifas a los automovi
listas para estacionarse.

Según refiere el panista,
el problema se recrudece los
fines de semana, cuando mu
chas familias acuden a disfru

tar de Coyoacán, se estacio
nan sobre la Francisco Sosa,

Presidente Carranza, en el ca
llejón Belisario Domínguez,
en donde les exigen tarifas
que van hasta los 100 pesos.

Incluso, el diputado Hé
ctor Barrera mencionó que
muchos vecinos le han expre
sado que es necesario instalar
parquímetros, pero es un pro
ceso que debe realizar la al
caldía con el gobierno central
para conocer la viabilidad.

"Creo que puede ser buena
idea, siempre y cuando tam
bién los recursos que se gene
ren se queden en Coyoacán
para mejorar la imagen urba
na y mej orar aspectos que le
beneficien a los vecinos".

Fecha: 08/11/2022

Página: 11

Area cm2: 63

2 / 2

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 3,436

Página 152 de 161



DIARIO CON ¿Diario con¦LA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

¿Extrañas coincidencias entre INE
y Cuarta Transformación?

Trascendió: En medio del
encendido debate por la reforma
electoral y el futuro del Instituto
Nacional Electoral (INE), el con
sejero presidente de este instituto,
Lorenzo Córdova Vianeilo, ordenó
hacer una encuesta cuyos resulta
dos coinciden con varias de las

modificaciones pretendidas por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Los datos que se arrojan en la

encuesta sorprendieron a muchos
de quienes manifestaron su apoyo
al INE para que no le hagan nin
gún cambio, 93 % de los encuestados apoya la propuesta de
destinar menos recursos públicos a los partidos políticos; 87 %
apoya disminuir el número de diputaciones y senadurías federa
les; 78% respalda que los consejeros y los magistrados electora
les sean electos por el voto directo de los ciudadanos y 74 %
considera que se deben recortar los recursos otorgados al INE.
La encuesta fue vía telefónica con una muestra de 400 per

sonas. Ahora, el consejero Lorenzo Córdova graba un video
en donde señala que dicha encuesta se llevó a cabo con una
muestra muy limitada, que 27 % de los encuestados 11no sabí
an" que el presidente López Obrador propone hacer modifi
caciones estructurales al INE, que el margen de error es alto
y que algunas de las preguntas no fueron bien planteadas.
Estrategias de Cóldova.'. Lo que si nos queda claro

es que, toda vez que Lorenzo Córdova conoce muy bien cómo
deben hacer las encuestas, fue el primer sorprendido por los
resultados que esta arrojó que él mismo ordenó.
Lo que llama la atención de esta encuesta del INE es que por

tratarse de un estudio propio que demuestra que la mayoría de
los mexicanos encuestados, están de acuerdo con las principa
les modificaciones contenidas en la iniciativa de reforma consti

tucional en materia electoral, enviada por AMLO a la Cámara
de Diputados.
El consejero del INE, Jaime Rivera Velázquez, en entrevis

ta, dijo que es falso que la encuesta se ocultara, ya que desde
el 14 de octubre se "subió" al portal de transparencia del
INE y cualquier persona la podría consultar. Sin embargo,
del 20 al 29 de octubre este columnista trató de hallarla, sin
éxito, en dicho portal de transparencia.
Conocidos sus resultados el INE mando a hacer y en la que 8

de cada 10 mexicanos aseguran estar de acuerdo con elegir por
voto popular a los consejeros del organismo electoral, como
plantea la iniciativa de reforma electoral planteada por el presi
dente López Obrador.

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Ca
rrillo, anunció que volverá a hacer la encuesta incómoda del
INE para conocer la opinión de la gente sobre la reforma elec
toral con las mismas preguntas y retó a Lorenzo Córdova a que
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gún cambio, 93 % de los encuestados apoya la propuesta de
destinar menos recursos públicos a los partidos políticos; 87 %
apoya disminuir el número de diputaciones y senadurías federa
les; 78% respalda que los consejeros y los magistrados electora
les sean electos por el voto directo de los ciudadanos y 74 %
considera que se deben recortar los recursos otorgados al INE.
La encuesta fue vía telefónica con una muestra de 400 per

sonas. Ahora, el consejero Lorenzo Córdova graba un video
en donde señala que dicha encuesta se llevó a cabo con una
muestra muy limitada, que 27 % de los encuestados 11no sabí
an" que el presidente López Obrador propone hacer modifi
caciones estructurales al INE, que el margen de error es alto
y que algunas de las preguntas no fueron bien planteadas.
Estrategias de Cóldova.'. Lo que si nos queda claro

es que, toda vez que Lorenzo Córdova conoce muy bien cómo
deben hacer las encuestas, fue el primer sorprendido por los
resultados que esta arrojó que él mismo ordenó.
Lo que llama la atención de esta encuesta del INE es que por

tratarse de un estudio propio que demuestra que la mayoría de
los mexicanos encuestados, están de acuerdo con las principa
les modificaciones contenidas en la iniciativa de reforma consti

tucional en materia electoral, enviada por AMLO a la Cámara
de Diputados.
El consejero del INE, Jaime Rivera Velázquez, en entrevis

ta, dijo que es falso que la encuesta se ocultara, ya que desde
el 14 de octubre se "subió" al portal de transparencia del
INE y cualquier persona la podría consultar. Sin embargo,
del 20 al 29 de octubre este columnista trató de hallarla, sin
éxito, en dicho portal de transparencia.
Conocidos sus resultados el INE mando a hacer y en la que 8

de cada 10 mexicanos aseguran estar de acuerdo con elegir por
voto popular a los consejeros del organismo electoral, como
plantea la iniciativa de reforma electoral planteada por el presi
dente López Obrador.

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Ca
rrillo, anunció que volverá a hacer la encuesta incómoda del
INE para conocer la opinión de la gente sobre la reforma elec
toral con las mismas preguntas y retó a Lorenzo Córdova a que

reconozca los resultados y acepte
que es una reforma favorable
para la democracia de México.
Morena responde: a tra

vés de su cuenta de Twitter com

partió un video en el que asegura:
"Vamos a mandar a hacer otra vez

la encuesta, con las mismas pre
guntas, con una empresa de reco
nocido prestigio y vamos a dar los
resultados la semana que entra y
reto a Lorenzo Córdova a que
tenga la honestidad de reconocer
los resultados y si el pueblo de
México apoya esta reforma que
reconozca que es favorable para
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nuestro país y para nuestra democracia". Destacó que la
encuesta incómoda del INE revela que la gente apoya mayo
ritariamente la propuesta de reforma electoral presentada
por el presidente Andrés Manuel López Obrador. "¿Cómo no
va a estar de acuerdo la gente en que el INE cueste menos? Si
se ven todos los excesos, abusos, privilegios de esa burocracia
dorada.

Algunos consejeros incluso están amparados para ganar más
que el Presidente de la República", expresó Mario Delgado.
Destacó que la reforma busca que exista un solo instituto a

nivel nacional con criterios de austeridad, de eficacia y mayor
confianza, así como la reducción de recursos para los partidos
políticos y la eliminación de diputados plurinominales.
¿Responde INE?: Lorenzo Córdova aseguró que el

INE no ocultó la encuesta realizada por el mismo instituto
en septiembre, donde se muestra que 8 de cada 10 mexica
nos están a favor de que se elijan a los consejeros electora
les por voto popular y explicó que hace dos meses muy poca
gente sabía sobre la reforma electoral y que probablemente
para este momento del año cambió de opinión.
Cuestionó si se va a hacer una reforma electoral por lo que

ocurrió hace 20 años y si no se va a tomar en cuenta dos refor
mas electorales en el camino. Si el presidente dice que la
escondimos, pues quizá sea hora de que contraten mejores
analistas de lo que está pasando, porque esta encuesta está en
el portal de transparencia desde el 15 de octubre pasado.
Entre otras cosas: En coordinación con la Secretaría

de Educación, el Sindicato de Maestros al Servicio del
Estado de México (SMSEM) emitió cuatro convocatorias para
la re categorización de plazas en los niveles de
Telesecundaria, Educación Especial, Educación para
Jóvenes y Adultos, así como de Educación Física, Artística y
para la Salud. Durante el inicio del proceso, la dirigencia que
encabeza Marco Aurelio

Carbajal Leyva, secretario
general, concluyó el pro
ceso de recepción de soli
citudes, contando más de
2 mil 500 trámites recibi

dos en toda la geografía
estatal.

Esta acción es muestra

del trabajo coordinado
entre el SMSEM y la Secre
taría de Educación de la

entidad, que beneficia a
los profesores del Sub
sistema Educativo Estatal.

Mario Delgado y
Federico La Mont:
"Con la reforma
buscamos un solo
instituto a nivel
nacional"

Fecha: 08/11/2022

Página: 8

Area cm2: 835

3 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 45,365

Página 155 de 161



Marco Aurelio

Carbajal: Proceso
de recategorización
a plazas docentes
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INo se destruye,
solo se recorta...

AMLO CITÓ QUE NO SE DESTRUIRÁ AL INE, NI
HABRÁ DICTADURA O REELECCIÓN...

Parafraseando a Antoine Lavoisier, "el INE no se
destruye, sólo se transforma y se recorta'5:4 mil
475 mdp menos en 2023. El pueblo es "materia"
d ispuesta, y lo dicen las encuestas.
Marko Cortés dijo que el PAN cerrará filas en
defensa del instituto electoral.
¿Así como defendieron al IFE cuando en 2006

Felipirium tremens le robó la presidencia a Obra
dor?

Fue nuevamente aplazada la audiencia de Lo
zoya por el caso Odebrecht.
Emiliodebrecht recibió como soborno 10.5 mdd

de la constructora carioca, y de ahí podría pagar
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los 10 que debe por Agroarrumados, parabajarsu
posible pena de 40 o 50 años a unos 30.
Ebrard ofrece continuidad con cambio e indi

có que no ha traicionado a AMLO ni lo hará.
Marcelo, Claudia o Adán, quien resulte la cor
cholata ganadora, será muy buen presidente (a).
Zambrano urgió a destinar más recursos a
universidades públicas y no a planteles patito,
Mira quién habla: el dueño del partido patito que
recibe jugosas pero inútiles partidas anuales.
Lía Limón ofreció $200, despensa y desayu
no a cada persona que llegara a su primer in
forme.

También dio atole de Limón con el dedo para
que le aplaudieran al anunciar que contenderá
porlaCDMX.
Un tribunal rechazó otorgar libertad provi
sional a la dueña del Colegio Rébsamen.
La exMiss Moni extraña su jacuzzi, pero tendrá
que esperar 35 años para usarlo porque en Santa
Martha sólo hay regaderas comunes.
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